
Консоли  
так не играют
Рынок гейминга в России 
замедлится

В 2021 году рынок гейминга 
в России вырос на 8%, до  
158 млрд руб., подсчитали 
в PwC. Это сравнимо с общеми-
ровыми темпами, но в ближай-
шие годы рост замедлится по 
мере насыщения рынка. Драй-
верами будут браузерные игры 
и игры в формате приложений 
для смартфонов: они уже при-
носят больше пользователь-
ских платежей, чем традици-
онные игры для ПК и консолей. 
Способствовать росту могли бы 
и доходы от рекламы, но пока 
большинство рекламодателей 
с осторожностью относятся к по-
купке объявлений внутри игр, 
отмечают эксперты.

Рынок видеоигр в России по 
итогам 2021 года вырос на 7,7%, до 
158 млрд руб., следует из отчета PwC 
(есть у „Ъ“). В пандемийном 2020 
году он рос примерно так же, на 7,5%. 
Объем рынка игр в мире в целом по 
итогам 2021 года составил 11,2 трлн 
руб. ($148 млрд по курсу на 16 янва-
ря), показав рост на 8%. В 2020 году 
на фоне пандемии прирост в мире 
составлял 14,7%.

Пандемия повысила интерес к гей-
мингу, но в ближайшие годы рост нач-
нет замедляться в связи с насыще-
нием рынка, прогнозируют в PwC. 
Выручка от игр в России будет прира-
стать на 5% в год, достигнув в 2025 году 
186,5 млрд руб. (см. таблицу). Объем 
мирового рынка к этому сроку достиг-
нет 13,6 трлн руб. при среднегодовых 
темпах роста на уровне 6%.

Основными драйверами геймин-
га станут не традиционные видеоиг-
ры, которые разрабатываются для ПК 
и консолей, а казуальные и социаль-
ные, к которым аналитики относят 
браузерные и мобильные — они уже 
занимают основную долю рынка. 
В 2020 году на казуальные и социаль-
ные игры приходилось 67% пользо-
вательских платежей на российском 
рынке, говорит эксперт практики ме-
диа PwC в России Кирилл Тихонов. 
В ближайшие годы этот сегмент, по 
его словам, будет расти на 6% против 
2,5% у традиционных видеоигр.
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Бизнес-джетлаг
Российские игроки деловой авиации 
просят равных прав с иностранными

Российские владельцы и операторы 
бизнес-джетов просят Минтранс обес-
печить им те же условия и скорость по-
лучения допусков для рейсов за рубеж, 
какими обладают иностранные пере-
возчики, прилетающие в РФ. Начиная 
с ЧМ 2018 года иностранцам ускорили 
выдачу разрешений при использовании 
самолетов вместимостью до 20 пасса-
жиров. Российским перевозчикам при-
ходится ждать допусков до несколь-
ких дней. Однако эксперты полагают, 
что у Москвы нет рычагов воздействия 
на ситуацию, кроме ухудшения условий 
для иностранцев.

Объединенная национальная ассоци-
ация деловой авиации (ОНАДА) в конце 
2021 года направила в Минтранс обраще-
ние, попросив уравнять условия получе-
ния допусков на международные перелеты 
для российских и иностранных бизнес-пе-
ревозчиков. Как пояснил „Ъ“ президент ор-
ганизации Ярослав Одинцев, к чемпионату 
мира по футболу 2018 года российская сто-
рона ускорила выдачу допусков для ино-
странных эксплуатантов самолетов вмести-
мостью не более 20 пассажиров до одного 

рабочего дня. До этого оформление зани-
мало несколько дней. С 2019 года, соглас-
но постановлению правительства №527, 
Росавиация начала принимать заявки для 
оформления разовых разрешений на поле-
ты не позднее чем за три часа до начала рей-
са, если он выполняется в личных целях, 
и не позднее чем за 24 часа — при коммер-
ческой перевозке.

Между тем согласования для летаю-
щих за рубеж российских операторов 
бизнес-джетов по-прежнему занимают 
до нескольких суток, отмечает господин 
Одинцев. В ОНАДА считают необходимым, 
чтобы регуляторы РФ добились ускорен-
ного получения допусков для отечествен-
ных эксплуатантов за рубежом либо ввели 
для иностранцев те же сроки, что действу-
ют для российских компаний. Как сооб-
щили в ОНАДА, 22 декабря в Минтрансе 
прошло совещание под председательством 
замминистра Игоря Чалика, по итогам ко-
торого стороны составили протокол о раз-
ногласиях. В Минтрансе на вопросы „Ъ“ 
не ответили.
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Петру Порошенко 
совсем не стражно
Бывший и действующий президенты Украины 
вступают в битву за власть

Печерский районный суд Киева в поне-
дельник проведет заседание по делу 
о госизмене против экс-президента Пет-
ра Порошенко, ставшего фигурантом 
уголовного дела о поставках угля с не-
подконтрольной Киеву части Донбас-
са в 2014–2015 годах. Суд рассмотрит 
ходатайство об аресте бывшего пре-
зидента, который пообещал вернуть-
ся из Варшавы утром 17 января после 
месячного отсутствия. Перед заседа-
нием суда Петр Порошенко заявил, что 
летит в Киев не «защищаться, а защи-
щать Украину». В то время как обвине-
ние рассчитывает уже сейчас взять его 
под стражу, сам Петр Порошенко уве-
рен в прочности своих позиций, плани-
руя через неделю принять участие в за-
седании межпарламентского Совета 
НАТО—Украина, которое пройдет 24 ян-
варя в Брюсселе.

Дело об «угольной госизмене» — реали-
зации «преступной схемы поставок угля 
с временно оккупированных территорий 
и содействия террористическим организа-

циям „ЛНР“ и „ДНР“ группой граждан Укра-
ины» перестает быть заочной дуэлью власти 
с главным фигурантом дела — экс-президен-
том Петром Порошенко. Ранее он отказался 
получить повестку на допрос из рук судеб-
ных приставов и 17 декабря срочно поки-
нул страну, переложив обязанность обще-
ния с судом на своих адвокатов. И вот после 
месячного отсутствия экс-президент в по-
недельник утром возвращается из Варша-
вы в Киев, где в 11 часов утра откроется засе-
дание Печерского районного суда Киева по 
делу о госизмене.

Как заявили в Государственном бюро рас-
следований (ГБР) Украины, в ходе судебного 
заседания «будет рассмотрено ходатайство 
об избрании меры пресечения в виде содер-
жания под стражей в отношении Порошен-
ко Петра Алексеевича». Как сообщают укра-
инские СМИ, офис генпрокурора подготовил 
ходатайство в суд, в котором просит аресто-
вать Петра Порошенко с возможностью вне-
сения залога в 1 млрд гривен (около $37 млн).
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Вот и оси прошли
Железные дороги избавляют от советских компонентов

Ространснадзор требует от ОАО РЖД 
приостановить эксплуатацию грузовых 
вагонов со старыми осями, выпущенны-
ми до 1979 года. Если меры будут при-
няты, остановиться могут десятки ты-
сяч вагонов, что, по мнению экспертов, 
только усугубит имеющийся дефицит 
парка и проблемы с движением. Участ-
ники рынка говорят, что оси и так со вре-
менем заменяются, а источники „Ъ“ 
надеются, что до реальной остановки 
движения не дойдет.

Ространснадзор 28 декабря 2021 года и 11 
января 2022 года выпустил в адрес ОАО РЖД 
предостережения о недопустимости продол-
жения эксплуатации на сети старых осей. 
В одном („Ъ“ видел оба документа) говорит-
ся об осях, выпущенных с 1919 по 1974 год, 
которых на сети обнаружено 25,9 тыс., в дру-
гом — о 1974–1979 годах (56,5 тыс.). Типовой 
вагон, эксплуатируемый на сети, имеет мак-
симальную осевую нагрузку 23,5 тонны. Но 
Ространснадзор подчеркивает, что по дейст-
вовавшим в то время ГОСТам максимальная 
статическая нагрузка на рельс от осей состав-
ляла 20,5–22 тонны. Он ссылается на инфор-
мацию от выпускавшего в те годы вагоны 
Уралвагонзавода („Ъ“ видел соответствую-
щие письма).

Источник „Ъ“, знакомый с сутью пробле-
мы, говорит, что Ространснадзор и ранее го-
ворил о недопустимости эксплуатации этих 
осей и вагоны с ними ограничивали в по-
грузке. Их должны изымать из оборота, но 
этого не происходит: оси не имеют срока 
службы, поэтому на них ставят новые коле-
са и используют повторно.

В своих предостережениях ведомство 
напоминает, что не допускается ставить 
в поезда вагоны, угрожающие безопасно-
сти движения, и требует принять меры. 
В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что проводят кон-
сультации с Ространснадзором и операто-
рами подвижного состава: «Эти колесные 
пары постепенно выводятся из эксплуата-
ции при капитальном ремонте. ОАО РЖД 
имеет возможность ограничивать допуск 
на сеть вагонов с превышением нагрузки 
на ось. Во многих случаях, в том числе при 
погрузке угля и нефти, консистенция гру-

за даже при полном использовании объе-
ма вагона не позволяет достичь нагрузки 
на ось на уровне 22 тонн».

Управляющий партнер экспертной груп-
пы Veta Илья Жарский поясняет, что по об-
щему правилу в течение 60 дней после по-
лучения предостережения ОАО РЖД должно 
выполнить изложенные в нем требования, 

то есть прекратить эксплуатацию вагонов до 
замены осей: «Очевидно, что с учетом их ко-
личества это может занять некоторое время».

В одном из приложений говорится, что 
общее число вагонов, колесные пары кото-
рых были выпущены до 1974 года, составля-
ет 82,4 тыс. Наиболее крупные объемы на-
ходятся у Первой грузовой компании (ПГК) 
Владимира Лисина (6,2 тыс. штук), Федераль-
ной грузовой компании (входит в ОАО РЖД; 
5,2 тыс. штук), и «ВТБ-Лизинга» (4,6 тыс.). По 
второму временному периоду, 1974–1979 
годы, 56 тыс. осей — это минимум 14 тыс. ва-
гонов (если все оси на вагоне старые).

В ПГК „Ъ“ заверили, что соблюдают все тре-
бования для обеспечения безопасности дви-
жения: «Мы работаем в соответствии с дей-
ствующими нормативными документами, 
в которых нет ограничений на применение 
этих осей в колесных парах до осевой нагруз-
ки 23,5 тонны на ось. Кроме того, решением 
2016 года запрещено устанавливать на ваго-
ны колесные пары, произведенные до 1979 
года. Таким образом, эти оси и так выходят из 
оборота. Мы считаем условие достаточным 
для обновления парка вагонных осей».
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Форсированное обновление 
осей рискует усугубить 
дефицит вагонов и создать 
проблемы с железнодорожными 
перевозками  ФОТО ПАВЛА ЛИСИЦЫНА / 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,8

процента составил годовой темп роста ипотеки в РФ в ноябре 2021 года, сообщил Банк 
России. Рост вернулся после двух месяцев падения — за ноябрь было выдано 510 млрд руб. новых ипотеч-
ных кредитов (годовой пик пришелся на январь — 560 млрд руб.). Всплеск вызван новым укрупнением 
среднего кредита (3,24 млн руб. против 3,1 млн месяцем ранее) и снижением средней ставки до 7,59% 
годовых (7,7% за октябрь). Число же ипотечных займов продолжало сокращаться (на 16,5% за ноябрь 
после 23,8% за октябрь), а средний срок ипотеки вырос до рекордных 254 месяцев — заемщики продол-
жают «растягивать» период выплат из-за роста цен на жилье.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Экспорт отвоевал  
утраченное

Восстановление нефтяных цен 
и бурный рост цен на газ вновь 
изменили соотношение бюджет-
ных поступлений от экспорта и им-
порта. Федеральная таможен-
ная служба (ФТС) в пятницу сооб-
щила, что сумма администрируе-
мых ею доходов в 2021 году со-
ставила 7,156 трлн руб. Это на 
51% больше показателя 2020 года 
(4,75 трлн руб.), когда на фоне 
пандемии поступления упали 
на 17% от уровня 2019-го. 

В 2021 году сумма платежей 
от импорта составила 4,352 трлн 
руб., от экспорта — 2,526 трлн 
руб. В результате доля импортных 
платежей (ввозные НДС, акцизы 
и пошлины) составила 61% всех 
поступлений от таможни, а доля 
экспортных платежей (вывозные 
пошлины) — 35%. Поясним, что 
суммарно доли импорта и экспор-

та несколько меньше 100%, по-
скольку у ФТС есть еще «иные 
платежи» — в частности, сборы 
за оформление поставок.

В 2020 году соотношение до-
ходов было иным — 72,5% от им-
порта и 24,2% от экспорта. Повы-
шение доли вывозных пошлин сра-
зу на 11 процентных пунктов объ-
ясняется тем, что поступления от 
них взлетели более чем вдвое, на 
120% (сборы от импорта при этом 
выросли на 26%). Причина — бла-
гоприятная для России конъюнкту-
ра мировых рынков энергоносите-
лей. Зафиксировала ФТС и бурный 
рост доходов от экспорта несы-
рьевых и продовольственных това-
ров, вызванный введением вывоз-
ных таможенных пошлин на зерно-
вые, на отдельные виды металлов 
и на лесоматериалы. Сумма таких 
прочих вывозных пошлин по срав-
нению с 2020 годом выросла сра-
зу в 18 раз и составила в 2021-м 
301 млрд руб.

Впрочем, очевидно, что и при 
таком росте доли экспорта посту-
пления от него остаются мень-
шей частью собираемых тамож-
ней доходов. И эта ситуация силь-
но отличается от той, что была 
еще несколько лет назад. К приме-
ру, в 2014 году при средних почти 
$100 за баррель соотношение было 
прямо противоположным: на экс-
порт приходилось две трети тамо-
женных поступлений, на импорт — 
около трети. Кроме снижения цен 
на нефть от тех рекордных уров-
ней у такой перемены есть и дру-
гая причина — налоговый маневр 
в «нефтянке», поэтапно снижающий 
таможенные поступления. Речь, 
напомним, идет о продолжающем-
ся несколько лет повышении ставок 
НДПИ (этот внутренний налог адми-
нистрирует налоговая служба) в об-
мен на снижение пошлин на выво-
зимую нефть (их собирает ФТС).
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Подавляющее большинство (77%) опро-
шенных PwC руководителей крупнейших 
компаний мира ожидают улучшения со-
стояния мировой экономики в 2022 году. 
При этом США продолжают оставаться 
наиболее привлекательной страной в пла-
не перспектив роста выручки для крупно-
го бизнеса, увеличивая отрыв по этому по-
казателю от Китая. Главными опасностя-
ми 2022 года 4,5 тыс. опрошенных CEO на-
звали киберриски и риски для здоровья.

PwC представила результаты 25-го ежегод-
ного глобального опроса руководителей круп-
нейших компаний мира по поводу их ожи-
даний на 2022 год. В октябре-ноябре 2021-го 
было опрошено 4,5 тыс. CEO в 89 странах и ре-
гионах мира.

Несмотря на упоминаемые респондента-
ми трудности (рост инфляции, сбои в цепоч-
ках поставок, тенденция массового увольне-
ния работников в некоторых странах), общий 
получившийся прогноз стал самым оптими-
стичным за последние десять лет: более трех 
четвертей (77%) опрошенных прогнозируют 
улучшение ситуации в мировой экономике 

и лишь 15% ожидают ее ухудшения. Отметим, 
что высокий градус оптимизма фиксировал-
ся и в прошлогоднем, мартовском опросе PwC, 
по которому ускорения темпов роста мирово-
го ВВП ожидали 76% руководителей.

Впрочем, несмотря на рост оптимизма в це-
лом по миру, у стран—лидеров по размерам 
ВВП все не так однозначно. В США доля руко-
водителей, ожидающих восстановления эконо-
мики, резко снизилась — до 70% с 88% в прогно-
зе 2021 года, в Китае — до 62% с 71%. В PwC счи-
тают, что это, возможно, связано с тем, что США 
и КНР испытывают проблемы с ростом эконо-
мики из-за инфляции, пузырей на рынке не-
движимости и сбоев в цепочках поставок. В Ки-
тае более пессимистичные, чем раньше, ожида-
ния могут быть также связаны с изменением де-
мографической ситуации и со структурной без-
работицей. США же столкнулись с ростом числа 
увольнений (так называемая большая отставка) 
и досрочных выходов на пенсию.

Тем не менее топ-менеджеры из разных 
частей света по части ожиданий роста боль-
ше всего рассчитывают именно на американ-
ский рынок: 41% опрошенных отдают предпо-

чтение США как ведущей стране по перспекти-
вам роста компаний в 2022 году (35% в прогно-
зе 2021 года). Китай набрал меньше голосов — 
27% против 28% годом ранее. Отметим, что за 
последние два года американский рынок уве-
личил свою привлекательность для топ-бизне-
са в сравнении с китайским: в опросе 2020 года 
доля руководителей, отдававших предпочте-
ние рынку США, составляла 30%, Китая — 29%.

Основными угрозами, которые могут ока-
зать влияние на бизнес в 2022 году, CEO назва-
ли киберриски и риски для здоровья — 49% 
и 48% респондентов соответственно. Отметим, 
что в прогнозе 2021 года главной проблемой 
респонденты называли пандемию и риски для 
здоровья (52%), киберриски занимали второе 
место (47%). Третье место в этом «рейтинге» за-
нимает макроэкономическая нестабильность, 
которой «очень» или «крайне обеспокоены» 43% 
опрошенных. Год назад почти такая же доля ре-
спондентов (42%) называла ключевой угрозой 
чрезмерное регулирование экономики.

В качестве ключевой угрозы киберриски 
сегодня оцениваются прежде всего руководи-
телями в финансовом секторе (59% в этой ка-

тегории). Обеспокоенность этим в промыш-
ленности и потребительском сегменте значи-
тельно ниже — 40% и 39% соответственно (не-
смотря на большое число кибератак в этих от-
раслях). Высокий уровень обеспокоенности 
рисками для здоровья отмечен в сфере госте-
приимства и досуга (75%). Изменение клима-
та названо ключевой угрозой в сфере энерге-
тики, ресурсов и ЖКХ (49% опрошенных), что 
на 15 процентных пунктов выше, чем в про-
мышленности.

По словам президента международной сети 
фирм PwC Боба Морица, руководители компа-
ний по понятным причинам обеспокоены по-
тенциальными угрозами, которые могут по-
влиять на краткосрочные результаты, такие как 
макроэкономическая нестабильность, кибер-
риски и угрозы для здоровья. «Но несмотря на 
это, крайне важно не терять из поля внимания 
более долгосрочные вызовы, такие как соци-
альное неравенство и изменение климата, так 
как именно они будут определять наш уклад 
жизни и будущее следующих поколений»,— 
прокомментировал он результаты опроса.

Георгий Смирнов

Оптимизм на три четверти
CEO верят в улучшение экономической ситуации в 2022 году

Способы ухода от ограничений на транс-
граничное движение капитала могут быть 
весьма необычными. Группа американ-
ских и китайских экономистов подтверди-
ла вероятность того, что именно они мо-
гут объяснить феномен многомиллиард-
ного реимпорта в Китай товаров, экспор-
тируемых из КНР,— и показала, что основ-
ную роль в процессе «кэрри-трейд в грузо-
виках» должны играть госкомпании Китая. 
Работа в очередной раз доказывает про-
стую истину: самые эффективные запре-
ты, противоречащие общеэкономической 
логике, будут обойдены рынком при нали-
чии в этом потенциальной прибыли.

Ограничения на движения капитала, вводи-
мые даже достаточно развитыми странами для 
борьбы с негативными, с точки зрения регуля-
торов, последствиями оттоков и притоков ка-
питала, со временем разрушаются творческой 
инициативой рынка, даже если повсеместно 
считаются очень эффективными. В работе «Ва-

лютный кэрри-трейд в грузовиках: удивитель-
ный случай крупномасштабного импорта Ки-
таем товаров у самого себя», опубликованной 
в серии препринтов NBER, Сюэпэн Лю из Уни-
верситета Кеннесо, Хэйвай Тан из бизнес-шко-
лы Гонконгского университета, Чжи Ван из Уни-
верситета Джорджа Мэйсона и Шан-Цзинь Вэй 
из Колумбийского университета показывают 
это на примере экспортно-импортной стати-
стики Китая 2007–2018 годов.

Сам по себе парадокс реимпорта КНР това-
ров обсуждается экономистами с середины 
1990-х: в последние полтора десятилетия Китай 
формально является пятым по размерам внеш-
неторговым партнером Китая, на ввоз в КНР ра-
нее произведенной там же и затем импортиро-
ванной обратно товарной продукции прихо-
дится около 8% китайского импорта, что меша-
ет любому «нормальному» объяснению (рекла-
мации, быстрая смена конъюнктуры, особен-
ности логистики или госрегулирования). Ав-
торы сопоставляют статистику торговых опе-

раций Гонконга и КНР и индексы доходности 
carry trade на финансовом рынке — напомним, 
этот способ арбитража между двумя финансо-
выми рынками предполагает займы в юрис-
дикции с низкими процентными ставками 
и вложения в активы в юрисдикции с высоки-
ми ставками. Проблема в том, что формально 
carry trade между Гонконгом и КНР почти невоз-
можен из-за ограниченной конвертируемости 
китайского юаня и контроля движения капита-
ла в КНР — в отличие от Гонконга и его доллара. 

Как показывается в работе, с большой вероят-
ностью значимая (если не большая) часть китай-
ского реэкспорта — это операции, названные 
авторами «кэрри-трейд в грузовиках». Под им-
порт в Гонконг товаров из КНР (особенно с высо-
кой стоимостью по отношению к их весу) можно 
легко взять кредит, полученные за товары в КНР 
юани вложить в китайские активы на время. Че-
рез полгода товары (причем не обязательно ров-
но те же) имеет смысл вернуть в КНР. Зачастую, 
полагают авторы, контейнер с товаром вообще 

не распаковывается, а в экстремальных случа-
ях вся операция может проводиться буквально 
овернайт: товары в этой схеме де-факто играют 
роль локального заменителя денег. В схеме важ-
ны нулевые пошлины между КНР и Гонконгом 
как таможенными территориями, расстояния 
между складами, измеряющиеся буквально ки-
лометрами, и высокая эффективность таможен: 
трансакционные издержки в схеме невелики.

По расчетам экономистов, основную роль 
в происходящем (возможно, незаконном) долж-
ны играть китайские торговые госкомпании — 
полученные прибыли в этом случае реинвести-
руются в китайскую экономику от имени ки-
тайских госрезидентов. Впрочем (статья это не 
обсуждает), исходя из схемы, ее можно частич-
но реализовывать и партнерством двух незави-
симых компаний двух юрисдикций: ограниче-
ния движения по капитальному счету рано или 
поздно будут эффективно обходиться операци-
ями в рамках текущего счета.

Дмитрий Бутрин

Было бы что конвертировать
Найдено объяснение масштабной внешней торговли Китая с самим собой

Минпромторг подготовил план актуали-
зации 51 действующего справочника наи-
лучших доступных технологий (НДТ), ко-
торый должен быть реализован в пять эта-
пов до 2026 года. Официальной причиной 
этого в Белом доме называют энергопере-
ход и необходимость учета в справочниках 
лучших технологий планов по достижению 
климатических целей РФ. Но, веро ятно, 
под пересмотр ответственных ведомств 
попадут и случаи, когда НДТ в силу актив-
ности отраслевого лобби признавались 
устаревшие технологии.

Минпромторг подготовил проект распоря-
жения правительства, который устанавлива-
ет новый график актуализации справочников 
НДТ с 2022 по 2026 год — в пять этапов, на ка-
ждом из которых будет обновлено 9–11 доку-
ментов (в общей сложности 51 справочник, 47 
из них созданы в 2015–2017 годах). Прежний 
был утвержден в апреле 2019 года и предпола-
гал пять этапов актуализации документов до 
2024 года. Напомним, справочники использу-
ются для установления отраслевых экологиче-
ских нормативов на основе наиболее актуаль-
ных и эффективных технологий, способных 
снизить влияние промышленности на окру-
жающую среду до допустимого уровня.

Официальная причина появления нового 
графика — поручения первого вице-премьера 
Андрея Белоусова осени 2021 года о включении 
в справочники удельных показателей выбро-
сов СО2 по отраслям (см. „Ъ“ от 19 октября 2021 
года). «Реалии энергоперехода в мире требуют от 
нас ускорения и адаптации НДТ к декарбониза-
ции»,— подтвердил „Ъ“ источник в Белом доме. 

НДТ должны стать основной новой про-
мышленной экологической политики РФ, ак-

тивный переход к которой начинается в 2022 
году — он предполагает поощрение передо-
вых компаний и модернизацию технологиче-
ски отстающих. При этом и те и другие должны 
будут получить комплексные экологические 
разрешения, деятельность без которых будет 

невозможна, но «отсталые» компании получат 
разрешения только при наличии программы 
повышения экологической эффективности.

Вероятно, при актуализации справочников 
властям придется решать и системную пробле-
му, обнаруженную аналитиками (см. „Ъ“ от 30 
октября 2020 года), а позже и Росприроднадзо-
ром — служба зафиксировала, что «угольные 
генерирующие компании соответствуют НДТ, 
а выбросы не снижаются». Осенью 2021 года 
глава ведомства Светлана Радионова конста-
тировала: «Есть список НДТ, которые внедряют 

компании. Но мы… считаем, что половина из 
них подлежит пересмотру. Не считаем их эко-
логичными и наилучшими». 

Примером лоббистских усилий компа-
ний и отраслевых чиновников в сфере НДТ 
(см. „Ъ“ от 15 ноября 2021 года) стал приня-
тый в 2017 году справочник по сжиганию то-
плива на угольных ТЭС — в нем даже для но-
вых станций допустимые значения по выбро-
сам отличаются от европейских в разы, а по от-
дельным показателям — в десятки раз и зна-
чительно превышают нормы ГОСТа 1995 года. 
Для его пересмотра отраслевому вице-премье-
ру Виктории Абрамченко пришлось не толь-
ко дать поручения Минэнерго и Минпромтор-
гу, но и публично просить поддержки прези-
дента Владимира Путина (см. „Ъ“ от 14 дека-
бря 2021 года). Отметим, что в проекте плана 
Минпромторга «угольный» справочник пред-
полагается актуализировать в 2022 году, но да-
тируется он уже 2021-м, а не 2017 годом — ве-
роятно, поручение Виктории Абрамченко фор-
мально было выполнено, хотя собранная еще 
в ноябре 2021 года Минпромторгом для этого 
рабочая группа в большинстве своем по-преж-
нему состояла из представителей компаний.

В РФ рабочие группы по НДТ включают 
представителей власти, бизнеса, науки и об-
щественных организаций, а решения прини-
маются большинством, тогда как, например, 
в ЕС в такие группы не могут входить предста-
вители компаний (только бизнес-объедине-
ний), а решения требуют консенсуса. В резуль-
тате, как признавали в ТПП, в рабочих группах 
в РФ оказались «не столько эксперты, сколько 
лоббисты». Пока эта проблема не решена, акту-
ализация НДТ не гарантирует успеха.

Алексей Шаповалов

Климат включают в борьбу за прогресс
Для НДТ готовят новый график переоценки

Требование первого вице-премьера  
Андрея Белоусова включить миро-
вую борьбу с изменениями климата  
вызвало новую волну отбора  
наилучших доступных промышлен-
ности технологий  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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В понедельник Совет Госдумы 
должен решить судьбу правитель-
ственного законопроекта о серти-
фикатах иммунного статуса гра-
ждан, вакцинированных от коро-
навируса, перенесших его либо 
имеющих медотвод от прививки. 
Белый дом и «Единая Россия» 
14 января предложили отложить 
его рассмотрение во втором чте-
нии, и эту идею уже поддержали 
все думские фракции. Но работа 
над проектом будет продолжена: 
профильный комитет Думы пообе-
щал изучить все поступившие 
к нему поправки. Среди них, как 
выяснил „Ъ“, есть как предложе-
ния, созвучные тем, что уже вне-
сло правительство, так и новые 
инициативы, касающиеся, напри-
мер, стоимости ПЦР-тестов и осо-
бенностей применения QR-кодов 
в городах федерального 
значения.

• Законопроект, позволяющий реги-
онам вводить сертификаты с QR-ко-
дами для посещения массовых меро-
приятий, культурных учреждений, 
объектов общественного питания 
и розничной торговли, правитель-
ство внесло в Думу 12 ноября. Сразу 
после этого он был отправлен в рас-
сылку в регионы, подавляющее боль-
шинство которых прислали в Ду-
му положительные отзывы. 16 де-
кабря проект был одобрен в первом 
чтении голосами ЕР, ЛДПР и части 
«Новых людей», против голосовали 
фракции КПРФ и «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП). Второе чте-
ние предварительно планировалось 
на 18 января.
Как уже сообщал „Ъ“, свое совмест-

ное предложение о доработке резо-
нансного законопроекта вице-премь-
ер Татьяна Голикова и лидеры «Еди-
ной России» (ЕР) обосновали тем, что 
этот документ готовился «как мера 
реагирования на распространение 
штамма „дельта“», но в условиях до-
минирования «омикрона» могут по-
требоваться «новые подходы». Одна-
ко решение совета палаты отложить 
второе чтение не будет означать сня-
тия проекта с рассмотрения: соглас-
но думскому регламенту, это возмож-
но лишь в случае его отзыва авторами 
либо отклонения на пленарном засе-
дании. В связи с этим председатель 
профильного комитета Думы по без-
опасности Василий Пискарев (ЕР) 14 
января заверил журналистов, что все 
поправки, поступившие в комитет от 
федеральных и региональных депута-
тов, «обязательно должны быть услы-
шаны и учтены». 

Установленный Советом Думы 
срок подачи поправок истек 14 янва-
ря, и в тот же день Татьяна Голикова 
рассказала об изменениях, предло-
женных правительством. В частности, 
Кабмин решил предоставить возмож-
ность посещать общественные места 
тем, у кого нет QR-кода, по результатам 
ПЦР-тестов (изначально предполага-
лось, что такой порядок будет действо-
вать только до 1 февраля). Кроме того, 
правительство предложило дать Мин-
здраву полномочия устанавливать сро-
ки действия сертификата для имею-
щих медотвод от прививки. Еще одна 
поправка гласит, что военнослужащие 
и приравненные к ним категории на-
селения получат сертификаты с соблю-
дением особых требований по защите 
их персональных данных.

Представляющие Москву сенатор 
Инна Святенко и депутат Госдумы Ана-
толий Выборный (оба — ЕР) внесли 
три поправки, разрешающие городам 
федерального значения устанавли-
вать особенности реализации «закона 
о QR-кодах» как в части оказания услуг, 
так и с точки зрения сроков действия 
ограничений. Как пояснил „Ъ“ госпо-
дин Выборный, Москва — это круп-
ный мегаполис с «международными 
транспортными узлами и мощным 
метрополитеном», и «эти особенности 
нужно учитывать при проведении мас-
совых мероприятий».

КПРФ, по словам депутата Алексея 
Куринного, еще до правительства вне-
сла поправку, разрешающую посеще-
ние общественных мест при наличии 
отрицательного ПЦР-теста и после 1 
февраля. Также коммунисты предлага-
ли выдавать сертификаты с QR-кодами 
при наличии антител (ранее Татьяна 
Голикова тоже анонсировала подоб-
ную меру). Кроме того, КПРФ предло-
жила увеличить компенсацию в слу-
чае поствакцинальных осложнений 
с 30 тыс. до 3 млн руб. в случае смерти 
и с 10 тыс. до 1 млн руб. при наступле-
нии инвалидности.

ЛДПР тоже выступила за выдачу 
QR-кодов гражданам, у которых есть 
антитела, вне зависимости от того, пе-
реболели ли они бессимптомно либо 
привились иностранной вакциной. 
Другая поправка либерал-демократов 
предлагает сделать невозможным про-
дление действия законопроекта после 
1 июня (эта дата значится в варианте 
первого чтения). «Еще одной поправ-
кой мы предлагаем установить пре-
дельную стоимость коммерческих те-
стов ПЦР и на антитела и предельный 
срок выдачи результатов, потому что 
сегодня ПЦР действует двое суток, а ре-

зультат порой выдают уже после того, 
как он прекращает действовать»,— 
рассказал „Ъ“ заместитель руководи-
теля фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

СРЗП предложила единствен-
ную поправку, согласно которой вво-
дить сертификаты с QR-кодами мож-
но только в случае официального объ-
явления режима чрезвычайной ситу-
ации (в связи с коронавирусом в реги-
онах пока вводился лишь «режим по-
вышенной готовности», предшеству-
ющий ЧС.— „Ъ“). Наконец, «Новые 
люди» предложили сделать бесплат-
ными ПЦР-тесты и тесты на антите-
ла и выдавать QR-коды людям, офор-
мившим добровольное медицинское 
страхование от COVID-19, а также тем, 
кто имеет высокий уровень Т-клеточ-
ного иммунитета или переболел бес-
симптомно.

Региональные парламенты, актив-
но обсуждавшие законопроект перед 
первым чтением (положительный от-
зыв на инициативу тогда подготовили 
почти все регионы), поправки ко вто-
рому чтению предлагали неохотно. 
Фактически полноценный перечень 
поправок подготовили только в Алтай-
ском краевом заксобрании. Там пред-
ложили допускать в общественные 
места по ПЦР-тестам после 1 февраля 
и при достаточном уровне антител; 
установить федеральный перечень 
объектов с QR-доступом (но дать губер-
наторам право его расширять); опре-
делить порядок получения QR-кодов 
в труднодоступной местности; утвер-
дить перечень устройств и программ-
ного обеспечения для проверки сер-
тификатов и список уполномоченных 
на это лиц; урегулировать вопрос ото-
бражения результатов ПЦР-тестиро-
вания на любом цифровом устройст-
ве; установить единый срок действия 
сертификатов всех типов (для вакци-
нированных, переболевших и гра-
ждан с медотводом). Председатель ко-
митета парламента по правовой по-
литике и местному самоуправлению 
Денис Голобородько заявил, что часть 

этих предложений «имеет существен-
ные шансы быть услышанными», по-
скольку они перекликаются с поста-
новлением, которое Госдума адресова-
ла правительству в рамках подготовки 
проекта ко второму чтению.

Свою поправку также подготовили 
в Госсобрании Башкирии, предложив 
включить в перечень объектов, куда 
можно попасть без QR-кода, медицин-
ские организации. «Право граждан на 
медицинскую помощь гарантирова-
но Конституцией, пациенту не может 
быть отказано ни в плановой, ни тем 
более в экстренной помощи на осно-
вании того, что он не сделал привив-
ку»,— пояснил смысл поправки спи-
кер парламента Константин Толкачев.

Депутаты ряда регионов направи-
ли свои предложения в профильный 
комитет Госдумы еще перед первым 
чтением и не увидели необходимости 
повторно оформлять их в виде попра-
вок. К примеру, в декабре так поступи-
ли в Республике Алтай, помимо проче-
го предложив называть QR-коды «па-
спортами здоровья». В Бурятии депута-
ты выступили с инициативой исполь-
зовать сертификаты только в выход-
ные дни, в Иркутской области — сни-
зить стоимость ПЦР-тестов, а в Ниже-
городской — определить порядок до-
пуска иностранцев в общественные 
места по ПЦР-тестам.

В целом же большинство регио-
нальных парламентов от подготовки 
своих поправок просто отказались. 
«Какой в этом смысл? (Законопро-
ект.— „Ъ“) мы уже одобрили, никаких 
поправок от Приморья не предложе-
но»,— пояснил „Ъ“ вице-спикер крае-
вого заксобрания Анатолий Долгачев. 
По словам главы профильного коми-
тета заксобрания Пермского края Сер-
гея Ветошкина, для региона «тема за-
крыта»: «Мы, как и другие субъекты, 
рассмотрели проект еще в ноябре 
прошлого года».

Ксения Веретенникова, 
Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Поправки на QRспективу
Какие изменения уже предложены  
в законопроект о «сертификатах здоровья»

Росфинмониторинг в пятницу включил в свой реестр экстре-
мистов и террористов ближайших соратников политика Алек-
сея Навального — бывшего координатора его региональных 
штабов Леонида Волкова и экс-главу Фонда борьбы с корруп-
цией (ФБК) Ивана Жданова (обе структуры признаны экстре-
мистскими организациями и запрещены в РФ). Они могли по-
пасть в черный список из-за статуса подозреваемых в уголов-
ном деле о создании экстремистского сообщества. В нем фи-
гурирует и находящийся в заключении господин Навальный, 
но его в реестр не внесли. Эксперты не исключают, что список 
может пополниться и другими соратниками оппозиционера, 
фигурирующими в похожих уголовных делах, но тем, кого 
признали всего лишь «причастными к деятельности» штабов 
и ФБК, пока ничего не грозит.

Перечень организаций и физлиц, в отношении которых имеются 
сведения о причастности к экстремизму или терроризму, Росфинмо-
ниторинг ведет на основании закона «О противодействии легализа-
ции доходов, полученных преступным путем, и финансированию 
терроризма». В реестр может попасть человек, подозреваемый, об-
виняемый или осужденный по уголовным делам экстремистской 
или террористической направленности. Внесение в перечень вле-
чет блокировку банковских счетов: с них не позволят снять более 
10 тыс. руб. в месяц на себя и каждого члена семьи, не имеющего до-
хода. Блокировка происходит почти мгновенно — это подтвердил 
в Twitter Иван Жданов, чей счет заблокировали почти сразу после 
внесения его фамилии в список Росфинмониторинга.

Это единственное ограничение для включенных в реестр — 
иные запреты могут быть наложены исходя из статуса человека 
в уголовном деле, поясняет юрист Анастасия Буракова. «Тем не ме-
нее у тех, кто включен в список, возникают проблемы при приеме 
на работу,— отмечает она.— Формального ограничения нет, но ра-
ботодатель, проверяя перечень, сильно пугается».

Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, что причиной включения 
оппозиционеров в черный список могло стать уголовное дело о со-
здании и руководстве экстремистским сообществом (ч. 1 ст. 282.1 
УК), возбужденное в сентябре 2021 года против Алексея Навально-
го, Ивана Жданова, Леонида Волкова и «иных лиц». Напомним, го-
сподин Навальный в феврале 2021 года был отправлен в колонию 
на 2,5 года за нарушение правил отбывания условного наказания по 
делу «Ив Роше», а господа Жданов и Волков находятся за границей 
и объявлены в розыск. В конце 2021 года в деле появились новые фи-
гуранты — экс-главы штабов в Уфе и Томске Лилия Чанышева и Ксе-
ния Фадеева. Им уже предъявлены обвинения и избраны меры пре-
сечения, но в реестре экстремистов их фамилии отсутствуют.

Фигуранты уголовных дел об экстремизме рано или поздно по-
падают в список Росфинмониторинга, говорит юрист правозащит-
ного проекта «ОВД-Инфо» (внесен Минюстом в реестр иноагентов) 
Дмитрий Пискунов: «Трудно угадать, почему первыми включили 
двух соратников Навального. Может быть, потому, что Волков и Жда-
нов вовлечены в финансовые операции, занимаются краудфандин-
гом. А Навальному, возможно, нет необходимости ограничивать фи-
нансовые операции, поскольку он и так находится в колонии». От-
метим, что оппозиционеры регулярно ищут новые виды анонимно-
го финансирования — например, на прошлой неделе они призвали 
подписчиков переводить деньги через сайт пожертвований Patreon.

Наиболее уязвимыми эксперты считают экс-координаторов шта-
бов, которые уже стали или могут стать фигурантами дел о создании 
экстремистского сообщества. Но спрогнозировать, кого и когда вклю-
чат в «список экстремистов», трудно, отмечает адвокат Валерия Ветош-
кина (внесена Минюстом в реестр СМИ — иноагентов), представляв-
шая ФБК на суде о признании его экстремистской организацией. Она 
напоминает, что в реестре, к примеру, нет бывшего оператора ФБК 
Павла Зеленского, осужденного в апреле 2021 года на два года коло-
нии за призывы к экстремистской деятельности (ч. 2 ст. 280 УК).

При этом юристы уверены, что попасть в реестр не могут поли-
тики, лишенные права участвовать в выборах за поддержку Алексея 
Навального или участие в митингах его сторонников, даже если ре-
шение об их снятии с выборов по этой причине принял суд. «Пока 
нет уголовного дела, а есть только якобы установленный факт при-
частности к деятельности экстремистских организаций, то вклю-
чить их в этот реестр нельзя»,— считает госпожа Ветошкина.

Основанием для исключения физлиц из реестра могут быть отме-
на приговора, погашение или снятие судимости для осужденных, 
а также прекращение дела для обвиняемых и подозреваемых, до-
бавляет Анастасия Буракова. Но выйти из списка довольно сложно, 
считает она: об этом говорит наполняемость перечня, в котором сей-
час более 11 тыс. человек. В то же время адвокат Дмитрий Пискунов 
полагает, что физлиц убирают из списка довольно часто, практиче-
ски еженедельно: «Если не брать в расчет бюрократические прово-
лочки, лень, пассивность государственных органов, то, по-хороше-
му, если дело прекратили или снята судимость, вы просто пишете за-
явление, и вас должны исключить из этого списка».

Кира Хейфец

Черный список 
дождался 
пополнения
В реестр экстремистов 
от Росфинмониторинга начали включать 
сторонников Алексея Навального

В понедельник депутаты Госдумы от «Единой Рос-
сии» обсудят приоритеты на весеннюю сессию. 
По словам лидера фракции Владимира Васильева, 
в первую очередь единороссы намерены сосредо-
точиться на социальных инициативах. В частности, 
они собираются закрепить в законодательстве ста-
тус многодетных семей и принять законопроект, 
распространяющий право получения материнского 
капитала на отцов-одиночек, чьи супруги были ино-
странками. Кроме того, партийцы вместе с прави-
тельством проконтролируют реализацию своей 
предвыборной «Народной программы».

Планы законодательной работы «Единой России» (ЕР) 
в ходе начавшейся весенней сессии будут рассмотрены 
17 января на заседании президиума фракции ЕР. Как 
рассказал „Ъ“ лидер фракции Владимир Васильев, боль-
шинство первоочередных инициатив партии будет но-
сить социальный характер.

Так, в планах фракции проработка статуса многодет-
ных семей в российском законодательстве, что позво-
лит в дальнейшем создать единую систему их поддер-
жки. Кроме того, в ближайшее время, по словам госпо-
дина Васильева, начнется или продолжится работа над 
поправками о распространении права получения мате-
ринского капитала на отцов-одиночек, о доплатах к пен-
сиям детям-инвалидам и детям, получающим пенсии по 
случаю потери кормильца, в период их временного тру-
доустройства, а также о бесплатной госпитализации ро-
дителей с детьми-инвалидами старше четырех лет. Все 
эти законопроекты уже внесены в Госдуму.

Например, документ о материнском капитале для от-
цов-одиночек был внесен правительством в ноябре 2021 

года. Инициатива предлагает внести изменения в закон 
«О дополнительных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей». Сейчас право на такую поддер-
жку, в том числе и на материнский капитал, имеют жен-
щины, родившие второго и последующего ребенка по-
сле 1 января 2007 года или первого —после 1 января 
2020 года, а также их вдовцы в случае смерти супруги. 
Аналогичные меры господдержки распространяются 
и на усыновителей. Законопроект правительства пред-
лагает расширить этот перечень за счет отцов-одиночек, 
супруги которых умерли, не будучи гражданками Рос-
сии, и, соответственно, не имели права на материнский 
капитал.

Законопроект о социальных пенсиях для детей-ин-
валидов, предполагающий изменение закона «О госу-
дарственной социальной помощи», был внесен в Госду-
му 1 июня 2021 года группой сенаторов во главе с Гали-
ной Кареловой. Сейчас дети-инвалиды и несовершен-
нолетние, получающие пенсию по случаю потери кор-
мильца, имеют право на социальную доплату. Но если 
такие лица устраиваются на работу, подразумевающую 
обязательное пенсионное страхование, то они этой до-
платы лишаются. Сенаторы предлагают отменить это 
ограничение.

Наконец, будет продолжена работа над законопро-
ектом о бесплатной госпитализации родителей с деть-
ми-инвалидами, внесенным в Госдуму группой едино-
россов во главе с вице-спикером Сергеем Неверовым 
в сентябре 2021 года. Сейчас право на бесплатное поме-
щение в стационар для ухода за больными имеют только 
родители детей младше четырех лет, а в других случаях 
бесплатное родительское место в больнице можно полу-

чить только по медицинским показаниям. Единороссы 
предлагают распространить это право на всех родителей 
детей-инвалидов, независимо от их возраста.

Владимир Васильев также заявил, что партийцы на-
мерены внимательно следить за выполнением «Народ-
ной программы», с которой они шли на прошлогодние 
думские выборы. «Комитеты Госдумы совместно с про-
фильными министерствами в ежеквартальном режи-
ме сверяют сроки исполнения и проверяют качество ра-
бот. Это поможет нам уже на первоначальном этапе вы-
являть недобросовестных исполнителей, а значит, изба-
виться от нецелевого использования и расхищения бюд-
жетных средств»,— пояснил единоросс.

Среди других первоочередных вопросов весенней 
сессии — усиление ответственности предприятий за 
несоблюдение техники безопасности, сообщил „Ъ“ пер-
вый заместитель руководителя фракции ЕР Дмитрий 
Вяткин. Подготовить соответствующие инициативы по-
ручил президент Владимир Путину в декабре 2021 года, 
после взрыва на кузбасской шахте «Листвяжная», в ре-
зультате которого погиб 51 человек. Господин Вяткин по-
яснил, что единороссы уже готовят соответствующие по-
правки к административному кодексу, которые заставят 
работодателей соблюдать технику безопасности для не-
допущения подобных ситуаций.

Среди приоритетных документов в ЕР называют и но-
вую редакцию закона «О гражданстве», которую прези-
дент внес в Госдуму 29 декабря. Проектом предлагается 
расширить критерии для упрощенного получения рос-
сийского гражданства и ввести новые основания для его 
прекращения. В партии полагают, что на принятие зако-
нопроекта уйдет не меньше месяца. Кроме того, в весен-

нюю сессию единороссы займутся выработкой мер на-
казания для водителей, систематически нарушающих 
правила дорожного движения.

Работа партий над социально ориентированными 
законопроектами нередко связана с желанием повы-
сить популярность у избирателей, но единороссы в кор-
ректировке электорального рейтинга (по наиболее све-
жим данным ВЦИОМа на середину декабря, он состав-
лял 29,5%) сейчас не нуждаются, считает директор по по-
литическому анализу ИНСОМАР Виктор Потуремский: 
«Думские выборы прошли для них успешно, а в ближай-
шее время масштабных федеральных кампаний не бу-
дет». Однако именно с социальными инициативами свя-
зан ключевой запрос граждан, отмечает эксперт: «Я уве-
рен, что ЕР и в дальнейшем сосредоточится на социаль-
ных вопросах. Тем самым она формирует образ полити-
ческой силы, которая находится в постоянной коммуни-
кации с населением».

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов объясняет акцент ЕР на социальных инициа-
тивах тем, что партия пытается компенсировать общую 
негативную экономическую повестку позитивными со-
циальными новостями. «Но тут есть две переменные,— 
отмечает эксперт.— Первая — это масштаб социальных 
инициатив будущего послания президента, на фоне ко-
торых партийные предложения могут затеряться». А вто-
рая переменная зависит от работы самой Думы, добавля-
ет господин Виноградов: если заметное место в ней зай-
мут разного рода запретительные законопроекты, то это 
«может привести к вымыванию социальных инициатив 
из повестки».

Андрей Винокуров

Экономика должна быть социальной
Думские единороссы определились с приоритетами на весеннюю сессию

Рассмотрение во втором 
чтении законопроекта 
о QR-кодах будет отложено, 
но работа над поправками 
к нему в Госдуме продолжится 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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„Ъ“ стали известны причины, 
по которым бывший начальник 
отдела экономической безопас-
ности НК ЮКОС Алексей Пичу-
гин, отбывающий пожизненное 
заключение за организацию не-
скольких убийств и покушений, 
а теперь, вероятно, согласив-
шийся помочь следствию в уста-
новлении их заказчика, письмен-
но отказался от положенных ему 
по закону встреч с правозащит-
никами. По данным источников 
„Ъ“, заключенный опасается, что 
во время бесед с ним наблюдате-
ли могут раскрыть, предать огла-
ске и таким образом сорвать его 
план по досрочному выходу на 
свободу.

Как рассказал „Ъ“ один из членов 
Общественной наблюдательной ко-
миссии (ОНК) Москвы, контролиру-
ющей соблюдение прав арестантов 
в городских следственных изоля-
торах, его коллеги уже четыре раза 
пытались встретиться с осужден-
ным Пичугиным, в июле прошлого 
года неожиданно этапированным из 
ИК-6 «Черный дельфин» в Оренбург-
ской области в московский СИЗО 
«Лефортово». При этом ни одна из по-
пыток не удалась. Сначала мешали 

введенные в пенитенциарной сис-
теме коронавирусные ограничения, 
затем в контактах с осужденным пра-
возащитникам отказывали сотруд-
ники изолятора, ссылавшиеся при 
этом на решение самого господина 
Пичугина. Возникшие препятствия 
показались наблюдателям подозри-
тельными, и во время очередного 
визита в «Лефортово» они добились 
разрешения на личную беседу с осу-
жденным хотя бы через дверь его 
камеры. Однако и этот разговор, по 
словам собеседника „Ъ“, не получил-
ся — господин Пичугин, даже не под-
ходя к открытому в двери лючку для 
передачи пищи, крикнул, что кон-
тактировать с визитерами не будет.

Последнюю попытку встретиться 
с пожизненно осужденным право-
защитники предприняли на днях, 
но тогда и вовсе не прошли дальше 
служебного кабинета в «Лефортово». 
Прямо в нем пришедший охранник 
передал членам ОНК письменное 
заявление Алексея Пичугина, в ко-
тором тот просил администрацию 
СИЗО оградить его от любых контак-
тов с общественными наблюдателя-
ми вне зависимости от того, кто из 
них и по какому поводу захочет его 
видеть. При этом неофициально ох-

ранник сообщил, что, по мнению его 
«подопечного», все без исключения 
члены ОНК аффилированы с журна-
листами, а «раздавать интервью для 
СМИ» он не намерен.

Таким образом, зачем был эта-
пирован в Москву пожизненно осу-
жденный и почему он уже полгода 
содержится в следственном изолято-
ре, до сих пор не ясно. Официальные 
представители СКР и ФСИН, к кото-
рым обращался за разъяснениями 
„Ъ“, категорически отказались обсу-
ждать эту тему. Не захотел коммен-
тировать ситуацию и сегодняшний 
защитник господина Пичугина, ад-
вокат Оренбургской областной кол-
легии Дмитрий Харламов. Он лишь 
сообщил, что периодически навеща-
ет своего клиента в Москве, но помо-
гает ему в основном в решении быто-
вых вопросов. По словам защитника 
Харламова, если Алексей Пичугин 
и ведет какие-то переговоры с пра-
воохранителями, то проходят они 
без его участия.

По версии источника „Ъ“, близко-
го к расследованию преступлений, 
которые вменялись в вину госпо-
дину Пичугину, в «Лефортово» об-
суждается возможность смягчения 
вынесенного ему приговора или по-

милования, а с учетом деликатности 
вопроса все участники переговоров 
стараются сохранить их в тайне.

Напомним, Алексей Пичугин от-
сидел под арестом и в заключении 
уже 18 с половиной лет. Он жаловал-
ся в ЕСПЧ, утверждая, что проведен-
ное по его уголовному делу судебное 
разбирательство не было справедли-
вым, но в результате получил лишь 
право на денежную компенсацию 
причиненного морального вреда 
и понесенных им расходов на свою 
защиту в размере около €15 тыс. Пе-
ресматривать по требованию ЕСПЧ 
вынесенные судебные решения Вер-
ховный суд РФ не стал. Не дали ре-
зультатов и трижды поданные осу-
жденным на имя президента РФ 
Владимира Путина ходатайства о по-
миловании. Его обращения отсека-
лись еще на стадии прохождения 
через профильную комиссию при 
президенте с учетом «особой серь-
езности и опасности совершенных 
преступлений».

Напомним, Мосгорсуд признал 
Алексея Пичугина организатором 
совершенных в 1998–2002 годах за-
казных убийств мэра Нефтеюган-
ска Владимира Петухова, бизнес-
мена Сергея Горина и его супруги, 

гендиректора фирмы «Феникс» Ва-
лентины Корнеевой и Николая Фе-
дотова — водителя главы нефтяной 
компании East petroleum handels-
gas GmbH. Кроме того, как было уста-
новлено судом, безопасник подго-
товил неудавшиеся покушения на 
самого владельца East petroleum Ев-
гения Рыбина, бывшего сотрудника 
финансово-промышленной группы 
МЕНАТЕП Ольгу Костину и управля-
ющего делами ЗАО «Роспром» Сергея 
Колесова.

Все жертвы этих преступлений, 
как установило следствие, пытались 
воспрепятствовать деятельности НК 
ЮКОС или предъявляли претензии 
ее руководству, однако связать поку-
шения с главой компании Михаи-
лом Ходорковским следствию и суду 
в 2005–2007 годах так и не удалось. 
Комментируя эту ситуацию, весной 
2020 года президент России Влади-
мир Путин задал журналистам рито-
рический вопрос: «Вы что думаете, 
сотрудники службы безопасности 
убивали людей по собственной ини-
циативе?» — и сам же ответил на 
него: «Думаю, что нет».

Вскоре после этого заявления СКР, 
видимо, решил восполнить пробе-
лы, допущенные еще Генпрокура-

турой РФ при расследовании мас-
штабного уголовного дела ЮКОСа. 
Отсидевший в колонии долгое время 
за экономические преступления, по-
милованный Владимиром Путиным 
и уехавший в Европу Михаил Ходор-
ковский снова стал подозреваемым, 
на этот раз в организации заказных 
убийств, и был объявлен в междуна-
родный розыск. Однако сбору убеди-
тельных доказательств причастно-
сти экс-главы ЮКОСа к покушениям 
препятствует в том числе и то обсто-
ятельство, что Алексей Пичугин до 
последнего времени не признавал 
свою вину и не называл имя возмож-
ного заказчика этих преступлений. 
После полутора десятков лет заклю-
чения, проведенных в едва ли не са-
мой строгой по условиям содержа-
ния российской колонии, и трех 
неудавшихся попыток добиться по-
милования его позиция, по мнению 
источников „Ъ“, могла и поменять-
ся. В связи с этим у господина Пичу-
гина и следователя ГСУ СКР, продол-
жающего сейчас разбирательство по 
уголовному делу об убийствах, впол-
не мог появиться взаимный интерес 
друг к другу и повод для конфиден-
циальных пока переговоров.

Сергей Машкин

Алексей Пичугин отдохнул от «Черного дельфина»
Переговоры экс-безопасника ЮКОСа с правоохранителями сильно затянулись

Как стало известно „Ъ“, Франция не ста-
ла рассматривать вопрос об экстра-
диции в Россию Владимира Яркина, 
экс-владельца холдинга «Автотрейд», 
некогда крупнейшего дилера АвтоВАЗа. 
На родине бизнесмен и бывший депутат 
Самарской губернской думы, ныне про-
живающий в Лионе, обвиняется в пред-
намеренном банкротстве собственно-
го предприятия с причинением ущерба 
кредитору в размере примерно 140 млн 
руб. Причиной решения французского 
суда стала позиция Генпрокуратуры РФ: 
как выяснилось, следствие относитель-
но недавно привлекло предпринимателя 
к уголовной ответственности и объявило 
в розыск, а сроки давности по его обви-
нению истекли еще три года назад. В та-
ких условиях выдача господина Яркина 
выглядела крайне маловероятной. Тем 
временем и Интерпол удалил из своей 
разыскной базы данные бизнесмена.

Как стало известно „Ъ“, апелляционный 
суд Лиона закрыл экстрадиционное дело 
бывшего владельца тольяттинского холдин-
га «Автотрейд» Владимира Яркина. При этом 

с бизнесмена были сняты все ранее нало-
женные на него ограничения: обязательство 
о невыезде за пределы провинции Овернь—
Рона—Альпы, а также исполнении требова-
ния еженедельно отмечаться в полицейском 
управлении девятого округа Лиона.

Как рассказали источники „Ъ“, судебное 
решение было обусловлено в том числе и дей-
ствиями российской Генпрокуратуры (ГП). По 
данным источников, сотрудники надзорно-
го ведомства, подготавливая для лионского 
апелляционного суда пакет экстрадицион-
ных документов на господина Яркина, обра-
тили внимание на то обстоятельство, что де-
сятилетний срок давности по обвинению по 
ст. 196 УК РФ (преднамеренное банкротство), 
заочно предъявленному бизнесмену, истек 
еще в 2019 году. В такой ситуации шансы на 
положительное решение французского суда 
об экстрадиции предпринимателя выгляде-
ли крайне сомнительными, и в итоге ГП отка-
залась присылать документы в Лион, извес-
тив суд о причине своего отказа.

Тем временем Владимир Яркин направил 
обращение в центральный офис Интерпола, 
которое было рассмотрено комиссией по 

контролю за файлами международной поли-
цейской организации. В результате данные 
бизнесмена были удалены из разыскной 
базы Интерпола. Аргументируя свое реше-
ние, комиссия также сослалась на истече-
ние предельных сроков давности уголовно-
го преследования господина Яркина.

В свое время экс-депутат Самарской гу-
бернской думы Владимир Яркин являлся 
владельцем крупного тольяттинского хол-
динга «Автотрейд». В начале 2000-х годов 
в него входило более 30 предприятий, раз-
мещенных в разных регионах, холдинг был 
крупнейшим дилером АвтоВАЗа. Компания 
господина Яркина также являлась крупным 
автоперевозчиком, контролируя около 25% 
доставок продукции автогиганта. Сам вла-
делец холдинга вел насыщенную светскую 
жизнь, снялся в клипе поп-группы «Игра 
слов», играл в Ночной хоккейной лиге и уча-
ствовал в спонсировании тольяттинской 
хоккейной команды «Лада».

Однако после экономического кризи-
са 2008 года у господина Яркина возникли 
сложности с погашением банковских кре-
дитов. К тому же бизнесмен, как говорили 

в его окружении, так и не смог выстроить 
рабочих отношений с новым руководством 
АвтоВАЗа после смены собственников пред-
приятия. Все это привело к тому, что к 2011 
году «Автотрейд» прекратил свое существова-
ние. А спустя еще четыре года ГСУ МВД по Са-
марской области возбудило уголовное дело 
о преднамеренном банкротстве компании. 
Потерпевшей стороной был признан Аль-
фа-банк, которому, по версии следствия, дей-
ствиями владельца «Автотрейда» был причи-
нен ущерб в размере 140,6 млн руб. Однако 
на протяжении пяти лет в материалах рассле-
дования не было обвиняемых — оно велось 
в отношении «неустановленных лиц». Лишь 
в январе 2020 года бизнесмену (заочно) и его 
старшему брату Александру Яркину, бывше-
му топ-менеджеру компании (очно), было 
предъявлено обвинение. При этом события, 
которые изложены в материалах дела, затра-
гивают период с 2004 по 2009 год. Иными сло-
вами, десятилетний срок давности по 196-й 
статье УК к этому моменту уже истек. Тем не 
менее спустя несколько недель после предъ-
явления обвинения Октябрьский районный 
суд Самары заочно арестовал Владимира Яр-

кина, после чего он был объявлен в междуна-
родный розыск и материалы на бизнесмена 
были направлены в Интерпол. С Александ-
ра Яркина взяли подписку о невыезде. К тому 
времени Яркин-младший уже обосновался 
во Франции, где получил вид на жительство.

Своей вины бизнесмен никогда не при-
знавал, настаивая на том, что его уголовное 
преследование понадобилось для захвата его 
активов. В беседе с „Ъ“ господин Яркин отме-
тил, что расследование длится уже семь лет, 
но при этом ни решения французского суда 
и Интерпола, ни позиция российского над-
зорного ведомства пока «никак не повлияли 
на действия следствия». Как сообщил бизнес-
мен, пока следствие отказывается снимать 
его с федерального розыска, да и само рас-
следование уголовного дела продолжается. 
Теперь господин Яркин, по его словам, наме-
ревается добиваться не только прекращения 
дела, но и привлечения к ответственности 
членов следственной группы. В связи с этим 
он уже направил обращение к генпрокурору 
РФ Игорю Краснову с просьбой дать процес-
суальную оценку действиям следствия.

Владислав Трифонов

Срок давности засчитали и во Франции
Лионский суд закрыл дело об экстрадиции владельца бывшего дилера АвтоВАЗа

Защита председателя совета дирек-
торов Банка кооперативного финанси-
рования (БКФ), совладельца компании 
«Русский продукт» Ольги Миримской об-
жаловала назначенную ей Басманным 
судом столицы меру пресечения в виде 
содержания под стражей. Госпожа Ми-
римская обвиняется в даче взятки в виде 
двух автомобилей следователю ГСУ СКР 
по Московской области Юрию Носову. 
По версии следствия, за это подноше-
ние следователь должен был сфальси-
фицировать уголовное преследование 
бывшего сожителя  бизнесвумен, совла-
дельца платежной системы «Золотая ко-
рона» Николая Смирнова. Тот проходил 
по делу о продаже ребенка банкирши 
в 2015 году, однако в прошлом году рас-
следование в отношении него было пре-
кращено. Ольга Миримская и ее защи-
та считают, что суд, санкционируя арест 
обвиняемой, не учел обстоятельств 
дела. По версии бизнесвумен и адвока-
тов, ее уголовное дело является местью 
со стороны господина Смирнова. 

По данным „Ъ“, в жалобе на арест, которую 
предстоит рассмотреть апелляционной ин-
станции Мосгорсуда, защита Ольги Мирим-
ской, оспаривая законность ее заключения 
под стражу, делает упор на то, что суд первой 
инстанции в своем постановлении сделал 
выводы, «которые не соответствуют факти-
ческим обстоятельствам дела». В частности, 
указывает защита, суд не дал должной оцен-
ки постановлению следствия о привлечении 
госпожи Миримской в качестве обвиняемой. 
В этом документе, отмечают адвокаты, гово-
рится, что Ольга Миримская передала следо-
вателю подмосковного ГСУ СКР Юрию Носо-
ву в виде взятки (ч. 5 ст. 291 УК РФ) Honda CRV 
и Mitsubishi Outlander общей стоимостью 
3,25 млн руб. за проведение следственных 
действий и принятие процессуальных реше-
ний по делу, которое находилось в его произ-
водстве, а также ее информирование о ходе 
расследования. Однако, отмечает в жалобе 
защита бизнесвумен, следствие так и не ука-
зало, какие действия и решения должен был 
совершить следователь, а также какой имен-
но информацией он должен был поделить-
ся. Речь шла об уголовном преследовании 
бывшего сожителя бизнесвумен Николая 
Смирнова, начатого по заявлению госпожи 
Миримской. Господину Смирнову вместе 
с предполагаемыми сообщниками инкрими-

нировалась торговля детьми (речь шла о кон-
фликте, связанном с суррогатным материнст-
вом). В прошлом году это дело было закрыто.

Отметим, что дело о взятке следователю 
было выделено в декабре прошлого года из 
материалов другого расследования, начато-
го еще четыре с половиной года назад по за-
явлению адвоката господина Смирнова о по-
пытке «неустановленного лица» дать взятку 
«неустановленным сотрудникам» Преснен-

ского райсуда в размере $550 тыс. (ч. 3 ст. 30 
и ч. 5 ст. 291 УК РФ) за принятие решения 
в пользу госпожи Миримской при разделе 
имущества с ее бывшим мужем Алексеем Го-
лубовичем. Как считает адвокат госпожи Ми-
римской Александр Чернов, у адвокатов го-
сподина Смирнова «отсутствовали законные 
основания для их участия в этом уголовном 
деле», однако в ходе обыска у бизнесвумен, 
проведенного, по утверждению защиты го-
спожи Миримской, без участия ее предста-
вителей, неожиданно была обнаружена 
флеш-карта, содержащая биллинг телефо-
нов адвокатов господина Смирнова. Поэто-
му позже в деле появляется новая статья (ч. 1 
ст. 138 УК РФ — нарушение тайны телефон-
ных переговоров). «Сейчас становится понят-
ным, что „обнаружение“ флешки было необ-
ходимо процессуальным противникам моей 
подзащитной, чтобы получить статус потер-
певших и, соответственно, доступ ко всем 
материалам ее уголовного дела. Само же ут-
верждение, что она незаконно собирала све-
дения об адвокатах, звучит смешно, если 
вспомнить, что, по версии следствия, Юрий 
Носов выполнял ее указания. Исходя из ло-
гики следствия, она могла просто через него 
получать данные о любых телефонных пере-
говорах. Но Миримская с подобными прось-
бами никогда не обращалась».

Когда было возбуждено первое дело, от-
мечает защита госпожи Миримской, она на-
ходилась за границей, но, узнав о предъявле-
нии ей обвинения, тут же приехала в Россию 
и пришла к следователю для дачи показаний. 
И в дальнейшем, отмечают адвокаты, она, не 
раз покидая страну, тем не менее исправно 
являлась по первому требованию следствия. 
Поэтому с нее тогда и взяли лишь обязательст-
во о явке. В связи с этим непонятно, отмечают 
адвокаты, почему на этот раз понадобилась 
столь серьезная мера пресечения, как арест, 
если до настоящего момента претензий к по-
ведению бизнесвумен не высказывалось.

Что касается ранее предъявленных госпо-
же Миримской обвинений, то защита считает 
их несостоятельными. По версии адвокатов, 
деньги были переданы в качестве гонорара 
юристам, которые взялись представлять ее 
в суде. Однако те не выполнили своих обяза-
тельств, решение было принято не в ее поль-
зу, а когда бизнесвумен потребовала вернуть 
ей выданные средства, то получила ответ, что 
деньги юристы якобы по своей инициативе 
передали дальше — для руководства суда. Как 

говорит адвокат госпожи Миримской Алек-
сандр Чернов, «она пыталась привлечь юри-
стов к уголовной ответственности, но ей два-
жды было в этом отказано с формулировкой, 
что речь идет о гражданско-правовых отноше-
ниях». Зато появилось дело против самой гла-
вы БКФ. В его рамках, отметил господин Чер-
нов, «были проведены незаконные обыски 
и изъяты телефоны и иные носители инфор-
мации, содержащие личную переписку».

В апелляционной жалобе также отмечает-
ся, что целью возбуждения нового уголовно-
го дела о даче взятки следователю, по мнению 
защиты, является «не установление истины, 
а месть Миримской О. М., попытки опорочить 
судебные решения, подтвердившие ее мате-
ринство в отношении малолетней дочери». По 
словам адвоката Чернова, обвинение во взят-
ках не выдерживает критики. По его словам, 
отец следователя Носова, будучи предприни-
мателем, продал собственную лесопилку в Ша-
турском районе Подмосковья и на полученные 
средств купил сыну новый Mitsubishi Outland-
er. А отец жены Юрия Носова, отставной офи-
цер, на сбережения купил дочери трехлет-
нюю Honda CRV. «Имеются все документы как 
на происхождение денег, так и на покупку ма-
шин»,— подчеркнул господин Чернов. Адвокат 
также сообщил, что из распечатки со счета Ми-
римской видно, что регулярные значительные 
траты соответствуют привычному образу жиз-
ни его подзащитной, а 1,25 млн и 2 млн руб., ко-
торые, по версии следствия, предназначались 
для приобретения автомобилей следователю 
Носову, были сняты с ее счета в октябре и декаб-
ре 2016 года, но почти сразу и практически в тех 
же суммах были возвращены обратно.

«Миримская активно сотрудничает со 
следствием, дает показания и не собирает-
ся скрываться от правосудия. Ее шестилет-
няя дочь, похищенная в мае 2015 году и воз-
вращенная только в ноябре 2016 года, снова 
лишена материнской заботы. Кроме того, 
судом первой инстанции не учтено, что на-
хождение Миримской под стражей пре-
пятствует работе кредитной организации, 
председателем совета директоров и пред-
седателем инвестиционного комитета ко-
торой она является. Дело в том, что все про-
токолы инвестиционного комитета по 
кредитным операциям в обязательном по-
рядке согласовываются с председателем со-
вета директоров банка»,— резюмировал ад-
вокат Александр Чернов.

Юрий Сенаторов

Банкирша открестилась от автопарка следователя
Защита Ольги Миримской считает, что ее арест не соответствует обстоятельствам дела

Ольга Миримская не  видит  никаких 
оснований для того, чтобы держать 
ее под арестом   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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Орловское управление Следст-
венного комитета России (СКР) 
проверяет проблемы обеспече-
ния детей с диабетом медицин-
скими препаратами. Их семьи 
уже несколько месяцев самосто-
ятельно покупают расходные ма-
териалы, полагающиеся им бес-
платно, и готовы выходить на 
пикеты с требованием изменить 
ситуацию. Чиновники объясняют 
нехватку отказом большинства 
федеральных льготников от ле-
карств в пользу денежных посо-
бий. Всероссийская организация 
родителей детей-инвалидов под-
тверждает, что проблемы с обес-
печением пациентов с диабетом 
лекарствами и медизделиями 
сохраняются «по всей стране».

Жители Орловской области по-
жаловались губернатору Андрею 
Клычкову в Instagram на невыда-
чу детям, больным диабетом пер-
вого типа, тест-полосок для глюко-
метров и расходных материалов 
к инсулиновым помпам. Родители 
утверждают, что покупают расход-
ные материалы за свой счет с начала 
прошедшей осени, эта проблема ка-
сается не менее 100 человек. Госпо-
дин Клычков ответил, что регион 
уже получил дополнительные день-
ги от Министерства здравоохране-
ния и закупил необходимые лекар-
ства и материалы.

Однако жалобами заинтересо-
вался региональный СКР. Ведом-
ство объявило о проведении до-
следственной проверки «по факту 
несвоевременного обеспечения жи-
телей медпрепаратами». Следовате-
ли дадут правовую оценку дейст-
виям ответственных должностных 
лиц. В СКР заверили „Ъ“, что провер-
ка «будет идти плотно» и может за-
нять более десяти дней.

Опрошенные „Ъ“ родители боль-
ных диабетом детей в Орловской об-
ласти уже не рассчитывают на полу-
чение медицинских материалов. 
«Департамент здравоохранения 
аннулировал рецепты за октябрь 
и ноябрь. Нам кинули подачку пе-
ред Новым годом. И то не всем,— 
рассказала мать больного ребенка 
Татьяна Ростовцева.— Летом тоже 
три месяца ничего не получали, 
были суды, обращались за компен-

сацией. До сих пор ничего нет». По 
ее словам, сейчас родители объе-
диняются для закупки материалов 
за свой счет. Еще одна мать ребен-
ка с диабетом сказала „Ъ“, что 20 ок-
тября 2021 года получила рецепт 
на восемь упаковок тест-полосок, 
из которых ей выдали только две. 
«Вчера в поликлинике мне показа-
ли приказ департамента об анну-
лировании всех рецептов от 7 октя-
бря. То есть они заранее знали, что 
аннулируют мой рецепт»,— полага-
ет женщина.

Жительница Орловской обла-
сти Кристина Жаворонкова утвер-
ждает, что родители ранее уже об-
ращались к губернатору с просьбой 
помочь. «Он нашу проблему игно-
рирует. На стороне детей-диабети-
ков вообще никого нет»,— говорит 
она. По словам женщины, семьи па-
циентов уже «готовы выходить на 
пикеты» к местному департаменту 
здравоохранения.

Глава областного департамен-
та здравоохранения Станислав Шу-
валов признал в беседе с „Ъ“, что 
в конце прошлого года в Орлов-
ской области действительно была 
проблема с обеспечением лекарст-
вами федеральных льготников. По 
словам чиновника, она возникла 
из-за того, что многие льготники за-
менили свое право на получение 
лекарств денежной компенсаци-
ей (929,8 руб. на человека в месяц). 
Это, по его словам, «нарушило соли-
дарный принцип», в результате чего 
региональный бюджет получил до-
полнительную нагрузку. «На 2022 
год из федерального бюджета вы-
делены дополнительные средства, 
сейчас приобретен большой запас 
лекарственных препаратов и рас-
ходных материалов. Часть контрак-
тов еще исполняется, мы ждем по-
ставок и на этой неделе, поэтому 
лекарства и расходные материалы 
уже выдаем,— говорит Станислав 
Шувалов.— Выдать препараты за 
истекший период невозможно, ле-
карства выдаются всегда на период 
предстоящий, потому что использо-
вать их можно начиная только с се-
годняшнего дня».

Еще в конце 2020 года эксперты 
совета при правительстве РФ по во-
просам попечительства в социаль-

ной сфере провели исследование 
и выяснили, что обеспеченность 
российских пациентов с диабе-
том тест-полосками для измерения 
уровня сахара в крови оказалась 
крайне низкой. Ни один россий-
ский регион не обеспечивал ими 
больных в полном объеме, а в ряде 
регионов пациентам вообще не вы-
давали средства самоконтроля. Ви-
це-премьер РФ Татьяна Голикова 
тогда поручила Минздраву РФ про-
работать вопрос обеспечения боль-
ных сахарным диабетом «в полном 
объеме в соответствии с клиниче-
скими рекомендациями».

Однако, по словам федерально-
го куратора Всероссийской органи-
зации родителей детей-инвалидов 
(ВОРДИ) Юлии Панковой, пробле-
мы с обеспечением тест-полосками, 
расходными материалами к инсу-
линовым помпам, системами не-
прерывного мониторинга глюко-
зы и инсулинами до сих пор есть 
по всей стране. «Согласно клиниче-
ским рекомендациям, дети долж-
ны быть ежедневно обеспечены ше-
стью-десятью тест-полосками при 
отсутствии систем НМП и четырь-
мя полосками при их наличии. Чи-
новники на местах читают это как 
четыре полоски в день, а монито-
ринг вовсе игнорируют»,— объяс-
няет госпожа Панкова. Она уточня-
ет, что есть проблемы и с иглами: 
врачи рекомендуют многократное 
использование одноразовой иглы 
и «умудряются» выдавать 100 игл на 
три месяца. Кроме того, утвержда-
ет Юлия Панкова, по всей стране 
идут «переводы на аналоги инсули-
нов без медицинских показаний, 
только исходя из закупочных про-
цедур». «Родители вынуждены об-
ращаться в суд и прокуратуру»,— 
заключает она.

Так, жители Краснодарского края 
добились непрерывного обеспече-
ния тест-полосками и расходными 
материалами только после обра-
щения к председателю СКР Алек-
сандру Бастрыкину и проверки мо-
сковских следователей. Перебои 
с обеспечением медизделиями, 
рассказывает председатель правле-
ния регионального отделения ВОР-
ДИ Краснодарского края Зоя Поно-
маренко, начались в конце 2020 

года. «Когда не финансирование 
шло, а оплачивались федеральны-
ми финансами лекарства, все было 
нормально. Но как только в регион 
стали поступать деньги и он сам дол-
жен был закупать, вот здесь пробле-
ма и началась»,— говорит госпожа 
Пономаренко. По ее словам, мест-
ные следственные органы и проку-
ратура больше года игнорировали 
жалобы родителей на то, что врачи 
отказываются выдавать им рецепты 
и советуют покупать медизделия на 
детскую пенсию по инвалидности. 
Зоя Пономаренко объяснят: «Мы 
просто устали ходить с протянутой 
рукой, выпрашивая то, что нашим 
детям положено по закону».

Госпожа Пономаренко утвержда-
ет, что первый замминистра здра-
воохранения Кубани Лариса Кадза-
ева отказывала в выдаче рецептов 
на личных встречах с родителя-
ми. Ответим, в конце декабря 2021 

года следственные органы возбу-
дили уголовное дело в отношении 
госпожи Кадзаевой. Ее подозрева-
ют в халатности (ч. 1 ст. 293 УК РФ), 
сообщает пресс-служба прокурату-
ры региона. По версии следствия, 
госпожа Кадзаева ненадлежащим 
образом организовала обеспече-
ние лекарственными препаратами 
лицам, страдающим спинальной 
мышечной атрофией и имеющим 
право на получение государствен-
ной социальной помощи. Схожие 
проблемы есть и у чиновников Ор-
ловской области. Экс-главу депар-
тамента здравоохранения Ивана 
Залогина в данный момент судят 
за превышение должностных пол-
номочий (ч. 2 ст. 286 УК РФ, до семи 
лет лишения свободы) и воспрепят-
ствование предпринимательской 
деятельности (ч. 1 ст. 169 УК РФ, до 
360 часов обязательных работ). Кро-
ме того, обвинение в халатности 

(ч. 1 ст. 293 УК РФ, до трех месяцев 
ареста) предъявлено бывшему на-
чальнику управления обеспечения 
деятельности подведомственных 
учреждений департамента здраво-
охранения Орловской области Аль-
бине Королевой, которая с апреля 
2020 года по май 2021 года якобы не 
организовала закупку лекарств на 
сумму 640 тыс. руб.

В Минздраве РФ не прокоммен-
тировали информацию о недоста-
точном обеспечении пациентов 
с диабетом, но напомнили, что ор-
ганизация закупок лекарственных 
препаратов как за счет субвенций 
из федерального бюджета, так и за 
счет средств бюджетов субъектов 
РФ относится в данном случае к пол-
номочиям органа исполнительной 
власти субъекта в сфере здравоохра-
нения.

Сергей Толмачев, Воронеж; 
Наталья Костарнова

Следствие измерит уровень инсулина
СКР проверяет жалобы детей с диабетом в Орловской области

В 2021 году полицейские ста-
ли намного чаще задерживать 
участников несогласованных 
массовых акций уже после их за-
вершения — иногда даже через 
полгода после митинга или де-
монстрации. Такие данные со-
держатся в докладе правоза-
щитного проекта «ОВД-Инфо» 
(внесен в реестр иноагентов) 
о том, как уличные камеры виде-
онаблюдения и системы распоз-
навания лиц используются для 
идентификации протестующих. 
Эксперт «Роскомсвободы» (об-
щественный проект против про-
явлений цензуры в интернете и за 
транспарентность использова-
ния персональных данных гра-
ждан) Саркис Дарбинян и член 
СПЧ Игорь Ашманов указывают, 
что четкая законодательная база 
для такого использования систем 
распознавания сейчас отсутст-
вует, поэтому граждане не защи-
щены от утечки данных и мани-
пуляций со стороны тех, кто ими 
располагает.

С января по апрель 2021 года в 127 
российских городах прошли митин-
ги и пикеты в поддержку оппозици-
онного политика Алексея Наваль-
ного, по возвращении из Германии 
арестованного и помещенного в ко-
лонию в связи с заменой условно-
го срока на реальный. В крупных 
городах — преимущественно в Мо-
скве — полицейские задерживали 
многих участников этих акций уже 
«постфактум». Осенью 2021 года схо-
жим образом были задержаны не-
которые участники акций протеста 
против принуждения к вакцина-
ции, которые на фоне думских вы-
боров проводили депутаты от КПРФ 
под видом встреч с избирателями. 
Всего в 2021 году «постфактум» по-
лиция задержала «не менее 454 чело-
век в 17 городах». В «ОВД-Инфо» счи-
тают, что такие задержания были бы 
невозможны без использования си-
стемы распознавания лиц, которая 
опирается на данные с камер улич-
ного наблюдения, метро и подъе-
здов многоквартирных домов. Ми-
нимум в 164 случаях полицейские 
сами сообщали задержанным, что 
нашли их «по камерам». «Из судеб-
ных постановлений нам известно, 
что к такому поиску подключались 
отделы охраны общественного по-

рядка, участковые, Центр „Э“, уго-
ловный розыск, Бюро специаль-
ных технических мероприятий 
(БСТМ),— говорится в докладе.— Ис-
пользуются записи с камер наруж-
ного наблюдения, которые в Москве 
хранятся в базе ЕЦХД (ею оперирует 
департамент информационных тех-
нологий.— „Ъ“), оперативная съем-
ка сотрудников правоохранитель-
ных органов, а также фото и видео из 
интернета».

Признаками использования тех-
нологии распознавания лиц, по мне-
нию аналитиков «ОВД-Инфо», яв-
ляется «наличие в материалах дел 
фотографий человека из докумен-
та, доступом к которому может об-
ладать МВД — например, из паспор-
та, и их сравнение со скриншотом из 

видео с акции». Кроме того, призна-
ками «камерных» задержаний мо-
гут являться упоминание «процента 
схожести изображений» или ссыл-
ки на ПАРСИВ (подсистема автома-
тической регистрации сценариев 
индексирования видеоинформа-
ции; по сути, it-шлюз, через который 
полицейские могут подключать-
ся к городской системе распознава-
ния лиц). Авторы доклада считают, 
что все эти действия полицейских 
нарушают закон «О персональных 
данных», поскольку задержанные 
граждане не давали согласия на ис-
пользование данных об их лицах. Но 
«отсутствие в документах упомина-
ния технологии затрудняет обжало-
вание ее использования».

При этом аналитики «ОВД-Инфо» 
не обнаружили массового примене-
ния системы распознавания лиц к та-
ким типам правонарушений, как пе-
реход дороги в неположенном месте 
или безбилетный проезд. Они при-
знают, что и к протестующим распоз-
навание лиц «применяется нечасто». 

Так, на акцию 21 апреля 2021 года 
в Москве, по данным «ОВД-Инфо», 
вышли около 6 тыс. человек, а задер-
жаны «постфактум» были всего 363 
участника. Тем не менее в «ОВД-Ин-
фо» считают, что случаи задержаний 
«спустя даже полгода» после несогла-
сованного митинга «оказывают за-
пугивающий эффект на потенциаль-
ных участников собраний».

Данные из доклада «соответству-
ют фактическим обстоятельствам», 
а массовое использование техноло-
гии распознавания лиц «опережает 
текущее правовое регулирование 
этой сферы», отмечает сооснователь 
«Роскомсвободы», партнер Центра 
цифровых прав адвокат Саркис Дар-
бинян. Напомним, что в 2019 и 2020 
годах «Роскомсвобода» пыталась че-
рез суд принудить власти Москвы 
остановить работу уличной систе-
мы по распознаванию лиц. Во вто-
ром случае волонтер «Роскомсвобо-
ды» Анна Кузнецова смогла купить 
в даркнете отчет о своих передвиже-
ниях за месяц: за 16 тыс. руб. она по-

лучила отчет о том, где ее лицо было 
зафиксировано. Следственный ко-
митет возбудил уголовное дело в от-
ношении двух полицейских, кото-
рые могли продать данные об Анне 
Кузнецовой, но ее иск суд отклонил. 
В декабре 2020 года мэрия объяви-
ла тендер на 237 млн руб. на борьбу 
с утечками данных городской систе-
мы видеонаблюдения.

«Записи с камер городской сис-
темы видеонаблюдения представ-
ляют собой исключительно изобра-
жения и не содержат персональных 
данных граждан»,— заявляли ранее 
„Ъ“ в пресс-службе ДИТ Москвы. Од-
нако на практике нет никаких пра-
вовых гарантий защиты от утечек 
или использования данных, под-
черкивает Саркис Дарбинян. Нет 
и понимания, «кто, для чего и в ка-
кой момент может стать субъектом 
использования технологии распоз-
навания лиц». Он указывает, что 
сейчас система распознавания лиц 
«находится в серой зоне», поэтому 
ее применение часто «скрывает-
ся и не позволяет гражданам обжа-
ловать использование технологий 
в отношении них». Остановить ис-
пользование систем распознавания 
правоохранительными органами 
«сегодня практически невозмож-
но», признает господин Дарбинян: 
«Все, о чем мы можем говорить, это 
получение публичного регламен-
та, который определил бы, кто и на 
каком основании может получать 
доступ к этой системе. Следует об-
судить и создание публичного орга-
на для надзора за применением это-
го регламента: ведь сейчас ни суды, 
ни полномочный орган по защите 
персональных данных — Роском-
надзор — не могут контролировать 
использование системы распозна-
вания лиц».

О необходимости создания ре-
гламента говорится и в докладе 
«ОВД-Инфо». Авторы указывают, 
что ООН и Совет Европы критику-
ют применение системы распозна-
вания лиц властями всех стран, 
поскольку видят в массовом исполь-
зовании систем слежки, вмешатель-
ство в частную жизнь и нарушение 
прав человека. На национальном 
уровне разработать механизм защи-
ты персональных данных и связан-
ных с ними прав ранее неоднократ-
но предлагал президентский Совет 

по правам человека (СПЧ). Там подго-
товили «Концепцию обеспечения за-
щиты прав и свобод человека и гра-
жданина в цифровом пространстве 
РФ», о которой в декабре прошлого 
года подробно рассказывал „Ъ“. Ав-
тор документа, член СПЧ президент 
компании «Крибрум» Игорь Ашма-
нов, считает, что в докладе «ОВД-Ин-
фо» «обозначена реальная проблема 
несанкционированного сбора дан-
ных». Он, впрочем, не видит здесь 
политического подтекста: «Пробле-
ма сбора и использования как био-
метрии, так и вообще персональных 
данных в том, что все, включая пра-
воохранителей, действуют сейчас во 
внеправовой зоне. И движимы „ад-
министративным восторгом“ — эй-
форией от открывшихся возможно-
стей знать про всех все».

Господин Ашманов отмечает, 
что съемка и распознавание гра-
ждан на митингах незаконны, «даже 
если сам митинг несанкциониро-
ванный». Оперативно-разыскная 
деятельность, при которой могут 
легально использоваться данные 
с уличных и других камер, не пред-
усмотрена для административных 
дел, поэтому ее применение в ряде 
случаев скрывается полицейскими 
и чиновниками.

Ситуация серой зоны приво-
дит к утечкам данных, использова-
нию их различными мошенника-
ми, а также манипуляции данными 
и дискриминации граждан со сто-
роны полиции, мэрий, банков, го-
ворит Игорь Ашманов. Он надеется, 
что предложенная им концепция из-
менит ситуацию уже в 2022 году — 
во всяком случае, документ предпо-
лагает «законодательную работу по 
созданию ограничений сбора и ис-
пользования данных как госструк-
турами, так и частными „экосисте-
мами“».

МВД РФ на просьбу „Ъ“ проком-
ментировать доклад не ответило. 
Ранее ведомство давало понять, что 
применение камер помогает борьбе 
с преступностью: так, в январе 2021 
года ГУ МВД Москвы сообщало, что 
с помощью системы «Безопасный 
город» и уличных камер в 2020 году 
было раскрыто 5085 преступлений, 
«из них 40 убийств, 516 грабежей, 
129 случаев причинения тяжкого 
вреда здоровью, 2713 краж».

Мария Старикова

Портрет участника в юности
Правозащитники изучили опыт полиции по распознаванию лиц митингующих

Участникам протестов 
необязательно 
улыбаться — их в любом 
случае снимают,  
в том числе и совершенно 
не скрытые камеры 
ФОТО ВИТАЛИЯ СМОЛЬНИКОВА
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20 января президент США Джо Байден 
отметит год со дня своей инаугурации. 
Подходит он к этой годовщине с, мяг-
ко говоря, скромными результатами. 
Два важнейших законопроекта Белого 
дома зависли в воздухе и вряд ли будут 
утверждены, Верховный суд США при-
знал незаконным один из указов адми-
нистрации, касающийся обязательной 
вакцинации американцев. На этом фоне 
количество заражений COVID-19 и ин-
фляция бьют рекорды, а рейтинги ад-
министрации — антирекорды. Впрочем, 
корреспондент „Ъ“ в Вашингтоне Ека-
терина Мур согласна с предположени-
ем, что не все так безнадежно и ситуация 
со временем стабилизируется.

Сразу несколько ведущих американских 
СМИ, среди которых Bloomberg, The Hill 
и Fox News, подвели итоги первого года пре-
зидентства Джо Байдена и сочли их неуте-
шительными. Как отмечают СМИ, господи-
ну Байдену практически нечего предъявить 
американскому избирателю в качестве до-
стижений.

Американскому лидеру, в частности, не 
удалось пока провести через Сенат ни один 
из важнейших для него законопроектов. 
А законопроект о социальных тратах боль-
шинство экспертов и вовсе считают оконча-
тельно провалившимся.

Неясна судьба и скандальных законопро-
ектов о правах избирателей, направленных 
на централизацию выборов, отмечает The 
Hill. Причем, по замечанию издания, по ад-
министрации Байдена в четверг был нане-
сен двойной удар. Во-первых, Верховный суд 
США признал незаконным указ админист-
рации, предполагающий обязательную вак-
цинацию американских компаний со шта-
том более 100 человек. А между тем амери-
канские больницы переполнены, число за-
ражений снова бьет рекорды: неделю назад 
было зарегистрировано 1,5 млн новых слу-
чаев в день. Очевидно, что это указывает на 
неэффективность принимаемых властями 
мер борьбы с инфекцией.

Во-вторых, жесткий удар был нанесен по 
законопроекту о правах избирателей, кото-
рый активно продвигает Белый дом. Высту-
пление господина Байдена в Атланте в под-
держку законопроекта рассорило американ-
ского лидера не только с республиканцами, 
но и с некоторыми однопартийцами и пра-
возащитниками. Напомним, в Атланте пре-
зидент объявил, что любой, кто не поддер-
живает этот законопроект,— внутренний 
враг и сторонник автократии. Он потребо-
вал, чтобы каждый гражданин выбрал, на 
чьей он стороне, и призвал однопартийцев 
выступить единым фронтом за изменение 
действующих правил голосования в Сенате, 

чтобы преодолеть сопротивление препятст-
вующих принятию ряда законов республи-
канцев, которых, если следовать логике пре-
зидента, он считает автократами.

Неудивительно, что лидер республикан-
цев в Сенате Митч Макконнелл воспринял 
это выступление как личное оскорбление. 
«Я не узнаю человека на трибуне»,— заявил 
законодатель, комментируя выступление 
господина Байдена. Он также обвинил пре-
зидента США в разжигании розни и напом-
нил, что всего несколькими днями ранее, 6 
января, глава государства выступил с «лек-
цией о том, как не разжигать политическое 
насилие». 

Против избранной президентом так-
тики давления на оппонентов выступи-
ли не только республиканцы, но и некото-
рые однопартийцы Джо Байдена. Так, сена-
тор-демократ от Иллинойса Дик Дурбин за-
явил CNN, что, устанавливая такие разгра-
ничительные линии, Джо Байден погоря-
чился. «Возможно, президент зашел слиш-
ком далеко в своей риторике»,— заметил 

сенатор. Интересно, что слова Дика Дурби-
на — очень знаковая история. Он, как от-
мечает телеканал, законодатель со стажем, 
ветеран Конгресса, который в какой-то мо-
мент даже рассматривался как потенциаль-
ный лидер демократов в Сенате. Он никог-
да не  был «мятежником» и всегда выступал 
как командный игрок, с готовностью под-
держивающий курс текущей администра-
ции. Однако на сей раз даже он не удержал-
ся от критики.

Что касается «мятежников» в стане демо-
кратов, то они тоже не остались в стороне от 
скандала. К сенатору Джо Менчину, который 
уже заявлял о том, что не намерен голосовать 
за изменения правил Сената, присоедини-
лась и сенатор Кристен Синема. Оба они ра-
нее фактически заставили господина Байде-
на пойти на сокращение вдвое финансиро-
вания упомянутого законопроекта по соци-
альным тратам. Сейчас же их голоса необхо-
димы, чтобы преодолеть сопротивление ре-
спубликанцев, которые используют такти-
ку филибастера (то есть затягивания проце-

дур), и тем самым помочь принятию зако-
нопроекта о правах избирателей через про-
стое большинство (для допуска его к голосо-
ванию требуется 60 голосов, а демократов 
в Верхней палате лишь 50).

Госпожа Синема в своей пятничной речи 
в зале Сената примерно за час до встречи 
президента Джо Байдена с сенатскими де-
мократами исключила, что она будет голосо-
вать за отмену филибастера. Конгрессвумен 
заявила, что, хотя она не против самого за-
конопроекта, отмена исторически сложив-
шихся правил голосования приведет к еще 
большему разделению страны, которая и без 
того разделена. В итоге господин Байден, об-
щаясь с журналистами после встречи в Кон-
грессе, выразил сомнение, что его инициа-
тива пройдет утверждение. «Как и в случае 
с любым другим важным законопроектом 
о гражданских правах, если мы потерпели 
неудачи в первый раз, то можем вернуться 
и попробовать во второй раз… На этот раз 
мы упустили (такую возможность.— „Ъ“)»,— 
заявил он.

Последнюю попытку договориться с сена-
торами-центристами президент США пред-
принял в пятницу вечером, пригласив их 
в Белый дом для переговоров. Однако, судя 
по тону заявления по итогам этих консуль-
таций, о достижении консенсуса говорить 
не приходится. Пресс-служба администра-
ции сообщила лишь, что состоялся «откро-
венный и уважительный обмен мнениями 
об избирательном праве».

Пресс-секретарь Белого дома Джен Пса-
ки в пятницу на брифинге для журнали-
стов тоже не отличалась оптимизмом, на-
мекнув, что текущая администрация пра-
ктически занимается сизифовым трудом, 
«поднимая валун на холм» (в английском 
это игра слов, поскольку «the hill», «холм», 
часто используется для обозначения Кон-
гресса.— „Ъ“). «Мы также осознаем, что, ког-
да у вас небольшой перевес в Сенате (51 го-
лос вместе с правом голоса вице-президен-
та.— „Ъ“), очень трудно добиться цели»,— 
с сожалением сказала госпожа Псаки. Од-
нако она заверила, что попыток добиться 
успеха Белый дом не оставит.

Консервативный Fox News комментирует 
это так: получается, что власть текущего пре-
зидента столь хрупкая, что ему может проти-
востоять всего лишь один сенатор. Со своей 
стороны, агентство Bloomberg в статье с го-
ворящим названием «Плохая зима Байдена 
становится еще хуже…» к неудачам прези-
дента относит также рекордную инфляцию, 
«растущий кризис» во внешней политике, 
«провал переговоров» с Россией, дестабили-
зацию на Украине и сложности в отношени-
ях с Ираном.

Все эти проблемы, в свою очередь, про-
должают бить по рейтингам администра-
ции. Так, авторитетный опрос Quinnipiac 
University показал, что лишь 33% амери-
канцев одобряют работу президента Бай-
дена и 53% не одобряют. Опрос, проведен-
ный газетой Los Angeles Times, показывает, 
что не лучше обстоят дела и у вице-прези-
дента Камалы Харрис. Ее деятельность одо-
бряют 40% избирателей. У господина Бай-
дена по этому опросу более высокий рей-
тинг, чем у Quinnipiac,— 43%. Как замечает 
газета, рейтинг госпожи Харрис ниже, чем 
у ее предшественника Майка Пенса, на 9,1 
процентного пункта и намного ниже рей-
тингов трех вице-президентов до господи-
на Пенса.

При этом, несмотря на то что текущая 
американская администрация проигрыва-
ет по всем фронтам и бьет антирекорды по 
популярности, Bloomberg все же не исклю-
чает, что, когда ситуация с инфляцией стаби-
лизируется, а пик заболеваний COVID-19 бу-
дет преодолен, «Фортуна снова повернется» 
в сторону президента и его соратников.

Тридцать три несчастья Джо Байдена
К годовщине инаугурации президент США подходит с неутешительными итогами

В Сербии 16 января состоялся 
 референдум по поправкам к кон-
ституции. Власти намерены из-
менить законодательство в об-
ласти правосудия, чтобы при-
вести его в соответствие с нор-
мами ЕС. Оппозиция выступи-
ла против, обвинив власти в том, 
что референдум организован на-
спех и что следующим измене-
нием конституции может стать 
исключение из ее преамбулы по-
ложения о принадлежности Ко-
сово Сербии. С подробностями — 
 корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

В последний раз референдум 
в Сербии проводился в 2006 году — 
конституция страны была тогда из-
менена после того, как Черногория 
приобрела независимость по ито-
гам собственного референдума. Спу-
стя более 15 лет гражданам респу-
блики предложены новые поправ-
ки к Основному закону. На сей раз — 
в области правосудия. Объявленная 
цель — сделать правосудие более не-
зависимым от политики и привести 

в соответствие с нормами ЕС, куда 
Сербия стремится когда-нибудь по-
пасть. Отныне судей и прокуроров 
предлагается избирать не в серб-
ском парламенте, а на соответствую-
щих Советах — судейском и проку-
рорском, которые по идее должны 
быть независимыми.

Весь последний месяц влас-
ти Сербии активно агитировали 
за успех референдума. Президент 
страны и лидер правящей Сербской 
прогрессивной партии Александр 
Вучич не раз предупреждал, что 
в случае провала референдума ин-
теграция страны в ЕС будет останов-
лена. В воскресенье президент при-
шел на участок ранним утром и по-
сле голосования объявил, что из-
менения в конституции важны для 
привлечения иностранных инвес-
торов. А премьер Ана Брнабич во-
обще откровенно призналась жур-
налистам, что проголосовала «за» 
и тем самым выполнила свой гра-
жданский долг.

Вся же сербская оппозиция вы-
сказалась против референдума. 

Одна ее часть призвала попросту 
проигнорировать инициативу вла-
стей, другая же предложила своим 
сторонникам в референдуме поу-
частвовать, но проголосовать про-
тив. Оппозиция считает, что рефе-
рендум готовился на скорую руку 
и что большинство населения вряд 
ли понимает, за что ему предлагает-
ся голосовать. Референдум, действи-
тельно, был объявлен только 30 но-
ября, а вынесенный на него вопрос 
звучит не особо конкретно: «Соглас-
ны ли вы на утверждение акта об из-
менении Конституции Республики 
Сербии?» Предполагается, что все 
граждане, перед тем как прийти на 
участки для голосования, внима-
тельно изучат этот акт.

 Оппозиция обвиняет власти 
и в том, что те заранее «помогли» 
себе обеспечить желаемый пози-
тивный исход референдума. В кон-
це ноября сербский парламент, где 
из 250 депутатов реальных оппо-
зиционеров всего семь, принял но-
вый закон о референдуме, отменив 
прежнее положение о необходимо-

сти явки в 50 и более процентов. Те-
перь для успеха референдума доста-
точно большинства от любого числа 
принявших в нем участие.

Однако едва ли не главным опа-
сением оппозиционеров стало то, 
что, обкатав беспроигрышную мо-
дель референдума, власти вскоре 
применят ее и для исключения из 
преамбулы конституции положе-
ния, которое гласит: «Косово и Ме-
тохия является составной частью 
Сербии». Хотя власти упорно повто-
ряют, что нынешний референдум 
не имеет никакого отношения к Ко-
сово, без нормализации отноше-
ний с этим бывшим сербским авто-
номным краем, провозгласившим 
еще в 2008 году независимость, ин-
теграция Сербии в ЕС невозмож-
на — как бы она ни приводила свое 
законодательство в соответствие 
с европейскими нормами.

Тем не менее Косово все же оказа-
лось вовлечено и в нынешний серб-
ский референдум. Его власти нао-
трез отказались организовывать на 
своей территории участки для голо-

сования для проживающих там сер-
бов, имеющих также гражданство 
Сербии. Косовские власти предло-
жили сербам проголосовать по по-
чте либо в сербском Офисе связи, 
находящемся в Приштине. Не по-
мог даже настойчивый призыв ве-
дущих стран Запада. США, ЕС, Гер-
мания, Франция, Италия и Великоб-
ритания обратились к правительст-
ву Косово с требованием позволить 
ОБСЕ организовать для косовских 
сербов голосование на референду-
ме, поскольку он «крайне важен на 
пути Сербии в Европу». До сих пор 
именно ОБСЕ курировала участие 
косовских сербов в различных вы-
борах в Сербии. 

Однако премьер Альбин Курти 
остался непреклонен, заявив: «Ре-
ферендум на суверенной террито-
рии другого государства не являет-
ся приемлемой практикой для лю-
бой демократической страны». Бо-
лее того, 15 января по инициативе 
премьера косовский парламент со-
брался на чрезвычайное заседание 
и голосами присутствовавших де-

путатов единогласно принял резо-
люцию против проведения серб-
ского референдума на территории 
Косово, поскольку, как сказано в ре-
шении, он «нарушает суверенитет 
и конституционный порядок респу-
блики». Десять депутатов поддер-
живаемого Белградом «Сербского 
списка» перед самым голосовани-
ем по резолюции покинули зал за-
седаний парламента.

Впрочем, в благоприятном для 
властей Сербии исходе нынешне-
го референдума и в принятии по-
правок к конституции изначально 
практически никто не сомневался. 
Поэтому сербская оппозиция по-
старалась максимально принизить 
его значение, дав понять, что глав-
ные баталии еще впереди. «Этот ре-
ферендум не имеет никакого поли-
тического смысла,— объявил за-
меститель лидера Демократиче-
ской партии Бранимир Йованчи-
чевич.— Для нас референдум прой-
дет 3 апреля». На этот день в Сербии 
назначены президентские и парла-
ментские выборы.

Косово отделилось от сербского референдума
Сербия меняет конституцию

Рейс из Варшавы по расписанию 
прибывает в Киев в 09:10 утра, та-
ким образом, у Петра Порошенко 
будет менее двух часов, чтобы прой-
ти паспортный контроль и другие 
формальные процедуры и успеть 
доехать до суда, общения с которым 
он избегал. Учитывая выданное во 
время его отсутствия в стране по-
становление о задержании для до-
ставки в суд, до конца не ясно, от-
правится ли он на судебное заседа-
ние добровольно. «Никаких основа-
ний для принудительной доставки 
в суд или его задержания не сущест-
вует, так как он находился за преде-
лами Украины и готов добровольно 
появиться в суде»,— заявил о своем 
клиенте адвокат Петра Порошенко 
Игорь Головань.

«Государственное бюро расследо-
ваний, конечно, надеется, что Петр 
Порошенко ответственный поли-
тик и ответственный гражданин 

и он выполнит все процессуальные 
обязанности и самостоятельно при-
будет на заседание суда»,— заявила 
советник по вопросам коммуника-
ции ГБР Татьяна Сапьян.

В свою очередь, сторонники 
экс-президента, который возглав-
ляет оппозиционную партию «Ев-
ропейская солидарность», намере-
ны отправиться в аэропорт, чтобы 
встретить Петра Порошенко и про-
вести массовую акцию в его поддер-
жку. В связи с этим пресс-служба аэ-
ропорта уже сообщила о введении 
в понедельник утром повышенных 
мер безопасности.

Сам же Петр Порошенко накану-
не своего возвращения разместил 
пространный пост в Facebook — об-
ращение к президенту Владимиру 
Зеленскому, которое можно счи-
тать его политическим манифе-
стом 2022 года. В своем заявлении 
господин Порошенко дает понять, 
что не считает себя виновным и го-
товится к контрнаступлению и по-

литическому реваншу, одну за дру-
гой перечисляя претензии к дейст-
вующей власти.

Свое возвращение Петр Поро-
шенко называет «плохой ново-
стью» для Владимира Зеленского, 
заявляя, что он возвращается не для 
того, чтобы защищаться самому, 
а чтобы «защищать Украину». Глав-
ными вызовами он считает угрозу 
«российской агрессии», которая, по 
его мнению, сегодня «возможно, са-
мая большая за последние 30 лет», 
а также «власть бездельников и кор-
рупционеров».

«Вы пытаетесь сделать то, что де-
лает каждый человек, претендую-
щий на то, чтобы стать диктатором. 
Вы хотите вернуть мажоритарную 
систему для того, чтобы за гречку… 
покупать голоса избирателей, пото-
му что это ваш единственный шанс. 
Вы хотите устранить избирательную 
систему с открытыми списками. Вы 
боитесь парламентских выборов, 
и поэтому вы хотите их перенести. 

Потому что после парламентских 
выборов у вас нет шансов взять пре-
зидентские»,— отмечает Петр По-
рошенко, по мнению которого раз-
вернутая на него атака призвана от-
влечь внимание от «критической си-
туации, которая сложилась в стране» 
из-за некомпетентности властей.

«Вы доведете страну до продо-
вольственных карт»,— обращаясь 
к Владимиру Зеленскому, пророчит 
Петр Порошенко. По его мнению, 
введенное властями регулирова-
ние цен на основные продукты пи-
тания «приводит к исчезновению 
этих продуктов с полок магазинов».

Напомним, что до того как стать 
подозреваемым в госизмене и со-
действии терроризму по делу о по-
ставках угля из Донбасса, Петр По-
рошенко, по его собственному при-
знанию, оказался фигурантом 130 
уголовных дел, из которых около 40 
к сегодняшнему дню уже закрыты.

Петр Порошенко имеет статус 
подозреваемого в деле о превыше-

нии власти при назначении Сер-
гея Семочко заместителем главы 
Службы внешней разведки Укра-
ины, он также фигурирует в делах 
о назначении судей, перемещении 
картин через госграницу, инциден-
те с украинскими кораблями в Кер-
ченском проливе, передаче земель-
ного участка. По ним он проходит 
как свидетель.

Обвинения в деле об «уголь-
ной госизмене», возбужденном по 
статьям «Финансирование терро-
ризма», «Государственная измена» 
и «Создание террористической ор-
ганизации», предусматривают ли-
шение свободы на срок до 15 лет.

Напомним, что 6 января Печер-
ский районный суд Киева нало-
жил арест на имущество господи-
на Порошенко по этому уголовно-
му делу. По данным украинских 
СМИ, были арестованы кварти-
ры, земельные участки, корпора-
тивные права и доли Петра Поро-
шенко в инвестиционных фондах, 

в телерадиокомпаниях, страховых 
компаниях, банках и других учре-
ждениях и предприятиях. Однако 
постановление суда не распростра-
няется на наличные средства Петра 
Порошенко. По информации укра-
инского издания «Слідство.info», 
не попала под арест и кондитер-
ская корпорация Roshen, которую 
Петр Порошенко ранее переписал 
на старшего сына Алексея.

Несмотря на резко усиливающе-
еся на него давление и непредска-
зуемость ситуации, Петр Порошен-
ко не верит в то, что после судеб-
ного заседания в понедельник он 
окажется под стражей. Как заяви-
ла в прошлую субботу пресс-служ-
ба «Европейской солидарности», 
уже 24 января он планирует отпра-
виться в Брюссель и принять учас-
тие в заседании межпарламентско-
го Совета НАТО—Украина, куда его 
пригласила Парламентская ассам-
блея НАТО.

Сергей Строкань

Петру Порошенко совсем не стражно

Помимо прочего, в вину Джо Байдену ставят «растущий кризис» во внешней политике, в том числе «провал переговоров» 
с Россией   ФОТО SUSAN WALSH / AP
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28124,28 (–364,85)
РТС 1485,86 (–31,13)
FTSE 100 7542,95 (–20,9)

DAX 30 15883,24 (–148,35)
DJIA 35911,81 (–201,81)
NASDAQ Composite 14893,75 (+86,94)

По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 15–17.01.22
Австралийский доллар 55,2264
Английский фунт 104,0505
Белорусский рубль 29,4985
Датская крона 11,6776

Доллар США 75,7668
Евро 86,8894
Индийская рупия** 10,2189
Казахский тенге** 17,3677

Канадский доллар 60,6814
Китайский юань 11,9457
Норвежская крона* 87,3533
СДР 106,6334

Сингапурский доллар 56,3448
Турецкая лира* 56,0302
Украинская гривна* 27,1332
Шведская крона* 84,8186

Швейцарский франк 83,2419
Японская иена** 66,5935
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Торговлю проверят на добросовестность
Власти изучат проблемы в отношениях поставщиков и ритейлеров

Проблемы в отношениях производите-
лей продуктов и ритейлеров, включая 
бонусы за поставки и штрафы, кото-
рые участники рынка в последнее вре-
мя пытались решить самостоятельно, 
на этой неделе поднимут на совещании 
в Минпромторге. Бизнес ждет, что на 
встрече могут обсуждаться и новые за-
конодательные инициативы, включая 
дополнительные ограничения для се-
тей по взиманию бонусов с поставщи-
ков. Эксперты выступают за улучшение 
баланса на рынке без вмешательства 
чиновников в ценообразование.

Заместитель главы Минпромторга Виктор 
Евтухов 19 января планирует провести сове-
щание по вопросам взаимоотношений тор-
говых сетей и поставщиков продуктов пита-
ния, говорится в имеющемся у „Ъ“ письме, 
направленном 13 января в Ассоциацию ком-
паний розничной торговли, «Руспродсоюз», 
«Русбренд», «Союзмолоко», Национальную 
мясную ассоциацию и другие отраслевые 
объединения.

Как сказано в письме, среди вопросов — 
выплаты ретробонусов за поставки в сети, 
штрафы и соблюдение принципов Кодекса 
добросовестных практик (КДП; регулирует 
отношения поставщиков и сетей на добро-
вольной основе). В Минпромторге коммен-
тарий не предоставили.

По словам источника „Ъ“ среди поставщи-
ков, в числе наиболее острых вопросов — не-
согласованное взимание неустоек, размер 
штрафов, доходящий до 100% стоимости пар-
тии, затягивание согласования корректиров-
ки цен, навязывание невыгодных условий 
поставок. Традиционно эти темы обсуждают-
ся сторонами в рамках саморегулирования 
на комиссии по применению КДП. 

Исполнительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев говорит, что постав-
щикам и сетям самим пока не удается про-
двинуться в решении наиболее спорных 
вопросов и, возможно, процесс ускорится 
с привлечением регуляторов. Как отмечает 
исполнительный директор «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков, проблема в несоблю-
дении норм КДП, решений комиссии или 
формальном подходе сетей. В X5 Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель»), «Маг-
ните», Auchan и Metro комментарии не пре-
доставили. В «Ленте» заявили, что проблем 
в отношениях с поставщиками не наблюда-
ют, а законодательные инициативы не ком-
ментируют.

Собеседник „Ъ“ в крупном производи-
теле продуктов подчеркивает, что совеща-
ние в Минпромторге проходит на фоне 
обсуждения новых мер регулирования 
торговли. Он отмечает, что в 2021 году Фе-
деральная антимонопольная служба (ФАС) 
запрашивала у поставщиков информацию 
о взимаемых ритейлерами бонусах, в том 
числе за логистические и маркетинго-
вые услуги, услуги по подготовке товаров, 
о «скрытых выплатах» и пр. (см. „Ъ“ от 23 
сентября 2021 года).

По словам источника „Ъ“, в ФАС разра-
батывают расширение перечня продуктов, 
в отношении которых запрещается взима-
ние бонусов, что должно помочь сдержать 

продовольственную инфляцию. Сейчас за-
кон о торговле не допускает выплату бо-
нусов при закупке 24 позиций социально 
значимых продуктов, включая мясо, рыбу, 
молоко, сахар, соль. Источник „Ъ“ в рознице 
подтвердил, что идея разрабатывается, уточ-
нив, что вопросом занимается и Минэконо-
мики. В ФАС и Минэкономики комментарии 
не предоставили.

Старший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов считает, что превосходство ры-
ночной силы ритейла над поставщиками из-
менить не получится, но государство может 
«постараться улучшить баланс в отношени-
ях сторон». Так, по его словам, в предыдущих 
поправках к закону о торговле удачным ста-
ло сокращение предельных сроков оплаты 
товаров поставщикам. Вопрос штрафов, гро-
зящих производителям непредвиденными 
расходами, также требует дополнительного 
обсуждения, отмечает аналитик. Но, подчер-
кивает аналитик, вмешательство в процесс 
ценообразования, в том числе через регули-
рование бонусов, грозит большими риска-
ми вплоть до дефицита.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что государство 
старается повысить прозрачность экономи-
ки и ограничение взимания ретробонусов 
по более широкому перечню может помочь 
регуляторам лучше следить за установлени-
ем наценок на каждом этапе в ключевых ка-
тегориях. Но на существенные изменения 
закона о торговле на фоне высокой инфля-
ции власти вряд ли пойдут, полагает эксперт, 
так как неизбежный в этом случае рост из-
держек бизнеса будет частично переложен 
на потребителя.

Анатолий Костырев,  
Дмитрий Шестоперов
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На минувшей неделе уполномочен-
ный по защите прав предпринима-
телей Борис Титов обратился в пра-
вительство с просьбой отсрочить 
ужесточение требований для ле-
сопромышленных предприятий 
к складам древесины и оформле-
нию электронных сопроводитель-
ных документов (ЭСД) при ее тран-
спортировке. Бизнес жалуется, что 
не успевает к марту переоборудо-
вать склады, а информсистема ЛесЕ-
ГАИС, где формируются ЭСД, рабо-
тает некорректно — в случае же их 
отсутствия компании грозит штраф 
с изъятием товара. В таких условиях 
возможны негативные последствия 
для добросовестных предпринима-
телей, предупреждает Борис Титов.

Отрасли уже пророчили кол-
лапс в начале 2022 года из-за запу-
ска модернизированной ЛесЕГА-
ИС — в том, что он неизбежен, были 
уверены эксперты, сами предприни-
матели и региональные чиновники, 
указывавшие на некорректную рабо-
ту системы, невозможность форми-
ровать ЭСД на делянке без интерне-
та и офисных сотрудников. Отрасль 
настаивала на введении переход-
ного периода (см. „Ъ“ от 27 декабря 
2021 года). Минприроды с отсрочкой 
не согласилось, как и с новой прось-
бой о послаблениях — закон при-
нят в феврале 2021 года, а требова-
ния утверждены в ноябре, поэтому 
решения правительства по срокам 
ведомство поддерживает. Рослес-
хоз уже уверенно отчитывается о ре-
зультатах цифровизации отрасли (за 
десять дней 2022 года создано бо-
лее 100 тыс. ЭСД на транспортиров-
ку 4,5 млн кубометров древесины), 
а компании признают, что «катастро-
фы вселенского масштаба» на рынке 
действительно не произошло. 

Впрочем, этот исход объясняется 
неготовностью второй стороны. По 
словам участников рынка, инспекто-
ры в одних регионах пока сами при-
знают, что не готовы проверять ЭСД 
(и продолжают требовать бумаж-
ные документы), в других пока про-
сто нет оборудования для проверки 
QR-кодов. Для настройки процессов 
понадобится до полугода, считают 
на рынке. «Система отслеживания 
работает не во всех случаях коррект-
но, она не прошла еще достаточной 
обкатки и тестирования»,— призна-
ется директор по закупкам и логи-
стике компании «Свеза» Борис Ди-
денко. Вице-президент по лесной 
политике Segezha Group Николай 
Иванов считает, что система, по сути, 
работает в режиме наладки. Рослес-
хоз в Telegram-каналах продолжает 
разъяснять бизнесу, как формиро-
вать ЭСД без интернета. 

Де-факто отрасль получила от-
срочку для перехода на ЭСД как ми-
нимум до марта, но решение на-
шлось не в диалоге с регулятором 
- а, как бывает с российскими зако-
нами в последние столетия, благо-
даря компенсации их строгости не-
обязательностью исполнения. Пусть 
и временной необязательностью: 
а что не временно?

От трудностей цифро
визации лесную  
промышленность  
в РФ спасает то,  
что за новациями  
не поспевают  
не только регулиру
емые предприятия,  
но и контролеры

Россиян потянуло на курорты
Они начали заранее планировать майские праздники

Заметная часть россиян, устав второй 
год подряд из-за пандемии проводить 
отпуск дома, решили в этом году чаще 
отдыхать за рубежом. Даже несмотря 
на опасения новых волн из-за штам-
ма омикрон, граждане уже начали бро-
нировать туры на майские праздники 
в Турции. Продажи пакетов в эту стра-
ну в полтора раза превысили показате-
ли докризисного 2019 года. Турция оста-
ется востребованным направлением 
из-за большого числа чартерных рейсов 
и доступных цен по сравнению с Егип-
том. Но после открытия европейских 
стран и перезапуска программы тури-
стического кэшбэка по РФ ситуация мо-
жет измениться, полагают эксперты.

С начала 2022 года объем бронирований 
туров в Турцию на майские праздники (1–
10 мая) в полтора раза превышает показате-
ли докризисного 2019 года, сообщили „Ъ“ 
в Travelata.ru. Сейчас глубина продаж туров 
в страну на майские каникулы составляет 
2%, в то время как год назад — всего 0,3%. 
Весной объемы еще увеличатся, так как ту-
ристы покупают туры в среднем за 25 дней 
до вылета, хотя до пандемии они делали это 

за 40 дней, отмечают в Travelata.ru. В 2021 
году россияне бронировали отдых за 18 
дней, добавили там.

По данным Level.Travel, на Турцию прихо-
дится 63% бронирований на майские празд-
ники, следом идут Египет (15%) и внутрен-
ние курорты (8%). В компании связывают 
повышенную активность покупателей с рас-
пространением формата гибкой оплаты: ту-
роператоры предлагают сделать предопла-
ту в размере 10%, внеся полную стоимость за 
две-три недели до вылета.

На спрос не повлияло даже подорожа-
ние турпакетов. По оценкам Travelata.ru, 
сейчас средняя стоимость тура в Турцию 
на майские праздники составляет 109 тыс. 
руб., в 2021 году показатель был на 28% ниже 
(85 тыс. руб.), в 2019-м — на 43% (76 тыс. руб.). 
Спрос сохраняется из-за того, что в 2020–
2021 годах россияне не могли попасть на 
турецкие курорты именно в мае, поясняет 
гендиректор Travelata.ru Станислав Сацук. 
Кроме того, отдых там дешевле, чем в Егип-
те, куда тур на майские праздники в среднем 
стоит 149 тыс. руб.

Турция воспринимается как страна, 
куда в условиях пандемии массовому ту-

ристу легче попасть, так как число чартер-
ных рейсов туда неограниченно, говорит 
вице-президент Российского союза турин-
дустрии Дмитрий Горин. Он предполагает, 
что основной спрос на этапе ранних бро-
нирований придется на гостиницы уровня 
«пять звезд», где год назад не хватало мест. 
Это подтверждают в Space Travel, отмечая, 
что активнее всего путешественники сей-
час запрашивают именно люксовые отели 
в Белеке и Кемере.

Кроме того, отмечает господин Горин, 
около 20% туристов, или 300 тыс. человек, 
которые год назад из-за ограничения авиасо-
общения из-за очередной волны пандемии 
не смогли отправиться в Турцию на майские 
праздники, перенесли свои бронирования 
на этот год. Фокус спроса с Турции на другие 
страны может сместиться в случае снятия во 
втором квартале этого года ограничений на 
авиасообщения на других направлениях, 
считает эксперт. «У нас накопился огромный 
отложенный спрос по европейским стра-
нам»,— говорит он.

Господин Горин допускает, что по ито-
гам майских праздников продажи туропе-
раторов по всем открытым направлениям 

в целом достигнут докризисного уров-
ня. Его оптимизм разделяют представите-
ли турбизнеса. В Tez Tour сейчас наблюда-
ют существенный рост бронирований на 
май, а глубина продаж оператора достигает 
уровня, который был в начале ноября 2021 
года. Там уточнили, что 80% спроса форми-
рует Турция, 20% распределены между Гре-
цией, Египтом, Кипром и другими направ-
лениями.

В TUI отмечают, что в январе продажи ту-
ров на май идут в пять раз активнее, чем год 
назад. Если в 2021 году спрос концентриро-
вался на России и Абхазии, сейчас спросом 
пользуются также зарубежные направления, 
пояснили в компании.

Бронирование туров по России находит-
ся на уровне прошлого года, уточняет ген-
директор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин. Он предполагает, что ситуация 
может измениться после старта на этой не-
деле программы туристического кэшбэка. 
Многие клиенты, добавляет топ-менеджер, 
откладывают бронирования на майские 
праздники, ожидая запуска очередного эта-
па программы.

Александра Мерцалова

До учащихся не доходит импортозамещение
Мэрия Москвы закупила софт Microsoft

Департамент информационных тех-
нологий Москвы (ДИТ) закупил про-
дукты Microsoft для образовательных 
учреждений города. Отечественные 
разработчики считают это грубым на-
рушением на фоне усиленных прави-
тельственных программ по переходу 
на российское ПО, а Центр компетен-
ций по импортозамещению в сфере 
ИКТ (ЦКИКТ) планирует обжаловать 
закупку в Минцифры и ФАС. В мэрии 
настаивают, что такие продукты допу-
стимы для расширения технологиче-
ских возможностей вузов и школ.

ДИТ в конце декабря 2021 года подвел 
итоги тендера на закупку пакетов Micro-
soft в 24 образовательных учреждения на 
25,8 млн руб., обнаружил „Ъ“ на портале гос-
закупок. Победителем выбрана структура 
IT-поставщика Softline АО «Софтлайн Трейд», 
он организует доступ вузов и школ к Micro-
soft Office 365, облачной платформе Micro-
soft Azure и др.

Программы закупаются, в частности, 
для Московского государственного педаго-
гического университета, городских школ 
и детских центров, отмечено в документах 

тендера. В обосновании невозможности за-
купить отечественное ПО в тендерной доку-
ментации написано, что в реестре россий-
ского ПО нет программ соответствующего 
класса, удовлетворяющих потребностям 
госзаказчика.

• Реестр отечественного ПО ведется с 2016 
года, с тех пор действует запрет на допуск 
иностранного софта для государственных 
и муниципальных нужд (регулируется поста-
новлением правительства №1236). По дан-
ным Минцифры, к концу 2021 года в него были 
включены более 3,5 тыс. новых программных 
продуктов, всего представлено 12,3 тыс. за-
писей. Для школ и вузов сейчас доступно более 
150 решений.
Закупка ДИТ — «однозначное нару-

шение всех постановлений правительст-
ва и указаний президента по переходу на 
отечественные решения», заявил „Ъ“ гла-
ва ЦКИКТ Илья Массух. Кроме того, во вто-
рой пакет мер поддержки IT-отрасли, утвер-
жденный правительством в сентябре 2021 
года, вошло требование по обязательному 
использованию российского ПО для взаи-
модействия с учащимися и их родителями. 
Господин Массух рассказал, что подготовил 

обращение в мэрию, Минцифры, Минпрос-
вещения и Федеральную антимонополь-
ную службу (есть у „Ъ“) с просьбой отме-
нить закупку ДИТ и намеревался направить 
его адресатам 16 января. У российских по-
ставщиков есть «конкурентные решения» 
(«Мой офис», Yandex.Cloud и др.), схожие 
по характеристикам с приобретаемым ПО 
иностранного происхождения, отмечено 
в письме. Как сообщал „Ъ“, в октябре прош-
лого года по жалобе ЦКИКТ «Транснефти» 
пришлось отменить тендер на закупку соф-
та Microsoft на 600,9 млн руб. (см. „Ъ“ от 19 
октября 2021 года).

В ДИТ Москвы сообщили „Ъ“, что 
программные продукты закупаются 
в ограниченном количестве для получе-
ния расширенных возможностей образо-
вательными организациями. Речь идет, на-
пример, о проведении онлайн-трансляций, 
онлайн-собраний и вебинаров с большим 
количеством участников (до 100 тыс. чело-
век) и возможностью профессионального 
режиссирования и записи этих меропри-
ятий. Кроме того, новый софт предпола-
гает запуск службы бронирования, с по-
мощью которой учащиеся и их родители 

смогут договариваться о встречах с препо-
давателями через интернет.

В Минцифры и Softline отказались от ком-
ментариев. Закупка производится в основ-
ном в интересах МГПУ и департамента обра-
зования и науки, и нет оснований считать, 
что им необходимо какое-то особое ПО, счи-
тает член правления АРПП «Отечественный 
софт» Алексей Смирнов: «Особенно непри-
ятно, что на использование зарубежного ПО 
ориентируют будущих учителей. В докумен-
тации есть, как того требует закон, обоснова-
ние невозможности использования отечест-
венного ПО, которое составлено формально 
и с грубейшими нарушениями».

За недавнее время два крупнейших 
вуза — МГТУ имени Баумана и МФТИ — ис-
пытали на себе санкции и лишились воз-
можности использовать продукты Micro-
soft, напомнил гендиректор компании 
«МойОфис» Дмитрий Комиссаров. Основ-
ная трудность при переходе на отечествен-
ное ПО в учебных заведениях, считает он, 
связана с многолетней ориентацией рос-
сийской системы образования на зарубеж-
ные продукты.

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Минувший год был самым 
успешным для рынка коллек-
тивных инвестиций за всю 
его историю. Частные инвес-
торы вложили в розничные 
фонды (ОПИФы и БПИФы) 
свыше 323 млрд руб., только 
в декабре — более 31 млрд руб. 
При этом они предпочитали 
рис ковать, скупая в первую  
очередь паи фондов акций. 
В случае смягчения денеж-
но-кредитной политики ЦБ, 
чего ожидают участники рынка 
во втором полугодии 2022 года, 
интерес может восстановить-
ся и к облигационным фондам, 
доходность которых ожидается 
на уровне 11–15%.

Данные Investfunds свидетельст-
вуют о том, что декабрь, как и весь 
2021 год, был очень успешным для 
управляющих компаний (УК): чи-
стый приток средств в открытые 
ПИФы превысил 31 млрд руб., что 
на 15% выше значений ноября и чет-
вертый по величине результат за всю 
историю отрасли. В целом за год част-
ные инвесторы вложили в открытые 
ПИФы более 323 млрд руб., что в пол-
тора раза больше рекорда 2020 года.

Минувший год стал седьмым под-
ряд, когда УК фиксируют чистый 
приток средств частных инвесто-
ров в розничные фонды. За это вре-
мя в них поступило свыше 800 млрд 
руб. Однако если в предыдущие годы 
основной объем денег приходился 
на облигационные фонды, то в 2021 
году они были одними из немногих, 
откуда средства выводились, в целом 
клиенты забрали около 42 млрд руб. 
В то же время в фонды акций было 
вложено более 176 млрд руб., из ко-
торых 24,6 млрд руб. в декабре, что 
на четверть выше также рекордного 
ноября.

Высокий спрос на рисковые фон-
ды и низкая популярность консерва-
тивных объясняются результатами 
их управления на фоне ускорившей-
ся инфляции. В 2021 году больше 
двух третей консервативных фондов 
оказались убыточными, тогда как по-
чти все фонды акций были прибыль-

ными. По данным Investfunds, из 70 
крупных фондов акций (с активами 
более 100 млн руб.) 60 — обеспечи-
ли двузначную доходность, причем 
у 40 фондов она составляла 20–65%.

«В свете повсеместного роста ин-
фляции (по итогам декабря инфля-
ция в России составила 8,4% годо-
вых) у физлиц обостряется желание 
сохранить или приумножить сбе-
режения,— отмечает директор де-
партамента управления активами 
„Альфа-Капитала“ Виктор Барк.— Не-
удивительно, что граждане активно 
рассматривают альтернативные спо-
собы инвестирования своих средств, 
в первую очередь фонды акций».

Впрочем, не все фонды акций ока-
зались одинаково востребованы. На-
ибольшим спросом пользовались 
фонды российских акций, ориенти-
рованные как на широкий рынок, 
так и на сырьевые компании. В де-
кабре более двух третей всех привле-
чений пришлось именно на эту ка-
тегорию фондов, и это несмотря на 
то, что в ноябре индекс Московской 
биржи упал более чем на 6%, до от-
метки 3890 пунктов, а в первую де-
каду терял еще почти 10%. «Инвес-
торам в открытые ПИФы в целом 
ближе и понятнее российский ры-
нок и его драйверы, в частности 
цены на нефть, чем международные 
рынки,— отмечает директор по ин-
вестициям „Сбер Управление акти-
вами“ Ренат Малин.— Даже с учетом 
снижения, которое было на россий-
ском рынке акций в конце года, до-
ходность фондов широкого рынка го-
раздо выше депозитов (даже с учетом 
роста ставок) и ПИФов облигаций».

Несмотря на то что новый год на-
чался с падения рублевых активов 
(см. „Ъ“ от 15 января) и роста ставок 
по депозитам (см. „Ъ“ от 12 января), 
интерес к коллективным инвестици-
ям сохранится, считают управляю-
щие. «Фундаментально российский 
рынок торгуется с ожидаемой диви-
дендной доходностью 12% и облада-
ет существенным потенциалом ро-
ста, который должен реализоваться 
при улучшении геополитической си-
туации»,— отмечает гендиректор УК 
«Райффайзен Капитал» Ольга Суми-
на, добавляя, что депозитам тяжело 
конкурировать с такой доходностью.

Впрочем, управляющие допу-
скают восстановления и спроса ин-
весторов на более консервативные 
фонды облигаций. Этому будет спо-
собствовать замедление инфляции, 
что позволит ЦБ перейти к сниже-
нию ключевой ставки. «Учитывая 
стадию цикла ужесточения полити-
ки ЦБ, мы высоко оцениваем вероят-
ность возвращения интереса инвес-
торов к облигационным фондам уже 
в первой половине года»,— отмечает 
Виктор Барк. Ольга Сумина считает, 
что спрос на консервативные фонды 
возможен только во втором полуго-
дии, когда инвесторы увидят поло-
жительную доходность фондов. По-
купка рублевых бондов — одна из 
главных инвестиционных идей на 
этот год, отмечает главный испол-
нительный директор «ВТБ Капитал 
Инвестиции» Владимир Потапов, их 
ожидаемая доходность составит 11–
15% при относительно низком уров-
не риска.

Виталий Гайдаев

Граждане выбирают  
доход и риск
Инвестиции в розничные фонды побили рекорд

Инвесткомпания Sova Capital, 
выступавшая андеррайтером 
на первичном публичном раз-
мещении (IPO) группы «Ренес-
санс Страхование» Бориса Йор-
дана, стала владельцем 5,4% ак-
ций этой группы. Причиной 
мог быть недобор заявок на бу-
маги в ходе IPO. Теперь Sova пе-
редала пакет Московскому кре-
дитному банку (МКБ) на усло-
виях репо. Выкуп бумаг почти 
на 4 млрд руб. отвлек ликвид-
ность у Sova, что приходится 
восполнять за счет сделок репо, 
полагают эксперты.

Sova Capital еще 25 октября полу-
чила 30 млн акций (5,4% капитала) 
«Ренессанс Страхования», следует из 
раскрытия группы. Таким образом, 
по режиму расчетов Московской 
биржи Т+2 сделка была осуществле-
на в день IPO «Ренессанс Страхова-
ния», а поставка бумаг андеррайтеру 
состоялась через два торговых дня. 
Если исходить из цены размещения 
(см. „Ъ“ от 21 октября 2021 года), сум-
ма сделки составила до 3,6 млрд руб.

Согласно подготовленному к IPO 
информационному меморандуму 
«Ренессанс Страхования», «андер-
райтеры согласятся, в соответствии 
с условиями и положениями, содер-
жащимися в соглашении об андер-
райтинге, приобрести обыкновен-
ные акции по цене предложения». 
В дальнейшем размещенные в поль-
зу андеррайтеров первичные акции 
(cash-in) распределялись среди инве-
сторов, которые должны были опла-
тить их до даты, согласованной с ан-
деррайтером.

Тем не менее Sova Capital не про-
дала 30 млн акций «Ренессанс Стра-

хования» инвесторам. Как следует 
из раскрытия группы, опубликован-
ного на прошлой неделе, в середи-
не декабря в рамках сделки репо 
(то есть операции по покупке цен-
ных бумаг с обязательством обрат-
ной продажи) МКБ. Представители 
МКБ и «Ренессанс Страхования» от-
казались от комментариев по сдел-
ке. Вторая часть сделки репо еще 
не осуществлена, говорит человек, 
близкий к МКБ. Это не первая сдел-
ка репо с публичными активами Бо-
риса Йордана (см. справку). В Sova 
Capital и «Россиуме» не ответили 
на  запрос „Ъ“.

Sova Capital на 90,1% принадле-
жит кипрскому офшору Blendiser 
Corporation Романа Авдеева, 8% сво-
их акций в прошлом году инвест-
компания за $16,8 млн выкупила 
у офшора Николая Каторжнова Luna-
ray Investments, у которого, соглас-
но последнему раскрытию, осталось 
еще 1,9% Sova Capital. По информа-
ции «Интерфакса», этот пакет она 
также должна выкупить у господина 
Каторжнова за $7,7 млн.

Мажоритарным акционером 
(55,9%) МКБ выступает концерн «Рос-
сиум», который, в свою очередь, на 
90,1% принадлежит трем закрытым 
ПИФам, пайщиками которых явля-
ются через Blendiser Corporation го-
сподин Авдеев, а также через офшор 
Region Group (в прошлом — WHPA) 
бенефициар группы компаний «Ре-
гион» Сергей Судариков. Еще 9,9% 
«Россиума» принадлежат Lunaray In-
vestments господина Каторжнова.

После IPO «Ренессанс Страхова-
ния», которое не вызвало ажиотажа 
среди инвесторов (см. „Ъ“ от 23 ок-
тября 2021 года), бумаги группы толь-

ко дешевели. В конце торгового дня 
14 января акции торговались на 25,7% 
ниже цены размещения.

• Free float группы «Ренессанс 
 Страхование», не считая пакета 
МКБ, составляет 18,7%. Ее мажори
тарным акционером (38,3%) явля
ется холдинг «Ренессанс Страхова
ние», принадлежащий Борису Йор
дану и его партнерам. Другой круп
нейший акционер с долей 9,7% — оф
шор Романа Абрамовича Centimus 
Investments, который докупал акции 
на IPO. Также 8,9% у фондов Baring 
Vostok через кипрскую Notivia. Кроме 
того, после IPO среди крупных акци
онеров группы появились и новые 
 лица — так, им стал гендиректор 
холдинга «Ренессанс Страхование» 
Сергей Рябцов, который приобрел 
2,6% акций у Sputnik Management 
Services.
«По-видимому, Sova Capital как 

андеррайтер не смогла собрать кни-
гу, и поэтому ей пришлось сохранить 
акции „Ренессанс Страхования“, что 
отвлекло определенный объем лик-
видности у инвесткомпании»,— по-
лагает независимый эксперт Андрей 
Есин. Поэтому, по его словам, чтобы 
восполнить ликвидность, компания 
«репует акции с близким к ней МКБ, 
который может дать ставку пониже, 
чем можно получить по таким бума-
гам на открытом рынке».

В перспективе, добавляет эксперт, 
учитывая плохую конъюнктуру рын-
ка и значительное падение капита-
лизации «Ренессанс Страхования», 
Sova Capital придется искать страте-
гического инвестора под пакет, кото-
рый у нее остался, либо ждать улуч-
шения конъюнктуры.

Илья Усов

Sova попала в «Ренессанс»
Компания передала его бумаги в репо МКБ

Как стало известно „Ъ“, ВТБ 
принял решение  перевести 
существенную часть своих 
IT-специалистов в стороннюю 
компанию, где в перспективе 
получит блокпакет. По словам 
экспертов, такой шаг поможет 
ВТБ получить существенную 
экономию на налогах и страхо-
вых взносах. Кроме того, в си-
туации существенного кадро-
вого дефицита специалистов 
IT-отрасли привлечь их в техно-
логическую компанию заметно 
легче, чем в банк.

О том, что ВТБ планирует пере-
вести сотрудников своего IT-под-

разделения в компанию « Иннотех», 
на 100% принадлежащую  группе Т1, 
рассказали „Ъ“ несколько источни-
ков, знакомых с планами группы 
ВТБ. По словам одного из ис точников 
„Ъ“, в «Иннотех» планируется переве-
сти чуть ли не всех IT-спе циалистов 
банка. По словам другого — «значи-
тельную часть», и этот шаг должен 
дать существенную экономию по 
налогам, поскольку для IT-компа-
ний были установлены ощутимые 
 льготы.

Например, налог на прибыль для 
таких компаний снижается с 20% 
до 3%. Правда, для этого необходи-
мо, чтобы доход от реализации про-

граммного обеспечения по итогам 
отчетного периода составлял не ме-
нее 90% в сумме всех доходов органи-
зации за указанный период. Также 
снижаются почти вдвое и страховые 
взносы, которые компания уплачи-
вает за своих сотрудников.

Кроме того, по словам еще одно-
го собеседника „Ъ“, в дальнейшем 
ВТБ станет совладельцем «Иннотеха» 
вместе с Т1. Глобальное руководство 
«Иннотеха» будет осуществлять зам-
пред правления, куратор IT в ВТБ Ва-
дим Кулик. Вероятно, он возглавит 
совет директоров компании, сохра-
нив при этом и пост в ВТБ, отмечает 
источник, близкий к ВТБ.

• По данным СПАРК, Т1 чуть боль
ше чем на 30% принадлежит ВТБ. 
 Бенефициаром 69,5% является Юлия 
Манкос. Осенью прошлого года под
контрольный ВТБ Почтабанк про
дал Т1 процессинговую компанию 
«Мультикарта» за 1,9 млрд руб.
Как пояснили „Ъ“ в ВТБ, в рамках 

технологической трансформации 
банк рассматривает «различные ва-
рианты реорганизации ИТ-блока» для 
расширения присутствия технологи-
ческой экспертизы и ИТ-продуктов 
на рынке. «Пока говорить о конкрет-
ных решениях преждевременно»,— 
добавили в кредитной организации. 
В компания Т1 от комментариев отка-
залась. Связаться с господином Кули-
ком в выходные „Ъ“ не удалось

Выводить профильных сотрудни-
ков в специализированные струк-
туры, чтобы получить выгоды от на-
логового маневра в IT еще весной 
начали многие компании (см. „Ъ“ от 
2 апреля 2021 года). По словам генди-
ректора Oxygen Павла Кулакова, по 
этому пути уже прошел, в частности, 
Сбербанк с дочерним «Сбертехом»: 
«Подобный шаг говорит и о том, что 
что компания планирует продавать 
свои продукты на рынок, а не толь-
ко внутри группы, и зарабатывать 
на них. Думаю, что тенденция будет 
развиваться и специализированные 
ИТ-компании — облачные, софт-
верные и другие — будут замещать 
ИТ-департаменты компаний».

Совладелец компании RuSIEM 
Максим Степченков также отмеча-
ет, что Т1 ориентирована не только 
на внутренние заказы, а даже ско-
рее на внешних заказчиков и рабо-
тает по всем фронтам. «Т1 это клас-
сический ИТ-интегратор, который 
занимается в том числе и поставка-
ми оборудования, и доля заработка 
от услуг не столь существенна, что не 
позволяет компании получить льго-
ты как ИТ-компании»,— говорит он. 
При этом, по словам Максима Степ-

ченкова, основной причиной появ-
ления внутри корпораций выделен-
ных компаний, занимающихся ИТ, 
помимо налоговых льгот, является 
возможность более быстрого найма 
сотрудников.

По словам эксперта на рынке IT, 
создание цифрового подразделе-
ния на базе отдельной компании 
уже распространенная практика, 
позволяющая снизить зависимость 
от внешних подрядчиков, обеспе-
чить более высокую скорость реа-
лизации инициатив, уменьшить 
расходы на внедрение и обеспечить 
гибкость в привлечении персона-
ла: «Существующий рынок ИТ-услуг 
характеризуется дефицитом квали-
фицированных ИТ-команд, способ-
ных обеспечивать решение задач 
„под ключ“».

По словам эксперта, большое ко-
личество мировых лидеров идет по 
пути выведения цифровых компе-
тенций в отдельную организацию, 
поскольку это позволяет обеспе-
чить прозрачность и контролируе-
мость и повышение эффективности 
работы по сравнению с внутрен-
ней организацией, а также упро-
щение процедуры подбора ИТ-пер-
сонала, «более расположенного 
к работе в технологической компа-
нии, чем в банке».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова

ВТБ выводит технологии
Банк оптимизирует IT-блок

Мы осуществили  
очень глубокую цифровую 
трансформацию банка.  

Мы реализовали  
так называемую программу 

«600 дней»,  
которая действительно 
сегодня поставила банк  

на уровень самых высоких 
банковских технологий

— Андрей Костин,
президент ВТБ, 1 декабря 2021 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ц Б  Т А С У Е Т  К А Д Р Ы

ЦБ объявил о кадровых перестановках. Первый зампред Сер
гей Швецов покинет свой пост 21 марта, с 25 января уходит 
зампред Дмитрий Скобелкин. По данным „Ъ“, у них заканчи
ваются контракты, которые топменеджеры по собственному 
желанию решили не продлевать. 

Господина Швецова с 17 января сменит нынешний зам
пред ЦБ Владимир Чистюхин. В этой должности он будет кури
ровать работу департамента стратегического развития финан
сового рынка, допуска и прекращения деятельности финансо
вых организаций, корпоративных отношений, службы по за
щите прав потребителей и обеспечению доступности финан
совых услуг, службы анализа рисков. Его место в качестве 

зампреда займет директор департамента страхового рынка 
Филипп Габуния. Он будет курировать департамент страхового 
рынка, микрофинансового рынка, инфраструктуры финансо
вого рынка, инвестиционных финансовых посредников.

Новым зампредом и новым лицом в ЦБ с 26 января будет 
назначен гендиректор Агентства по страхованию вкладов 
Юрий Исаев. Он будет курировать департамент противодейст
вия недобросовестным практикам, департамент финансового 
мониторинга и валютного контроля, а также представительст
во Банка России в Китае. Кто сменит господин Исаева во главе 
АСВ, пока неизвестно, его первым замом сейчас является 
 Геннадий Мельников. Ксения Дементьева

К О Н Т Е К С Т Т Р А В А  Д Л Я  Б А Н К А

МКБ привержен высокой концентрации на сделках репо. 
Обычно в обеспечение по ним идут высоколиквидные облига
ции, а доля акций не столь значительна. Впрочем, МКБ уже 
выступал держателем больших пакетов акций в рамках этого 
инструмента. Так, в 2017 году у МКБ на балансе было около 
8,9% акций Промсвязьбанка (ПСБ) в рамках сделки репо с не
названным контрагентом (на конец третьего квартала 2017 
года рыночная доля пакета была порядка 7,6 млрд руб.), кото
рая была закрыта накануне санации ПСБ силами регулятора.

В начале 2020 года у МКБ появились вложения в капитал 
компании американского продавца медицинского каннабиса 
Curaleaf Holdings, среди крупнейших акционеров которого два 

выходца из России, бизнесмены Андрей Блох и Борис Йордан, 
свидетельствуют данные ежеквартальных отчетов МКБ. На ко
нец первого квартала они составляли 8,9% от капитала 
Curaleaf Holdings, на конец второго — 5,3%, а на конец третье
го и вовсе исчезли с баланса банка. Эти бумаги оказались на 
балансе банка как раз в результате сделок репо, рассказыва
ли тогда в МКБ. «Банк предоставил клиенту финансирование 
через стандартный безрисковый биржевой инструмент. Сдел
ка подразумевает временное владение ценными бумагами 
этой компании до их обратного выкупа»,— заявил представи
тель кредитной организации, не уточнив контрагента опера
ции. Илья Усов, Ольга Шерункова
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деловые новости

«Газпром» подал ответный иск 
в арбитраж к польской PGNiG, 
добиваясь повышения цены 
по контракту на поставку газа 
задним числом — с ноября 2020 
года. Сама PGNiG, контракт 
которой в 2020 году по реше-
нию арбитража был привязан 
к спотовым ценам вместо неф-
ти, тоже пытается вновь пере-
смотреть его. Юристы полага-
ют, что спор отражает не толь-
ко коммерческие разногласия, 
но и ожесточенные отношения 
между компаниями, которые 
не позволят им прийти к ком-
промиссу без арбитража.

«Газпром» и «Газпром экспорт» 
инициировали очередное обраще-
ние в Стокгольмский арбитраж для 
ретроспективного пересмотра цено-
вых условий контракта с польской 
PGNiG от 1996 года, сообщили рос-
сийская и польская компании. Кон-
тракт действует до ноября 2022 года, 
объем — 9,8 млрд кубометров.

По условиям контракта каждые 
три года стороны могут поднимать 
вопрос о ретроактивном пересмо-
тре цены, если по мнению какой-ли-
бо из сторон рыночные обстоя-
тельства изменились и цена уже не 
соответствует рыночным условиям. 
Если поставщик и потребитель не 
могут договориться, спор решается 
в арбитраже. На этот раз «Газпром» 
требует повысить цену по контрак-
ту с 1 ноября 2020 года: «Прини-
мая во внимание то, что коммер-
ческие переговоры по пересмотру 
цены в соответствии с требовани-
ями „Газпром экспорта“ не приве-
ли к достижению договоренностей, 
российская компания в соответст-
вии с контрактными условиями пе-
редала эти споры на разрешение ар-
битражного трибунала».

Запросы «Газпрома» о пересмотре 
цены были поданы в ответ на запро-
сы PGNiG о снижении цены контрак-

та от 1 ноября 2017 года и 1 ноября 
2020 года. При этом во время ре-
кордно высоких цен на газ в Евро-
пе запрос PGNiG от ноября 2020 года 
был изменен 28 октября 2021 года, 
сообщила польская компания. Гла-
ва PGNiG Павел Маевский заявил, 

что считает нынешнее требование 
«Газпрома» об увеличении цены кон-
тракта «абсолютно необоснован-
ным». «Мы хорошо подготовлены, 
чтобы доказать это перед арбитраж-
ным судом»,— добавил он.

«Газпром» и PGNiG находятся в на-
пряженных отношениях, регулярно 
инициируя судебные разбиратель-
ства касательно пересмотра цен на 
поставку газа. Прошлый пересмотр 
(за период с ноября 2014 года до ноя-
бря 2017 года) «Газпром» проиграл — 
Стокгольмский арбитраж постано-
вил изменить формулу контракта 
с PGNiG, внеся в нее привязку к цене 

газа на хабах в Европе вместо сущест-
вовавшей прежде привязки к корзи-
не нефтепродуктов. Кроме того, «Газ-
пром» был вынужден вернуть PGNiG 
$1,5 млрд переплаты за поставлен-
ный газ. Российская компания про-
должает оспаривать это решение ар-
битража, вынесенное в марте 2020 
года, в апелляционном суде округа 
Свеа (Швеция). По мнению «Газпро-
ма», суд в данном споре вышел за 
рамки своих компетенций, устано-
вив новую цену в контракте с PGNiG, 
ни «Газпром», ни сама PGNiG об этом 
не просили.

Впрочем, в нынешних обстоя-
тельствах то решение арбитража ско-
рее на руку «Газпрому» — в 2021 году 
спотовые цены на газ выросли в не-
сколько раз, далеко оторвавшись от 
нефтяных котировок. Спотовые 
цены на газ в январе в Европе в сред-
нем превышали $1 тыс. за 1 тыс. ку-
бометров, тогда как при чистой неф-
тяной привязке цена составляла бы 
около $300 за 1 тыс. кубометров.

Анастасия Чередова из Vegas Lex 
считает, что вероятность разреше-
ния спора в пользу «Газпрома» во 
многом зависит от состава арби-
тров. Руководитель юридической 
практики CM Grace Consulting Ека-
терина Орлова отмечает, что реше-
ние «Газпрома» пойти в арбитраж — 
весьма ожидаемый шаг не столько 
с точки зрения «ямальского» кон-
тракта, сколько в рамках политики 
взаимодействия с PGNiG в целом. 
Она напоминает, что PGNiG пыта-
ется тормозить сертификацию «Се-
верного потока-2», а также не соби-
рается продлять истекающий в этом 
году контракт с «Газпромом». Юрист 
также полагает, что в рамках ново-
го иска «Газпром» находится в бо-
лее выигрышной позиции в связи 
с решением арбитража от марта 2020 
года, привязавшего цену контракта 
с PGNiG к спотовым котировкам.

Татьяна Дятел

«Газпром» заводит PGNiG 
в юридические дебри
Компания хочет повысить цену для Польши  
задним числом

В парке «ВТБ Лизинга» сейчас 
около 130 тыс. вагонов — это чуть 
больше 10% парка на сети, говорит 
управляющий директор по лизин-
гу подвижного состава Оксана Ива-
новская, заверяя, что при плано-
вом ремонте вагонов, переданных 
в аренду, компания уже производит 
необходимые замены осей.

«Мощности на вагоноремонт-
ных предприятиях перегружены, 
есть проблемы с комплектующи-
ми, в том числе с осями. Кроме того, 
с середины прошлого года наблю-
дается острый дефицит некоторых 
видов парка,— добавляет госпожа 
Ивановская.— Это привело к резко-
му росту ставок. На наш взгляд, нуж-
на плавность, например установле-
ние приемлемого временного лага 
на ремонт проблемных вагонов, 
чтобы компании могли подгото-

виться как технологически, так 
и финансово».

Источники „Ъ“ на рынке, впро-
чем, сомневаются, что дело дойдет 
до остановки вагонов. Один из них 

говорит, что одномоментная заме-
на старых осей невозможна и, даже 
если смысл решения Ространснад-
зора в том, чтобы стимулировать 
спрос на новые оси, быстро это сде-
лать не получится.

Другой источник „Ъ“ считает, что 
документом Ространснадзора не ог-
раничивается эксплуатация старых 
осей, так как для таких вагонов раз-
решена неполная загрузка или за-
грузка «легким грузом». «Но мы рас-
цениваем ситуацию как очередную 
попытку „залезть в карман“ к опера-
торам»,— говорит он.

Надзорный орган действует в рам-
ках своих полномочий, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, однако выбраны наиболее 
неудачный момент и способ их ре-
ализации. Куда логичнее было бы 
предписать менять старые оси при 
следующем отцепочном ремонте, 
куда вагон попадает в среднем один 
раз в год, или при плановом ремон-
те. К тому же сейчас, отмечает экс-
перт, наблюдается острый дефицит 
подвижного состава, и остановка ты-
сяч вагонов осложнит ситуацию.

Наталья Скорлыгина

Вот и оси прошли

По итогам 2021 года общий из-
меряемый портфель факто-
ринговых компаний (ФК) со-
ставил почти 1,5 трлн руб., уве-
личившись на 43%. Однако уже 
в четвертом квартале темпы 
роста снизились вдвое по срав-
нению с аналогичным перио-
дом 2020 года. Замедление про-
должится в 2022 году, полагают 
участники рынка. По их ожи-
даниям, рост портфеля не пре-
высит 10–15%. На рынок ока-
зывают давление эпидемиоло-
гическая ситуация, рост ставки 
ЦБ и высокие цены на нефть. 
В таких условиях факторы вы-
нуждены искать смежные рын-
ки и новые сегменты.

По предварительным данным 
Ассоциации факторинговых компа-
ний (АФК), с которыми ознакомил-
ся „Ъ“, за 2021 год общий измеряе-
мый портфель вырос на 43%, до чуть 
более 1,45 трлн руб. Это больше ис-
ходных прогнозов в 1,3–1,4 трлн 
руб. Динамика тоже улучшилась, 
в 2020 году рост составлял 34%.

• Факторинг — оперативное 
краткосрочное финансирование 
компаний под уступку их дебитор-
ской задолженности (будущих пла-
тежей третьей стороны за по-
ставку товаров).
Основной прирост обеспечи-

ли нефтяная отрасль (свыше 30%), 
транспорт, производство и торгов-
ля. Рост цены на нефть в 2021 году 
существенно повлиял и на объемы 
таких операций. Новые заказы и ос-
воение инвестиционной програм-
мы ОАО РЖД также стимулировали 
объем закупок и производство, от-
мечает руководитель дирекции по 
факторингу крупного корпоратив-
ного бизнеса Альфа-банка Павел 
Шишов.

Лидером по количеству клиен-
тов остается ритейл. В этом году на-
чали активно развивать факторинг 
телекоммуникационная отрасль 
и крупнейшие маркетплейсы, отме-
чает гендиректор «Открытие Факто-
ринг» Александр Пестов. Небольшое 

снижение относительно результатов 
2020 года показал лишь сегмент бы-
товой техники и электроники, до-
бавляет гендиректор «Росбанк Фак-
торинг» Борис Мельников.

Ускорение роста рынка в прош-
лом году во многом было обуслов-
лено удлинением сроков оплаты 
поставщикам из-за сокращения вы-
ручки и аналогичных задержек пла-
тежей со стороны дебиторов в усло-
виях карантинных ограничений, 
уверен аналитик НКР Дмитрий 
Рышков. В то же время, по данным 
АФК, наблюдалось расширение 
клиентской базы на 26%, до более 
10,15 тыс. компаний.

Однако, несмотря на улучше-
ние динамики год к году, в четвер-
том квартале темпы роста портфеля 
снизились вдвое, до 26% (51% в ок-
тябре—декабре 2020 года). «При-
чинами стали рост инфляции, но-
ябрьский локдаун, декабрьское 
повышение ключевой ставки ЦБ 
и новый штамм коронавируса,— 
поясняет исполнительный дирек-
тор АФК Дмитрий Шевченко.— 
Кроме того, клиенты с помощью 
факторинга хорошо заработали 
в течение года и под конец уже не 
испытывали потребности в допол-
нительном финансировании обо-
ротного капитала». Последние два 
года факторинг рос как инструмент 
защиты бизнеса от кризиса, хотя 
базово используется для увеличе-
ния продаж, уточняет господин 
Шевченко, так что если экономика 
в 2022 году продолжит расти, факто-
ринг быстро «переключится в базо-
вый режим».

От 2022 года сами факторы ожи-
дают замедления роста. По оценкам 
господина Пестова, рынок увели-
чится только на 10–15%. Сформиру-
ется избыток денег у нефтегазовых 
компаний, на которые приходится 
существенная доля на рынке, так 
что потребность в финансирова-
нии у них может быть снижена, до-
бавляет Павел Шишов: «Рост ставок 
негативно повлияет на рынок в сег-
менте крупного корпоративного 
бизнеса, который формирует три 
четверти портфеля. Списание деби-
торской задолженности становится 
очень дорогой для них услугой».

Впрочем, рост ставок, как прави-
ло, активизирует переток клиентов 
между факторами, усиливается це-
новая конкуренция, отмечает ген-
директор «ГПБ-факторинг» Корне-
лиу Робу. Поэтому основная задача 
для факторинга на 2022 год остает-
ся неизменной — это поиск новых 
рынков и сфер применения, полага-
ет управляющий директор по факто-
рингу ПСБ Иннокентий Воловик.

«Также важным трендом может 
быть переориентация крупных 
факторов с объемов выдачи на до-
ходность операций и, как следст-
вие, акцент на поддержание сред-
недневного портфеля»,— говорит 
гендиректор «ВТБ Факторинг» Ан-
тон Мусатов. По его словам, будут 
актуальны поиск новых источни-
ков получения вознаграждения 
от клиентов, активизация работы 
с новыми продуктами и формиро-
вание иных, смежных с факторин-
гом рынков.

Полина Трифонова

Факторинг взял паузу
Неблагоприятные условия подталкивают игроков 
к поиску новых решений

«Создается впечатление, что рос-
сийские авиавласти развивают ино-
странных, а не российских пере-
возчиков»,— подчеркивает один из 
участников встречи, глава Sirius Aero 
Михаил Парнев. Проблема, по его 
словам, в том, что в законодательст-
ве РФ бизнес-авиация не выделена 
в отдельное регулирование: «За ру-
бежом нас рассматривают по тем же 
правилам, что „Аэрофлот“: при выда-
че разрешений на полеты в Германии 
заявки принимают за 48 часов, а во 
Франции — только по будням». Затя-
гивание сроков, уточняет гендирек-
тор Bjet Алексей Бутримов, в основ-
ном происходит, если компания 
выполняет коммерческий чартер-
ный рейс. Если летит сам владелец са-
молета и его попутчики, как правило, 
допуск выдается в день обращения.

На рынке деловой авиации в Рос-
сии работают не более двадцати оте-
чественных перевозчиков, имеющих 
коммерческий сертификат эксплуа-
танта, говорит директор по пассажир-
ским перевозкам Chapman Freeborn 
в РФ Роман Воробьев (входит в Avia 
Solutions Group), тогда как «емкость 
рынка Европы измеряется сотнями 
компаний, а процесс согласований 
известен, предсказуем и не меняется 
десятилетиями». Но, подчеркивают 
в компании, «рынок должен строить-
ся на паритетных началах в условиях 
здоровой конкуренции».

Установление паритетных усло-
вий будет нормальным гармони-
зированным решением, полагает 
Алексей Бутримов: «Минтрансу РФ 
нужно садиться с европейскими кол-
легами за стол переговоров и решать 
вопрос. Упрощать процедуру при по-
лучении разрешения как с россий-

ской, так и иностранной стороны 
и не идти на конфликт интересов». 
По его словам, российские регуля-
торы могут использовать давление, 
отменив «бонусы» для международ-
ных операторов, но только «в край-
нем случае».

Изменение действующих правил 
противоречит логике и не вызовет 
ничего, кроме негатива, соглашает-
ся исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев, но «иного 
действенного инструмента сегодня 
нет». Зарубежные регуляторы, по его 
мнению, не заинтересованы в пре-
ференциях для российских игроков 
и ухудшение условий для зарубеж-
ных операторов для обеспечения 
равных условий с российскими ком-
паниями — «вариант более реали-
стичный, нежели их улучшение со 
стороны иностранных авиавластей».

Айгуль Абдуллина

Бизнес-джетлаг
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Радикально, резко выросли 
цены энергоносителей — 

газа, а также угля — 
в Европе. Это 

спровоцировано 
несколькими причинами, 
прежде всего российской 

манипуляцией — российского 
«Газпрома», российского 

правительства
— Петр Наимский,

представитель правительства Польши 
по вопросам энергетической  

инфраструктуры, 5 января
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Россельхозбанк (РСХБ), кредитовавший экс-совла-
дельца банка «Югра» Алексея Хотина, намерен до-
биваться банкротства структур бизнесмена, на ба-
лансе которых находятся торговый комплекс 
«Горбушкин двор» и бизнес-центр Orlikov Plaza. 
Банку вряд ли будет интересно забирать на ба-
ланс непрофильные активы стоимостью около 
11 млрд руб., считают юристы. Поэтому кредитор 
постарается скорее продать их на торгах.

„Ъ“ обнаружил на портале «Федресурс» информацию 
о намерении РСХБ заявить о банкротстве пяти юрлиц: 
ООО «Аврора», «Леонидас», «Промдело», АО «Куб» и МТЗ 
«Рубин». Эти компании на рынке связывают со струк-
турами экс-владельца банка «Югра» Алексея Хотина. 
В РСХБ и представитель господина Хотина от коммента-
риев отказались.

Партнер юркомпании «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Клеточкин называет публикацию сообщений 
о намерении РСХБ подать заявление о несостоятельно-
сти компаний необходимым шагом перед началом бан-
кротства. Такая процедура, по его словам, всегда связа-
на со стремлением кредитора вернуть большую часть 
средств. «Банк может не инициировать банкротство 
и обратить взыскание на залог, но в таком случае есть 
риск вернуть не всю сумму задолженности»,— отмеча-
ет эксперт.

В 2020 году МТЗ «Рубин» и «Куб» фигурировали в судеб-
ных разбирательствах Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ) с банком «Югра». АСВ через суд привлекло руко-
водителей этих юрлиц к возмещению убытков в рамках 
конкурсного производства «Югры». В агентстве поясни-
ли „Ъ“, что судом на имущество наложены обеспечитель-
ные меры в пределах сумм исковых требований. В 2017 
году Центробанк отозвал лицензию у «Югры», а Алексей 
Хотин с 2019 года находится под следствием. 

До этого времени Алексей Хотин регулярно входил 
в рейтинг Forbes крупных владельцев коммерческой не-
движимости. По итогам 2019 года издание оценивало 
стоимость активов бизнесмена в $5,4 млрд.

По данным «СПАРК-Интерфакс», «Промдело» владе-
ет 18,41 тыс. кв. м в Орликовом переулке, 5, где находит-

ся бизнес-центр Orlikov Plaza. «Авроре» в этом же здании 
принадлежит 13,04 тыс. кв. м. «Леонидас» является арен-
датором этих площадей, а РСХБ — залогодержателем по 
ипотечному кредиту. 

«Куб» владеет рядом объектов общей площадью 
15,7 тыс. кв. м в Багратионовском проезде, 7, где находит-
ся торговый комплекс «Горбушкин двор». Эти площади 
также в залоге у РСХБ. МТЗ «Рубин» контролирует в ком-
плексе еще 123,6 тыс. кв. м — на них наложены обреме-
нения в пользу банка.

«Горбушкин двор» — один из знаковых объектов для 
москвичей. Он располагается на месте бывшего МТЗ 
«Рубин» и работает с 2001 года, когда туда переехал сти-
хийный рынок мультимедийной продукции у ДК име-
ни Горбунова. Кроме того, мэрия уже несколько лет рас-
сматривает возможность застройки «Горбушкина двора». 
Еще в 2017 году издание Energy Insider сообщало, что 
друг семьи Хотиных, гендиректор «Русь Ойл» Сергей Под-
лисецкий, продал «Горбушкин двор» владельцу «Фарм-
стандарта» Виктору Харитонину. Но собеседники „Ъ“ на 
рынке недвижимости уверены, что структуры господина 
Хотина по-прежнему контролируют этот объект. 

Директор департамента рынков капитала Colliers 
Денис Платов оценивает стоимость «Горбушкина дво-
ра» и Orlikov Plaza почти в 11 млрд руб. По его мнению, 
в «Горбушкином дворе» привлекателен сам участок, учи-
тывая планы мэрии застроить его. Эксперт оценивает 
стоимость площадки под комплексом в 5–5,5 млрд руб. 
Затраты на реализацию здесь девелоперского проекта 
могут составить 18–22 млрд руб., прогнозирует дирек-
тор отдела инвестиций и рынков капитала CBRE Игорь 
Пущён.

Если торги по этим активам в рамках процедуры бан-
кротства не состоятся дважды, то, по словам Дмитрия 
Клеточкина, залогодержатель получит возможность за-
брать объекты себе. Но такой сценарий, поясняет экс-
перт, обычно рассматривается банками как нежела-
тельный, так как коммерческая недвижимость для них 
непрофильный актив. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Экс-банкир теряет метры
Россельхозбанк может обанкротить структуры Алексея Хотина

Острая нехватка линейного пер-
сонала в ритейле и доставке 
увеличила популярность плат-
форм, где компании могут най-
ти сотрудников на несколько 
часов. Так, сервис временной 
занятости Ventra Go! привлек 
700 млн руб. от фонда «ВТБ Ка-
питал Инвестиции». Инвесторы 
ожидают, что такие платформы 
смогут перевернуть рынок най-
ма, как это сделали в свое вре-
мя агрегаторы в сегменте такси. 
Однако пока немногие ритей-
леры готовы пользоваться сер-
висами, предлагающими услу-
ги самозанятых, подчеркивая 
возникающие дополнительные 
риски.

Об инвестициях «ВТБ Капитал Ин-
вестиции» в платформу подбора вре-
менного персонала Ventra Go! рас-
сказали „Ъ“ представители сторон. 
Фонд вложил 700 млн руб. и полу-
чил долю 23,33%. Еще 49,33% у соос-
нователя Александра Фридланда, 
27,33% — у топ-менеджмента компа-
нии Ventra.

Созданная в 2020 году Ventra 
Go! предоставляет бизнесу возмож-
ность найти работников торгового 
зала, помощников кассиров, сбор-
щиков заказов, курьеров, промоуте-
ров на срок от четырех часов. Оплата 
услуг персонала — от 224 руб. в час. 
Внутренняя система самостоятель-
но подбирает сотрудника на основе 
требований заказчика и местополо-
жения исполнителя. Ventra Go! так-
же берет на себя проверку докумен-
тов и квалификации персонала.

По собственным данным, с серви-
сом сотрудничают более 50 заказчи-
ков, включая топ-5 крупных ритей-
леров, и 100 тыс. исполнителей из 27 
городов России. Сам сервис зараба-
тывает на комиссии с заказа, ее раз-
мер в компании не назвали. Оборот 

платформы по итогам 2021 года со-
ставил 265 млн руб., добавил пред-
ставитель Ventra Go!

Идея «уберизации» найма линей-
ного персонала может серьезно из-
менить рынок найма персонала, как 
в свое время Uber и «Яндекс» изме-
нили сегмент такси, рассчи тывает 
руководитель департамента альтер-
нативных инвестиций «ВТБ Капитал 
Инвестиции» Магомед Асхабов. При-
влеченные инвестиции Ventra Go! 
планирует направить на совершен-
ствование платформы и масштаби-
рование сервиса в ре гионах.

В этом сегменте работают и круп-
ные компании. Так, «Авито» запу-
стила сервис «Авито Подработка». 
«Сейчас подработкой на площадке 
интересуются около 1,5 млн человек 
в месяц, и мы видим большой потен-
циал в этом направлении»,— гово-
рит управляющий директор «Авито 
Работы» Артем Кумпель.

По словам управляющего партне-
ра Skolkovo Ventures Павла Морозо-
ва, технологии в сфере HR (HR Tech) — 
одна из самых динамично растущих 

вертикалей на технологическом рын-
ке страны. «Большая часть сделок на-
ходится на посевной и ранней вен-
чурной стадиях с чеками от 10 млн 
до 100 млн руб. На этом фоне инвес-
тиции в Ventra Go! на 700 млн руб. вы-
глядят хорошим знаком для направ-
ления в целом»,— считает он. Среди 
клиентов подобных сер висов есть 
не только коммерческие компании, 
но и госкорпорации, например РЖД, 
говорит Павел Мо розов.

Многие крупные компании, где 
есть линейные позиции, столкну-
лись с проблемами найма, отмеча-
ют в пресс-службе X5 Group. Так, сеть 
«Пятерочка» сотрудничает с несколь-
кими b2b-платформами, которые за-
нимаются привлечением самозаня-
тых, добавили там. В магазинах сети 
в Москве и Подмосковье уже 5% са-
мозанятых сотрудников, сейчас 
по такой системе компания запуска-
ет работу в «Пятерочках» в Петербур-
ге и Воронеже.

Но не все ритейлеры готовы ис-
пользовать сторонние платформы. 
В сети «Лента» говорят, что не прибе-
гают к услугам сторонних платформ 
для поиска временных сотрудников. 
В Wildberries сообщили, что приме-
няют собственные решения для «убе-
ризации» найма.

«Большинство таких платформ 
предлагают услуги самозанятых, это 
мы рассматриваем как подмену тру-
довых отношений гражданско-пра-
вовыми в рамках привлечения ли-
нейного персонала. Такая ситуация 
несет дополнительные риски для за-
казчика услуг»,— отмечает директор 
по персоналу Fix Price Антон Макси-
менко. Рынок линейного персонала, 
подчеркивает он, до сих пор остает-
ся рынком соискателя, и появление 
новых платформ вряд ли решит эту 
проблему.

Дмитрий Шестоперов

Инвесторы подыщут подработку
Сервис поиска временного персонала  
привлек миллионы

Часто из десяти  
стартапов 

(технологических.— „Ъ“) 
только один успешный

— Андрей Костин,
глава ВТБ, в июне 2021 года  

в интервью РБК

Ц И Т А Т А

Подведомственный Минцифры Научно-исследо-
вательский институт радио (ФГУП НИИР) разра-
батывает сервис, позволяющий выбрать опти-
мального оператора по качеству сервисов и цене 
в конкретной географической точке. Он будет аг-
регировать данные о сетях от самих операторов 
и госструктур. Аналитики сомневаются в востре-
бованности такого инструмента, поскольку рас-
четные параметры сетей могут не отражать ре-
альную картину.

ФГУП НИИР к 2023 году разработает и запустит сервис, 
позволяющий выбрать оптимального оператора мобиль-
ной или фиксированной связи в конкретной географи-
ческой точке по качеству связи и цене, рассказал „Ъ“ ген-
директор института Олег Иванов. По его словам, сервис 
предназначен как для граждан, так и для бизнеса, он акку-
мулирует все данные на интерактивной карте и на первом 
этапе будет бесплатным.

Для запуска сервиса НИИР будет использовать ана-
литику больших данных в сфере телекоммуникаций: 
базы данных Минцифры, Роскомнадзора, упразднен-
ной Россвязи, операторов связи, а также генеральную схе-
му связи. На основе этой информации НИИР планирует 
оценивать параметры пропускной способности сетей мо-
бильной и фиксированной связи в регионах и перспекти-
вы этих параметров в будущем.

Сейчас, по словам господина Иванова, в России ни-
кто не обладает полной информацией о состоянии и пер-
спективах развития сетей связи. В итоге сервис «позволит 
оптимизировать расходы на связь, что особенно актуаль-
но для корпоративных заказчиков, которые вынуждены 
сами искать данные о качестве телеком-инфраструктуры». 
Минцифры поддерживает разработку системы, сообщи-
ли в его пресс-службе.

Подобные технологии оценки цифровой инфраструк-
туры активно развиваются и в международной практике, 
говорят в «ЭР-Телекоме». Операторы самостоятельно про-
водят оценку пропускной способности сетей и информи-

руют абонентов о качестве связи, отметили в «МегаФоне». 
«Вымпелком» не является заказчиком или первоочеред-
ным потенциальным потребителем описанной системы, 
отметили в пресс-службе оператора. В МТС, «Ростелекоме» 
и Tele2 отказались от комментариев.

Для крупных заказчиков и госорганов сервис НИИР бу-
дет бесполезен, считает источник „Ъ“ на телеком-рынке, 
поскольку операторы с точки зрения сервиса всегда под-
страиваются под потребности заказчиков: «Кроме того, 
поддерживать актуальную информацию об услугах свя-
зи сотни работающих в России операторов связи край-
не сложно — информация будет скудной и может быстро 
устаревать». Инициатива, по его мнению, «похожа на осво-
ение бюджета», тем более при наличии таких бесплатных 
аналогов, как Speedtest или Downdetector.

Такой сервис может быть востребован при условии до-
верия к качеству данных и разумных ценах на услугу, счи-
тает аналитик MForum Analytics Алексей Бойко. «Однако 
смущает, что предполагается строить эту систему в рам-
ках госучреждения и на основе данных регулирующих 
органов, а не на основе информации, собираемой непо-
средственно на местах»,— отмечает он. Это может приве-
сти к тому, что она будет неточно отражать реальное поло-
жение дел, допускает эксперт.

Гендиректор TelecomDaily Денис Кусков не видит необ-
ходимости в таком сервисе: «Математическое моделиро-
вание сетей операторов, которое планирует использовать 
НИИР, значительно отличается от существующих сетей, 
в частности не учитывает особенностей застройки и лан-
дшафта и других факторов, влияющих на покрытие и ка-
чество связи». 

Бизнес и сейчас может уточнить у оператора характе-
ристики связи в нужной точке, отметил эксперт. Более 
того, добавил господин Кусков, оператор может достроить 
последнюю милю (канал, соединяющий клиентское обо-
рудование с узлом доступа провайдера) по просьбе клиен-
та, если будет заинтересован.

Анастасия Гаврилюк

Связь шаговой погрешности
В России готовят государственный сервис оценки качества 
телеком-сетей

Казуальные игры в жанре «три в ряд» (головоломки 
с шариками и подобные), «фермы» и другие по-преж-
нему являются одними из лидеров, подтверждает пре-
зидент группы E Terra Media Наталья Чайковская. По 
ее словам, росту сегмента способствуют дешевизна 
девайсов и развитие мобильного интернета. «Уже все 
крупные издатели делают в этой сфере большие проек-
ты»,— отмечает она. У VK более оптимистичный про-
гноз — там ждут, что к 2025 году рынок преодолеет 
планку 200 млрд руб. «ПК-сегмент будет расти за счет 
новых релизов и технологий облачного гейминга. Са-
мым быстрорастущим сегментом остается рынок мо-
бильных игр»,— уверен гендиректор My.Games (вхо-
дит в VK) Василий Магурян. Медленнее всего, по его 
мнению, будет расти консольный рынок из-за высоких 
цен на игры и проблем с поставками новых консолей 
из-за кризиса полупроводников.

Непрофильные инвесторы заметили всплеск интере-
са к играм в пандемию, и теперь большое количество де-
нег вливается в индустрию, отмечает гендиректор Sber-
Games Алиса Чумаченко. По данным отчета Drake Star об 
инвестиционной активности в индустрии видеоигр, 2021 
год показал беспрецедентную активность во всем мире 
и в России. «Это значит, что будет больше игр, но будет 

и больше разочарований и ошибок. А когда эта пена спа-
дет, мы увидим много новых талантливых студий и еще 
больше хороших игр»,— добавила госпожа Чумаченко.

В то же время рост российского гейминга тормозит 
низкая платежеспособность населения, у которого огра-
ниченны возможности покупки дорогих консолей, го-
ворит Кирилл Тихонов. А рост рекламы в играх, по сло-
вам Натальи Чайковской, сдерживается недоверием 
рекламодателей. По данным PwC, рекламные доходы 
гейминга по итогам 2021 года составили 3,8 млрд руб., 
это только 2,45% от общих доходов индустрии. Впрочем, 
доля рекламы в мировом рынке гейминга примерно та-
кая же, 2,6%. Директор по цифровым коммуникациям 
PHD Екатерина Ширшова отмечает, что бренды экспери-
ментируют с интеграциями, спонсорством или бренди-
рованием элементов игр. Издателям, полагает она, стоит 
обратить внимание на обеспечение прозрачности раз-
мещений, адаптировать площадки под привычные для 
рекламодателей форматы.

Валерия Лебедева

Консоли так не играют

Как будет расти рынок видеоигр в России
Год 2020 2021 2022* 2023* 2024* 2025*

Объем рынка (млрд руб.)  147 158,4 167,3 175 181,5 186,5

*Прогноз. Источник: PwC.

с1



культура
11Коммерсантъ   l   Понедельник 17 января 2022 №6/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На стриминге Apple TV+  вышла 
«Трагедия Макбета» — первая 
сольная режиссерская работа 
Джоэла Коэна, снятая без уча‑
стия его брата Итана. Его версия 
шекспировской пьесы, главные 
роли в которой сыграли Дензел 
Вашингтон и Фрэнсис Макдор‑
манд, впечатлила Юлию Шагель‑
ман визуальным совершенством 
и ледяным холодом режиссер‑
ского взгляда.

ервое, о чем непремен-
но заходит речь в связи с «Трагедией 
Макбета»,— это то, что фамилия Коэн 
теперь значится в титрах в единствен-
ном числе. После снятого для Netflix 
вестерн-альманаха «Баллада Бастера 
Скраггса» (2018) младший брат Итан за-
явил, что уходит из кино, чтобы сосре-
доточиться на театральных проектах. 
Велико искушение также счесть, что 
именно Итан отвечал в братском тан-
деме за прославившие Коэнов юмор 
и абсурдизм, а также любовь к деталь-
ному воспроизведению ретроантура-
жа,— в аскетичной черно-белой экра-
низации Шекспира, снятой в почти 
квадратном формате кадра 1,19:1, ха-
рактерном для немого кино, полно-
стью в павильонах, лишенной любого 
намека на этнографические подроб-
ности в декорациях и костюмах, ниче-
го этого нет и в помине.

Но если вдуматься, обращение Джо-
эла Коэна к «Макбету» не столь уж не-
ожиданно и, уж конечно, продикто-
вано не только желанием дать своей 
жене возможность блеснуть в класси-
ческой роли, которую она уже играла 
в театре. Напротив, это возвращение 
к истокам: братья Коэн годами снима-
ли вариации «повести, рассказанной 
дураком, где много шума и страстей, 
а смысла нет»; теперь Джоэл в одиноч-
ку берется за самый первый ее вари-
ант. Ведь в конечном счете что такое 
«Трагедия о Макбете», если отбросить 
средневековые шотландские титу-
лы и колдовство, как не типично ко-
эновская — и одновременно архети-
пичная — история о человеке, самой 
судьбой втянутом в события, которые 
он не в силах контролировать, после-
довательно совершающем одну ошиб-
ку за другой и в конце концов поги-
бающем потому, что неправильно 
оценил ситуацию в самом начале?

При этом Коэн не предлагает «но-
вого прочтения» шекспировского тек-
ста, более того, максимально очища-
ет его от дополнительных смыслов 
и трактовок, которые наросли за че-
тыреста лет, прошедших с первой 
публикации. Даже «слепой кастинг» 
здесь объясняется заслуженной тра-
дицией театральной условности, 
а не актуальными трендами: если эта 
пьеса смогла пережить нелепую ква-

дратную корону на голове Макбета — 
Орсона Уэллса или перенос действия 
в средневековую Японию, как это 
было у Куросавы, то темнокожих Мак-
бета и Макдуфа переживет и подавно.

Режиссер сам адаптировал «шот-
ландскую пьесу», сократив ее до убо-
ристых 105 минут,— это одновре-
менно удачный вариант первого 
знакомства для тех, кто открывает 
«Макбета» впервые, и диалог на рав-
ных с теми, кто хорошо знает текст 
и видел хотя бы пару других адап-
таций, сценических или экранных. 
Здесь осталось только самое важ-
ное, хрестоматийное (в данном слу-
чае это определение совсем не отдает 
академической затхлостью): убийст-
во короля Дункана (Брендан Глисон) 
и Банко (Берти Карвел), появление 
призрака на пиру, монологи о кин-
жалах и несмываемых пятнах крови, 
истребление семьи Макдуф (Кори Хо-
кинс), оживший Бирнамский лес, фи-
нальный поединок. И естественно, 
ведьмы: всех трех играет британская 
театральная актриса Кэтрин Хантер, 
чьи нечеловеческая ломаная пласти-
ка и голос, звучащий то свистящим 
шепотом, то вороньим граем, то ка-
ким-то совсем неописуемым набором 
звуков, и впрямь заставляет поверить 
в потусторонность троящегося суще-
ства, вновь и вновь являющегося Мак-
бету как в кошмарном сне.

По контрасту центральная чета 
(Дензел Вашингтон и Фрэнсис Мак-
дорманд) максимально заземлена, 
насколько это в принципе возможно 
в постановке настолько абстрактной, 
где замки обозначены голыми стена-
ми и гулкими коридорами, опусто-
шенные поля сражений — туманом 
и парой сучков, а вместо луны светит 
театральный прожектор, выхваты-
вающий из тьмы только те фигуры, 
которые требуются режиссеру в дан-
ный конкретный момент. Однако ак-
терская фактура все же имеет значе-
ние: здешние кавдорский тан и его 
супруга — люди немолодые, пере-
жившие время «шума и страстей», 
четко осознающие свое место в жиз-
ни до момента, пока она не оказы-
вается перевернута ведьминскими 
предсказаниями. Макбет, старый 
солдат, привыкший, что самые се-
рьезные решения принимает кто-то 
другой, а он лишь следует приказам, 
и пророчество встречает с усталой об-
реченностью: ну раз надо становить-
ся королем, значит, надо. Леди Мак-
бет, как положено хорошей жене, 
с самого начала верит в то, что ее су-
пруг достоин любых почестей и на-
град, и поддерживает его во всем. 
У Коэна она, вопреки канонической 
трактовке, не толкает мужа на крова-
вый путь, а следует за ним и служит 
опорой в минуты сомнений, пока 
безумие, вызванное передозиров-
кой насилия, не разводит их по раз-
ным углам огромного пустого замка 
и не оставляет каждого в агонии сво-
его собственного одиночества.

ПРЕМЬЕРА КИНО

О, где же ты, цвет?
Джоэл Коэн экранизировал «Макбета»

В Русском музее показывают 
озаглавленную «В поисках сти‑
ля эпохи» ретроспективу Вяче‑
слава Пакулина, полузабыто‑
го мастера 1920–1940‑х годов, 
основателя объединения «Круг 
художников». Рассказывает 
Алексей Мокроусов.

еловек-оркестр в искусст-
ве не редкость, но и среди равных 
Вячеслав Пакулин (1900–1951) неза-
бываем. В молодости театральный 
декоратор, он выступал на сцене 
и арене цирка, стихи печатал в од-
ном сборнике с Вагиновым, орга-
низовал и возглавил арт-объеди-
нение, был функционером ЛОСХ, 
а главное, отличным рисовальщи-
ком и живописцем.

Как для многих современников, 
бурная часть жизни завершилась 
23 апреля 1932 года: постановлени-
ем ЦК ВКП(б) «О перестройке лите-
ратурно-художественных органи-
заций» закрыли и ленинградский 
«Круг художников». Его создали од-
нокурсники Пакулина по учили-
щу барона Штиглица и ВХУТЕИНу, 
включая будущего великого иллю-
стратора Алексея Пахомова и Алису 
Порет, позже к ним присоединился 
Александр Самохвалов — казалось, 
невская альтернатива московскому 
Обществу станковистов внушитель-
на, тем более что Пакулин обладал 
задатками лидера-гуру. Его мани-
фесты отличала идеологическая 
жесткость, искупавшая легкую сум-
бурность и невнятность текста. Ро-
дом из простодушной в культур-
ном отношении семьи машиниста 
из Рыбинска Пакулин рано осиро-
тел, поначалу его поддерживал не-
известный меценат из Боровичей. 
Интерес к духовному наследию 
был искренен, но в чем-то дико-
ват. Интеллигент в первом поколе-
нии как губка вбирал идеи и обра-
зы; пресс современности сокрушал 
иные более закаленные головы, 
но Пакулин выстоял. Помогли шко-
лы: после Штиглица началось вре-
мя театра, Пакулин поступил в КУР-
МАСЦЕП — на Курсы мастерства 
сценических постановок под ру-
ководством Мейерхольда, где его 
наставником был Петров-Водкин. 
Сотрудничал со всеми, от «Бала-
ганчика» и Театра сатиры до «Крас-
ного путиловца» и передвижного 
театра Облпотребрабиса (это как за-
готконтора при Союзе работников 
искусств).

Куратор Ольга Мусакова, многие 
годы занимающаяся Пакулиным, 
целый раздел посвятила театраль-
ным эскизам 1920-х — те в стиле 
эпохи, но не более того. Показыва-
ют и портрет мужчины во француз-

ском парике — предположительно, 
Мейерхольда. Художник и сам мог 
бы выступать живым примером для 
лекции Мейерхольда, утверждав-
шего, что в театре из-за его универ-
сальности надо уметь все. В насле-
дии Пакулина не только макеты 
декораций и костюмов, но и пла-
каты, и обложка к книге Евреино-
ва «Театральные новации» (1922). 
А вот работ периода Декоративного 
института почти нет, хотя оформле-
ние революционных праздников 
в районах Петрограда тоже шко-
ла жизни, не меньшая, чем творче-
ские командировки в Донбасс кон-
ца 20-х.

Живописные работы того вре-
мени связаны с поисками новых 
тем, жизнью заводов, трудом как та-
ковым, с поисками нового реализ-
ма, сочетающего традиции класси-
ки и «мироощущение, восприятие, 
видение эпохи». Но огромная «Сме-
на (героический реализм)», мону-
ментальная «Жница» остались эпи-
зодом биографии. Пакулин мечтал 
о коллективности творчества, 
«Круг художников» допускал вме-
шательство в конкретные работы. 
Так, Ивана Орехова перед группо-
вой выставкой обязали замазать 
лицо девочки — слишком конкрет-
но, проявление «бытовизма». Ког-
да в 1929 году объединение создало 
БЮРКИД, Бюро контроля идеоло-
гии, ушли многие. Работа замерла, 
последнюю из трех выставок «Кру-
га» в Русском музее Пунин показал 
в 1928 году. Так биография Пакули-
на избежала клейма пропагандист-
ского рупора.

В истории он останется автором 
ленинградских пейзажей. В блока-
ду маскировал военные аэродро-

мы, затем рисовал жизнь горожан, 
выезжал на фронт. Разрушения 
не главное в этих этюдах и карти-
нах. Идеальный город, его анима, 
поэзия и память — их пытается пе-
редать Пакулин, не скрывающий 
восхищения Марке. Многие его 
коллеги говорили, что никогда 
не видели Ленинград столь краси-
вым и строгим, как в самый слож-
ный период войны. У Пакулина 
он почти воздушен, соткан из мира-
жей — с точки зрения Достоевского 
и Андрея Белого, это едва ли не ан-
тиматерия, но в поэзии порой боль-
ше героического, чем в ином опи-
сании боя.

Одна из поэм молодого Пакули-
на, написанная «под Маяковско-
го», называлась «Сволочам под свя-
того». Сволочи не дремали. После 
войны обвиненный в формализ-
ме Пакулин болел, жил в нище-
те. Над городом простер крылья 
Владимир Серов. Пакулин пере-
стал быть его замом по ЛОСХ, по-
чему — неизвестно; с должностью 
исчез и стабильный доход. В 1949 
году серовские подручные одобри-
ли уничтожение картин Пакули-
на, позже при пожаре в мастерской 
сына погибли многие картины 
отца. Как результат — на рынке 
их мало, работы в основном поде-
лены между Русским музеем и се-
мьей, диспропорция сказалась 
на известности.

О Пакулине редко писали ме-
муаристы. Самохвалов публично 
вспомнил о «Круге» лишь в 1967 
году, говорит Ильдар Галеев, кура-
тор выставок о художниках объ-
единения, его коллекция также 
участвует в ретроспективе. Чем объ-
яснить запоздалое признание — 
страхом перед госполитикой, не-
желанием рушить затвердевшую 
историю искусства? Память искус-
ства подвержена склерозу, и в этом 
склерозе не меньше стиля эпохи, 
чем в ее идеях и амбициях.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Сволочи и святой
Вячеслав Пакулин в Русском музее

В столичном ЦВЗ «Манеж» откры‑
лась выставка «Виктор Цой. Путь 
героя», рассказывающая исто‑
рию группы «Кино» и ее лидера. 
Создатели экспозиции не свя‑
зывают ее с 60‑летием Виктора 
Цоя, которое будет отмечаться 
в этом году. Фигура центрально‑
го персонажа значительнее, чем 
даты в календаре. С этим согла‑
сен Борис Барабанов.

огда с момента смер-
ти человека такого масштаба, как 
Виктор Цой, проходит тридцать лет, 
сложно поверить в то, что мы о нем 
чего-то не знаем. Написано множе-
ство книг, сняты художественные 
и документальные фильмы, записа-
ны трибьюты. Но все это не дает фи-
зически почувствовать присутствие 
или хотя бы близость легенды. Муль-
тимедийная экспозиция — тот вид 
зрелища, который эту задачу отча-
сти решает.

Самым громким примером по-
добного была выставка «David Bow-
ie Is…», которая на протяжении пяти 
лет проехала по 12 музеям мира. Зри-
тель мог в деталях рассмотреть сцени-
ческие наряды и личные вещи Дэви-
да Боуи, черновики текстов его песен 
и живописные полотна, а также на-
сладиться живыми выступления-
ми легенды на огромных экранах. 
В этой экспозиции были использова-
ны устройства с наушниками, звуко-
вая информация в которых менялась 
по мере перемещения зрителя из од-
ной зоны выставки в другую.

Несмотря на то что в индустрии 
мультимедийных выставок актив-

но используется технология при-
ложения-аудиогида, когда инфор-
мация загружается в собственный 
смартфон зрителя, создатели про-
екта «Виктор Цой. Путь героя» ис-
пользовали ту же модель комму-

никации, что и в «David Bowie 
Is…». Зрителю на шею вешают де-
вайс, соединенный с наушниками, 
и в каждой зоне выставки он выда-
ет иллюстрирующую тему музы-
ку, фрагмент интервью или диалог 
из фильма.

Первые зрители выставки уже 
успели отметить, что выставка по-
лучилась очень «инстаграм-френд-
ли». Было бы странно, если бы со-
здатели выставки не использовали 

талант Виктора Цоя как художни-
ка: в зале, посвященном этой сто-
роне его таланта, собрано 76 ра-
бот — от раннего подражания Киту 
Харингу до поздних картин с те-
мой автомобиля и дороги (здесь 
сложно не думать о предвидении 
Цоем собственной гибели). Но фо-
тографироваться лучше в соседнем 
зале с огромными фигурами, вос-
производящими монстров с кар-
тин Цоя.

Создание объектов специально 
для выставки «Виктор Цой. Путь ге-
роя», будь то копия кочегарки «Кам-
чатка», где работал Виктор Цой, де-
корации так и не снятого фильма 
по сценарию «отца киберпанка» 
Уильяма Гибсона «Цитадель смер-
ти» с лидером «Кино» в главной 
роли или огромные кассеты с аль-
бомами «Кино», стало более затрат-
ной частью проекта, нежели права 
на песни, фильмы и прочую интел-
лектуальную собственность. На-
следники Виктора Цоя очень щепе-
тильно относятся к использованию 
его произведений, но с организато-
рами выставки в Манеже успешно 
нашли общий язык. Само выставоч-
ное производство обошлось гора-
здо дороже. По словам продюсера 
выставки, управляющего партнера 
Planet9 Александра Кармаева, в пе-
риод пандемии стоимость материа-
лов, которые были необходимы для 
создания такой экспозиции, выро-
сла вдвое, так что даже президент-
ский грант в размере 37 млн руб., 
направленный на создание выстав-
ки, покрыл лишь 40% расходов.

Стоит отметить, что журнали-
стов всегда интересовала тема «мо-
нетизации Цоя» и превращения 
«Кино» из андерграундной группы 
в гастрольную машину. На выставке 
есть отдельный зал, посвященный 
последнему турне «Кино», охватив-
шему 25 городов СССР. В нем можно 
найти экспонат, многое говорящий 
о материальной стороне жизни Вик-
тора Цоя и «Кино». Он называется 
«Контракт между художественным 
руководителем группы „Кино“ Вик-
тором Цоем и директором по кон-
цертной деятельности Юрием 
Айзеншписом на организацию кон-
цертов 27, 28 и 29 октября 1989 года 

во дворце спорта „Крылья Советов“ 
(Москва)». Согласно этому докумен-
ту, за три концерта группа «Кино» по-
лучила 18 тыс. руб. По тем временам 
на эти деньги можно было купить, 
например, три машины ВАЗ-2111. 
Для группы, еще вчера ходившей 
в «любительских»,— серьезная сум-
ма. Заработки эстрадных звезд верх-
него эшелона вроде Аллы Пугачевой 
или Софии Ротару были существен-
но выше, но в 1990 году группа уже 
вполне могла претендовать и на та-
кие гонорары.

Этот документ создателям вы-
ставки предоставила вторая жена 
Виктора Цоя Наталья Разлогова, 
роль которой в жизни певца и в со-
здании выставки сложно переоце-
нить. Более 30 лет она остается вне 
любых медийных активностей, свя-
занных с именем лидера «Кино». 
Единственным и весьма впечат-
ляющим появлением Разлоговой 
в качестве его музы и соратника 
стал фильм «Цой — „Кино“», сня-
тый ею десять лет назад к 50-летию 
музыканта. В экспозиции «Виктор 
Цой. Путь героя» очень многое при-
надлежит Разлоговой или связано 
с ее именем. Но в череде видеоин-
тервью с соратниками певца, пред-
ставленными в зале «Планетарий», 
ее опять-таки нет. Там есть только 
шуба из чернобурки и енота стои-
мостью в автомобиль, купленная 
Цоем в подарок Разлоговой в том 
же 1989 году. В тот период у музы-
канта даже не было собственного 
жилья, он только-только начал зара-
батывать серьезные деньги и в пер-
вую очередь купил возлюбленной 
шубу. Нужно иметь некоторый 
опыт жизни в СССР, чтобы понять: 
это самый трогательный экспонат 
всей выставки.

ВЫСТАВКА РОК

Виктора Цоя снарядили в путь
В Манеже материализовался лидер группы «Кино»

Намеренно вневременное 
визуальное решение филь‑
ма все‑таки напоминает 
киноклассику середины 
ХХ века  ФОТО IAC FILMS

Коэн не предлагает «нового прочте-
ния» шекспировского текста, более то-
го, максимально очищает его от допол-
нительных смыслов и трактовок, кото-
рые наросли за четыреста лет

Подлинные артефакты, 
связанные с биографией 
Цоя, помещены в намерен‑
но яркую дизайнерскую 
обертку 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Театральные эскизы 
1920‑х — большой раздел 
выставки, на которой Вяче‑
слав Пакулин предстает 
«человеком‑оркестром»  
ФОТО ТАТЬЯНЫ ГОРД
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У Александра Логинова 
сложилось 
преследование
Он украсил выступление на этапе  
Кубка мира в Рупольдинге серебром

Очередной этап Кубка мира по биат‑
лону, который проходил в немецком 
Рупольдинге, завершился очень яр‑
ким выступлением россиянина Алек‑
сандра Логинова в гонке преследо‑
вания. Стартовав в ней из‑за неудачи 
в спринте с 32‑й позиции, Логинов, 
который отлично выглядел в субботу 
и в выигранной сборной России эста‑
фете, сумел скакнуть на второе ме‑
сто, уступив только французу Кенте‑
ну Фийону‑Майе.

 
 
 
тот чудесный прорыв в испол-

нении Александра Логинова завершил 
довольно странный для российской 
сборной и ее самого титулованного спор-
тсмена этап в Рупольдинге. Он состоялся 
сразу после другого немецкого этапа — 
в Оберхофе, который благодаря побе-
дам того же Логинова в спринте и Крис-
тины Резцовой с Антоном Бабиковым 
в сингл-миксте вроде бы довольно гром-
ко прокричал о том, что российские биат-
лонисты набирают к февральской Олим-
пиаде в Пекине приличный тонус. Но вот 
первые рупольдинские гонки постави-
ли ощущение под сомнение. В спринте 
скромно держалась не только женская 
команда, но и мужская, в том числе Логи-
нов. Никому из ее представителей, толь-
ко что таких зубастых и резвых, не уда-
лось забраться в двадцатку, а Александр 
Логинов, расставшись с оберхофской 
свежестью, ничем не компенсировал два 
промаха на стойке, оставшись лишь 32-м.

Но продолжение было куда ярче. В суб-
боту медали российской сборной при-
несли обе эстафеты: женская — бронзу, 
а мужская — золото. Конечно, удельный 
вес в нем обстоятельств был довольно 
велик. Российская команда вынуждена 
была сражаться без наиболее стабильно-
го своего бойца на декабрьских этапах — 
Эдуарда Латыпова, отправившегося 

на карантин из-за положительного теста 
на коронавирус. Но ее состав — Карим 
Халили, Даниил Серохвостов, Александр 
Логинов и Максим Цветков — на фоне 
составов многих основных конкурен-
тов выглядел более или менее близким 
к оптимальному. Те предпочли в эстафе-
те поберечь некоторых из сильнейших, 
а норвежцы, конкуренты главные, и во-
все выставили резерв. Плюс соперники 
были щедры на подарки — дополнитель-
ные патроны, штрафные круги. Но нику-
да не денешься и от того факта, что ра-
бота российской четверки получилась 
очень качественной: не «капнул» никто. 
На статус героя эстафеты больше других 
тянул, разумеется, финишер Цветков, 
вернувшийся в элиту после долгого пе-
рерыва и сдюживший в поединках 
и с прибавившим белорусом Антоном 
Смольским, и с быстрым немцем Филип-
пом Навратом. Однако и Логинов, кото-
рому, как обычно, достался третий этап, 
был на нем хорош.

Впрочем, гонка преследования даже 
на этом фоне была в исполнении Логи-
нова шикарной, фантастической. Ры-
вок на 30 позиций вперед обеспечило 
сочетание меткости (единственный про-
мах случился, естественно, на стойке — 
на третьем рубеже) и, что еще важнее, по-
трясающей скорости. В этом компоненте 
Логинову не было равных. А о стилисти-
ке, в которой он домчался до своего сере-
бра, идеально рассказывает чистое, без 
учета стартовых гандикапов, время про-
хождения дистанции гонки. Логинов — 
первый, ближайший преследователь — 
словенец Яков Фак — в 30 секундах 
позади, а Кентен Фийон-Майе, которо-
го на верхушке удержал запас, добытый 
в спринте,— в минуте с лишним.

До пекинской Олимпиады у биатло-
нистов в календаре есть еще один этап 
Кубка мира. Он пройдет на этой неделе 
в итальянском Антхольце.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Андрей Шевченко приблизился к России
После увольнения из «Дженоа» он может возглавить сборную Польши

Первый опыт работы клубным тренером 
у знаменитого украинского футболиста Ан‑
дрея Шевченко вышел крайне неудачным. 
На посту наставника итальянского «Дже‑
ноа» Шевченко продержался всего два ме‑
сяца, одержав за это время одну победу, 
и ту — в Кубке страны. Увольнение Андрея 
Шевченко, возможно, имеет прямое от‑
ношение к сборной России. Источники ут‑
верждают, что он является претендентом 
на вакантную должность главного тренера 
сборной Польши — соперника российской 
команды по мартовскому стыковому матчу 
за путевку на чемпионат мира в Катаре.

минувшие выходные итальянский 
клуб «Дженоа» объявил об отставке главного 
тренера Андрея Шевченко. Генеральный ди-
ректор генуэзцев Йоханнес Шпорс в интервью 
La Gazzetta dello Sport объяснил ее «отсутстви-
ем улучшений в игре и результатов».

Назначение в начале ноября прошлого 
года Андрея Шевченко на тренерский пост 
в «Дженоа» превратилось для Италии в очень 
заметное событие. Украинский форвард был 
одной из ярчайших футбольных звезд мира 
на рубеже прошлого и нынешнего веков, 
а лучшая часть его профессиональной карье-
ры прошла как раз в итальянском чемпиона-
те. В «Милане» Андрей Шевченко играл с 1999 
года до перехода в «Челси» в 2006-м, позже не-
надолго вернувшись в миланский клуб. С ним 
он завоевал наиболее значимые для репута-
ции награды. В 2003 году «Милан» с Шевченко 
выиграл Лигу чемпионов, а спустя год напада-
ющий получил «Золотой мяч».

«Дженоа» был первым клубом в тренерской 
карьере Андрея Шевченко. Появлению в нем 
предшествовала довольно долгая, с 2016 года, 
работа Шевченко наставником украинской 
сборной, в конце концов вылившаяся во что-то 
вроде прорыва. На чемпионате Европы, состояв-
шемся минувшим летом, невысоко котировав-
шиеся украинцы смогли добраться до четверть-
финала, выбив в стартовом раунде play-off очень 
крепких шведов. В Шевченко менеджмент «Дже-
ноа» видел надежду на выход из кризиса, в ко-
тором команда очутилась осенью. К моменту 
отставки его предшественника Давиде Баллар-
дини она располагалась рядом с «зоной вылета».

Между тем при новом тренере никакого 
прогресса не произошло. Наоборот, скорее, си-

туация стала еще хуже. Показатели «Дженоа» 
в короткий период руководства им Андреем 
Шевченко смотрятся просто удручающими. 
С Шевченко генуэзцы успели сыграть 11 офи-
циальных матчей и одержали в них одну побе-
ду, и ту — на ранней стадии Кубка Италии над 
«Салернитаной». В чемпионате в девяти турах 
«Дженоа» потерпел шесть поражений при трех 
ничьих и опустился еще ниже, чем находился 
до прихода Шевченко,— на 19-ю, предпослед-
нюю позицию в таблице.

Как ни странно, увольнение Андрея Шевчен-
ко из «Дженоа» может иметь прямое отношение 
к сборной России. Сразу несколько источников 
утверждают, что украинец рассматривается Фе-
дерацией футбола Польши (PZPN) в качестве кан-
дидата на пост главного тренера сборной этой 
страны. А именно против поляков российской 
сборной предстоит сыграть, не исключено, важ-
нейшую встречу первой половины 2022 года.

В конце марта пройдет заключительная часть 
европейской отборочной кампании к чемпио-
нату мира 2022 года. В ней принимают участие 
12 сборных, попавших в стыковые матчи, либо 

занявших вторые места в группах во время ос-
новной стадии квалификации, либо по рейтин-
гу, заработанному в Лиге наций. Поляки, фи-
нишировавшие в своей группе вторыми вслед 
за англичанами, оказались в их числе.

Формат мартовской стадии — это три ми-
ни-турнира. В каждом сыграют по четыре сбор-
ные. Чтобы получить путевку на катарское пер-
венство, которое состоится в конце года, нужно 
выиграть два подряд матча — полуфинальный 
и финальный. Так вот, сборную Польши жере-
бьевка определила в соперники российской 
команде по домашнему для нее полуфиналу 
мини-турнира 24 марта. Его победитель затем 
встретится с представителем пары, в которой 
сведены чехи и шведы.

Вакантной должность наставника польской 
сборной оказалась из-за ЧП. В декабре возглав-
лявший ее португалец Паулу Соуза неожидан-
но разорвал контракт с PZPN, сбежав в бразиль-
ский клуб «Фламенго». Медиаресурсы называли, 
рассказывая о претендентах на освободивший-
ся пост, различные фамилии, в январе чаще все-
го упоминая итальянца Фабио Каннаваро. Од-
нако некоторые из них, например Italy24news, 
утверждают, что решение «Дженоа» об отставке 
Андрея Шевченко сразу же послужило сигна-
лом к переговорам между ним и PZPN.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Новак Джокович вылетел в аут
Но Даниил Медведев станет первым в мире не ранее 21 февраля

Стартующий в понедельник 
 Открытый чемпионат  Австралии 
пройдет без участия первой ра‑
кетки мира Новака Джоковича. 
В воскресенье суд оставил в силе 
решение министра по иммигра‑
ции Алекса Хоука, повторно ли‑
шившего теннисиста‑антивак‑
сера австралийской визы. Через 
несколько часов после судебно‑
го заседания серб покинул Мель‑
бурн. Таким образом, главным 
фаворитом первого в сезоне тур‑
нира Большого шлема стал Да‑
ниил Медведев — ближайший 
преследователь Джоковича в ми‑
ровой классификации. Правда, 
обойти его россиянин, по всей 
видимости, сможет не ранее вто‑
рой половины февраля. И то толь‑
ко в том случае, если возьмет 
в Австралии титул.

чера в Мельбурне завер-
шилась затянувшаяся прелюдия 
к Australian Open, стоившая мас-
су нервных клеток людям, которые 
имели к ней прямое отношение, 
и прежде всего — Новаку Джокови-
чу. Федеральный суд Австралии еди-
ногласным решением трех человек 
все-таки поддержал решение ми-
нистра по иммиграции Алекса Хоу-
ка, который воспользовался своим 
исключительным правом повтор-
но лишить спортивную звезду права 
пребывания на территории страны.

Этот вердикт был принят шесть 
дней спустя после того, как Джокови-
чу, не выполнившему требование о на-
личии обязательной прививки при 
въезде в Австралию, была восстанов-
лена виза, аннулированная в ночь с 5 
на 6 января в аэропорту Tullamarine. 
Причем если ранее главным доводом 
правительственных чиновников было 
отсутствие у спортсмена весомых ар-
гументов для исключения из правила 
о вакцинации (основным аргументом 
является коронавирус, перенесенный 
сербом в декабре в бессимптомной 
форме), то теперь министр Хоук руко-
водствовался исключительно поли-
тическими соображениями — угро-
зой роста антиваксерских настроений 
вследствие пребывания в Австралии 
человека, который еще в начале пан-
демии высказывался против всеоб-
щей вакцинации.

Поскольку по австралийским 
законам возможности адвокатов 
Джоковича были исчерпаны, даль-
нейшего развития этой истории 
ожидать было трудно. Его и не по-
следовало. Джокович, который кро-
ме всего прочего лишился возмож-
ности получить австралийскую визу 
на протяжении трех ближайших 

лет, лишь поблагодарил сочувство-
вавших ему за поддержку, подчерк-
нув, что уважает решение суда и го-
тов сотрудничать с властями. А перед 
тем как серб покинул Австралию, 
со своим заявлением выступила Ас-
социация теннисистов-профессио-
налов (ATP). Назвав Джоковича од-
ним из величайших чемпионов 
в истории тенниса, а его отсутствие 
на турнире — «большой потерей», 
она пожелала ему скорейшего воз-
вращения на корт, лишний раз при-
звала спортсменов своевременно 
прививаться и заявила, что «намере-
на, проанализировав факты, сделать 
надлежащие выводы из сложившей-
ся ситуации».

Тем временем организаторам 
Открытого чемпионата Австралии 
пришлось произвести изменения 
в сетке турнира. Если бы решение 
суда было оглашено до объявле-
ния понедельничного расписания, 
то место Джоковича на верхней 
строчке сетки, как было объявлено 
в четверг после жеребьевки, занял 
бы обладатель пятого номера посе-
ва россиянин Андрей Рублев. Но по-
скольку спортсменам в воскресенье 
днем уже требовалось понимать, 
что ждет их в понедельник, теннис-
ные функционеры не могли тянуть 
до бесконечности, «подвешивая» 
того же Рублева. В итоге с сербом 
Миомиром Кецмановичем, кото-

рый первоначально оказался сопер-
ником Джоковича, в понедельник 
встретится lucky loser — 150-й но-
мер мировой классификации ита-
льянец Сальваторе Карузо. Рублев 
же останется там же, где оказался 
после жеребьевки — в нижней по-
ловине сетки, и в четвертьфинале 
может встретиться с Даниилом Мед-
ведевым, теперь уже главным фаво-
ритом чемпионата.

Более того, снятие Джоковича 
с турнира немного прояснило пер-
спективы развития ситуации, кото-
рая по сравнению с историей депор-
тации серба из Австралии, конечно, 
пока выглядит не самой актуаль-
ной, но в скором времени может 
стать в мужском теннисе ключевой. 
Речь о борьбе Медведева за титул 
первой ракетки мира. Он принад-
лежит сербу с 3 февраля 2020 года, 
а в общей сложности — уже 356 
недель, что является абсолютным 
рекордом.

На данный момент у Джокови-
ча — 11015 очков, у Медведева — 
8935, а за победу в Australian Open 
полагается 2000 баллов. При этом 
в процессе дальнейшего анализа по-
ложения дел надо иметь в виду из-
менения в рейтинговых правилах 
ATP, которые действуют на данный 
момент.

Согласно классической форму-
ле, рейтинг подсчитывается по ито-
гам последних 52 недель. Причем, 
поскольку до пандемии турнирное 
расписание год за годом менялось 
очень мало, по окончании того или 
иного турнира игрок вместо прош-
логодних очков просто приобретал 
новые или терял то, что не мог за-
щитить. Однако коронавирус внес 
в правила коррективы. Во-первых, 
в прошлом и позапрошлом сезо-
нах существовал промежуток вре-
мени, когда спортсмену мог идти 
в общий зачет лучший из двух ре-
зультатов, показанных им на одном 
и том же турнире в течение двух по-
следних лет. Во-вторых, в 2021 году 
серия австралийских турниров 
сдвинулась с января на февраль. 
А согласно решению АТР, имеюще-
му силу на данный момент, в усло-
виях практически полноценного 
возобновления теннисного кален-
даря и во избежание путаницы при 
подсчете рейтинга для каждого иг-
рока снова учитываются результаты 
последних 52 недель, даже если иг-
рок за это время участвовал в одном 
и том же турнире дважды.

На сегодняшний день это ключе-
вой нюанс, который следует иметь 
в виду при дальнейших арифмети-
ческих вычислениях. На данный мо-
мент в общую сумму Джоковича вхо-
дят 2000 баллов, начисленных ему 
после триумфа на Australian Open 
еще 2020 года, когда турнир прохо-
дил в привычные сроки. 31 января, 
на следующий день после оконча-
ния нынешнего состязания, их за-
менит точно такое же количество 
очков, заработанных сербом в Мель-
бурне уже в прошлом году за побе-
ду в финале над Медведевым. В свою 
очередь, эти 2000 очков сгорят 21 
февраля, а перед этим, 7 февраля, 
Джокович лишится еще и 140 бал-
лов, набранных на прошлогоднем 
ATP Cup. То есть 21 февраля из ны-
нешних 11015 очков на его счету 
останется 8875.

С очками Медведева тоже не все 
так просто. Но ясно, что, поскольку 
его отставание от Джоковича на дан-
ный момент исчисляется 2080 бал-
лами, возглавить рейтинг через две 
недели он точно не сможет. Если рос-
сиянин выиграет Australian Open, 
у него будет 10935 очков. 7 февраля 
сумма Медведева уменьшится на 500 
баллов, полученных на ATP Cup 2021 
года, а 21 февраля он потеряет 1200 
очков за прошлогодний финал Aus-
tralian Open. Только тогда россия-
нин будет иметь 9235 очков — боль-
ше, чем Джокович. Если же сейчас 
в Мельбурне Медведев, допустим, 
проиграет в финале, то 21 февраля 
на его счету окажется 8435 очков — 
меньше, чем требуется.

Но и это еще не все. За три турнир-
ные недели с 1 по 20 февраля в ка-
лендаре АТР запланировано десять 
соревнований, в том числе в Роттер-
даме и Рио-де-Жанейро, где чемпи-
ону гарантируются 500 очков. В не-
скольких из этих турниров могут, 
и, если не произойдет ничего не-
предвиденного, скорее всего, вы-
ступят как Джокович, так и Медве-
дев. То есть восхождение на высшую 
ступень теннисной табели о рангах 
россиянину отнюдь не обеспечено 
даже в случае его победы в Мельбур-
не. Точно так же для Джоковича даже 
при таком раскладе будет еще не все 
потеряно — если, конечно, после тя-
желейшего психологического удара, 
полученного в Австралии, он внезап-
но не решит завершить карьеру или 
не возьмет в своих выступлениях 
продолжительную паузу.

Евгений Федяков

В этом году Новаку 
Джоковичу (в центре) 
и его тренеру, чемпиону 
Wimbledon 2001 года 
Горану Иванишевичу 
(справа), пришлось 
вылететь с Australian Open 
еще до старта турнира  
ФОТО  LOREN ELLIOTT / REUTERS
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Провал в первом в тренерской 
карьере клубе может вернуть Андрея 
Шевченко к работе со сборной — 
правда, не украинской, а польской   
ФОТО ALBERTO PIZZOLI / REUTERS
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